
Выбор местом встречи двух лидеров 
космодрома Восточный очень напугал 
западных наблюдателей.
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Признаться честно, писать о последних 
матчах сборной России по футболу не хоте-
лось. По разным причинам.

Понятно, что после исключения не только 
главной команды страны, но и всех других 
российских футбольных сборных и клубов 
из абсолютно всех международных турниров 
российским футболистам сложно объяснять, 
зачем все-таки нужно играть товарищеские 
матчи с иностранными коллегами. Рискуя по-
лучить травмы, которые могут надолго выбить 
их из национального первенства. Где деньги 
платят и медали вручают.

Понятно также, что собирать сборную и 
давать ей играть с теми из иностранных ко-
манд, кто еще согласен, не опасаясь санкций, 
тоже необходимо. Даже если эти матчи не 
будут учитываться в рейтинге Международ-
ной федерации футбола (ФИФА). Потому что 
любые санкции рано или поздно кончаются. 
А сборная — как доменная печь. Погасил — 
снова не зажжешь. Только новую строить.

Поэтому и играли мы на последнем 
сентябрьском сборе два раза с олимпий-
ской сборной Египта и один раз с командой 
Катара.

Результаты не самые радостные. С егип-
тянами ничья и поражение. С Катаром ничья 
1:1. Правда, с ними мы и раньше играли не 
ахти. Но матчи состоялись, и какую-то пищу 
для размышления о состоянии нашей главной 
команды и уровне мастерства вызванных 
в нее футболистов они, несомненно, дали. 
Тем более что в этот раз тренерский штаб 
пригласил на сборы целых 49 игроков из 14 
клубов РПЛ и «Монако».

ВРЕДНЫЕ СОВЕТЫ 
КАРПИНА

В ночь на 13 сентября Севастополь 
и корабли Черноморского флота под-
верглись ракетной атаке ВСУ. По данным 
Минобороны, удар наносился десятью 
крылатыми ракетами по Севастополь-
скому судоремонтному заводу, а также 
тремя надводными дронами по отряду 
кораблей Черноморского флота. Дроны 
были уничтожены патрульным кораблем 
«Василий Быков». Семь крылатых ракет 
сбили наши силы ПВО, но трем ракетам 
все же удалось достичь цели. Они на-
несли ущерб производственным цехам 

и оборудованию, по предварительной 
информации, 24 человека получили 
ранения, на южной площадке завода 
возник пожар. Повреждены два корабля 
в сухом доке завода.

Почему это стало возможным и как 
не допустить повторения ударов, «МК» 
рассказал экс-начальник зенитных 
ракетных войск Командования специ-
ального назначения полковник в запасе 
Сергей Хатылев.

СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ПРИЛЕТ
ВСУ впервые применили массированный 

ракетный удар: у нашей ПВО новые задачи

В жесткой посадке «Луны-25», по 
всей видимости, оказался виновен 
всем нам известный русский авось, за-
кравшийся на этот раз в программное 
обеспечение. Работа госкомиссии по 
расследованию причин неудачи с на-
шей межпланетной станцией подходит 
к концу. «МК» стали известны некоторые 
ее детали.

Появилась новая 
версия крушения 

«Луны-25»

ПРОГРАММА 
И АВОСЬ
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ПАЛАЧ-УБИЙЦА НАШЕЛ СВОИХ 
ЖЕРТВ В ИНТЕРНЕТЕ

Мужчина, задержанный 
за жестокое убийство с 
расчленением извест-
ного травматолога ЦИТО 
им. Приорова и мигран-
та из Киргизии на севере 
Москвы, познакомился с 
жертвами в мессенджере 
на специфическую тема-
тику. Причину жестокой 
расправы приезжий из 
Узбекистана назвать за-
труднился.

Как стало известно «МК», 
незадолго до кровавого 
события 56-летний хирург 
Доржо Аюшеев вступил 
в специфическую груп-
пу в Telegram, где у него 
завязалась переписка с 
неким молодым челове-
ком по имени Хасанбой. 
11 сентября он пригласил 
интернет-собеседника в 
свою «евродвушку» на Фе-
стивальной улице. На сле-
дующий день 40-летняя 
племянница врача забила 
тревогу, так как тот не вы-
ходил на связь. Родствен-
ница должна была помочь 
упаковать ему чемодан. 
А юшеев планирова л 

отправиться в отпуск на 
родину в Улан-Удэ, и би-
леты на самолет были 
куплены на 9 часов утра 
12 сентября. Женщина 
приехала к врачу домой и 
обнаружила изуродован-
ный труп. Как установили 
следователи, несчастного 
умертвили и отрезали го-
лову кухонным ножом.

Убийца забрал бан-
ковские карты жертвы и 
позже совершил мелкие 
покупки. Из квартиры па-
лач отправился в рядом 
расположенную пивнуш-
ку в парке «Дружба». Там 
была назначена встреча 
с 25-летним гастарбай-
тером из Киргизии, с ко-
торым он познакомился 
в том же мессенджере. Их 
свидание также закончи-
лось жестоким убийством 
в парке. На труп мигран-
та без головы наткнулся 
охранник.

Подъездные видео-
камеры зафиксировали 
медика, который вел до-
мой некоего мужчину. За 
короткое время оператив-
ники уголовного розыска 
установили убийцу — 22-
летнего Хасанбоя Маха-
маджонова. Он отпра-
вился к родственникам в 
Зеленоград, где его по-
вязали. Палач трудился в 
Московском регионе раз-
норабочим. 10 сентября 
он прилетел из Узбекиста-
на, где навещал родных. 
Мужчина — сирота, вос-
питывался дядей, кото-
рый, предположительно, 
некогда совершал над ним 
насилие. Мотива престу-
плений задержанный не 
назвал, его отправят на 
психиатрическую экс-
пертизу. 

Новый пешеходный маршрут скоро появится в За-
москворечье — в столицу доставили уникальный 
54-метровый мост, который свяжет остров Балчуг 
с парком Горького и «Музеоном». Активные работы 
по его установке ведутся сейчас около памятника 
Петру Первому напротив Крымской набережной. 
Опоры уже подготовлены, и специалистам остались 
только монтажные работы. Пролетное строение мас-
сой 235 тонн собрали в районе города Лыткарино 
Московской области и на двух баржах за 8 часов 
перевезли к острову Балчуг. Надвижка мостов с воды 
— традиционная московская практика: именно так в 
начале 2000-х годов были передвинуты два моста 
Московской окружной железной дороги (ныне МЦК), 
которые стали пешеходными, — Пушкинский и Бог-
дана Хмельницкого. 

ШТУКАТУРЫ ЗАХЛЕБНУЛИСЬ В КОЛЛЕКТОРЕ 
ПО ВИНЕ НЕРАДИВОГО ШЕФА

Люблинский суд Москвы 
вынес приговор директору 
фирмы «АкваТрейд» Вик-
тору Липатову, по вине ко-
торого в августе прошлого 
года произошла массовая 
гибель людей в московской 
канализации. В отличие от 
недавней трагедии в цен-
тре столицы, где погибли 
8 участников подземной 
экскурсии, жертвы той 
истории спустились под 
землю по долгу службы. 
Правда, подготовлены они 
были едва ли не хуже, чем 
диггеры.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», несчастье произо-
шло 7 августа 2022 года на 
Тихорецком бульваре, око-
ло торгово-ярмарочного 
центра «Москва». События 
развивались примерно 
по такому же сценарию, 
как и катастрофа в авгу-
сте этого года в подзем-
ной речке Неглинка. 13 
рабочих, которых наняла 
подрядная организация 
«АкваТрейд», спустились 
в коллектор глубиной 5 
метров, чтобы оштукату-
рить стены. Бригаду ско-
лотили наспех, бросив 

клич в специальном чате 
«Момун мусульмандар» 
(переводится как «скром-
ные мусульмане»). Многие 
из рабочих впервые были 
задействованы на такой 
операции. Возможно, этим 
и объясняется, что рабо-
ты организовали из рук 
вон плохо. Штукатуров не 
ознакомили с правилами 
безопасности, им не вы-
дали газоанализаторы, не 
рассказали о специфике 
работы в коллекторе. Кро-
ме того, их смена выпала 
на выходной день, когда 
инженер не осуществляет 
контроль за действиями 
бригады. Соответствен-
но, никто не подал заявку 
в ГИБДД, чтобы на вре-
мя работ приостановили 
движение по улице, где 
осуществляется проход в 
коллектор. Из-за этого люк 
на проезжей части, через 
который рабочие спуска-
ются вниз, не был огоро-
жен, его пришлось закрыть 
(обычно все работы в кол-
лекторе проводятся при 
открытом люке). Совпаде-
ние всех этих факторов и 
привело к трагедии. Через 

час после того как бригада 
спустилась вниз, начался 
ливень. Очень быстро вода 
заполнила весь коллектор. 
Работяги пытались дозво-
ниться до водителя, кото-
рый их привез, но слабый 
сигнал сотовой связи не 
позволил им сделать это. 
Бедолаги повисли на лест-
нице под крышкой люка, 
пытаясь выломать ее. В 
конце концов им все же это 
удалось, но троих штукату-
ров все же унесло мощным 
потоком. Их тела нашли в 
районе станции аэрации.

Глава фирмы в день тра-
гедии находился в отпуске, 
однако сразу же приехал 
в Москву. В течение все-
го следствия он активно 
помогал и возместил все 
расходы семьям погиб-
ших. Возможно, поэтому в 
ходе процесса не были за-
явлены гражданские иски. 
Липатова обвинили по ста-
тье 216 ч.3 УК («Нарушение 
правил безопасности при 
ведении работ»). Суд при-
говорил его к 1,5 года при-
нудительных работ с удер-
жанием 10% заработка в 
доход государства.

ДОЛЖНИКАМ ПРЕДЛОЖИЛИ ИСКУПАТЬ ВИНУ ТРУДОМ
Принуждать должников 

и ответчиков, не выпла-
чивающих присужденные 
суммы, к общественным 
и обязательным работам 
предложили активисты 
Российской общественной 
инициативы. Авторы идеи 
считают, что это не позво-
лит нарушителям избежать 
наказания с помощью ла-
зеек в законе. 

Как выяснил «МК», пе-
тицию, направленную на 
взаимодействие с недо-
бросовестными должни-
ками и ответчиками, за-
регистрировали на сайте 
общественных инициатив. 
Народные эксперты посчи-
тали, что это может решить 
проблему злостных не-
плательщиков. Как сооб-
щается в пояснительной 

записке, Гражданский ко-
декс РФ зачастую является 
единственной и последней 
надеждой любого гражда-
нина защитить свои права и 
добиться справедливости, 
а также получить справед-
ливое возмещение своих 
убытков. Но, к сожалению, 
зачастую решения судов 
не исполняются: при-
ставы не могут взыскать 
положенное с должника 
или ответчика, который 
официально не имеет 
имущества, недвижимо-
сти, транспорта и работы. 
Очень часто граждане на-
ходят лазейки в законах, 
чтобы уйти от возмеще-
ния убытков и морально-
го вреда, присужденных 
судами. В этих случаях 
обжалование действий 

и бездействий судебных 
приставов практически 
не дает результата. Таким 
образом, Гражданский 
кодекс РФ фактически не 
исполняется, а граждане, 
пострадавшие по вине от-
ветчиков, не могут полу-
чить причитающееся.

По мнению обществен-
ников, решение у этой 
ситуации есть — нужно 
принуждать должников 
к исправительным и обя-
зательным работам, если 
в течение 6 месяцев все 
остальные меры по взы-
сканию не дали резуль-
тата. Если же гражданин 
без оснований уклоняется 
или отказывается от работ, 
активисты предлагают са-
жать таких нарушителей 
под домашний арест. 

Превратить новые 
кладбища в дубра-
вы, березовые и 
еловые рощи по-
зволит новое 
изобретение жи-
тельницы Сургу-
та. На днях ее 
изобретение, 
биоразла-
гаемая 
урна для 
праха, 
было за-
щищено 
патентом 
Российской Фе-
дерации.

Необычный 
ящик состоит из 
двух емкостей, 
вставляемых 
одна в другую. 
Наружная, пред-
назначенная для 
праха, изготавли-
вается из целлюлозо-
содержащего материала 
(бурой древесной массы, 
хлопка, соломы). Такому 
сосуду можно придать 
любую форму. Внутрен-
ний сосуд меньшего раз-
мера изготавливается из 
прессованного торфа, в 
него помещается грунт, 
смешанный с питатель-
ным субстратом (вари-
ант — смесь минералов 
перлита и вермикулита). 

В грунт помещаются 
семена или саженцы 
растений, например, 
дубов или сосен.

Вскоре после за-
хоронения такой 

урны внутренний 
сосуд разлага-
ется, торф при 

этом служит 
дополни-

тельным 
источ-
ником 

питания 
молодого 

растения. Цел-
люлозосодер-
жащий материал 
внешней оболоч-
ки разлагается 

дольше, и в первые 
месяцы развития 

растения, когда оно 
наиболее уязви-

мо, служит защитой 
корневой системы от 

вредителей и сорняков. 
Выросшее дерево стано-
вится не просто экологич-
ным надгробным памят-
ником, по сути, частью его 
становится прах усопше-
го. Кроме того, сам способ 
погребения более эколо-
гичен, так как разлагаемая 
урна с прахом не только 
не загрязняет почву, но и, 
напротив, делает ее более 
плодородной.

ЧЕТВЕРОКЛАССНИЦА ПОГИБЛА 
ПОСЛЕ СКАНДАЛА С МАМОЙ

10-летняя школьница 
погибла в центре Москвы 
во вторник днем. Перед 
смертью она поругалась 
с мамой, которая отняла 
смартфон.

Как стало известно 
«МК», трагедия произо-
шла около 16.00, когда 
четвероклассница вер-
нулась из школы домой. 
Ее встретила 48-летняя 
мама, риелтор по профес-
сии, а старший брат был 
на работе. Родительница 
была не в духе, так как 

получила сообщение от 
классной руководительни-
цы, что дочь на уроках не 
занималась, а рисовала. 
Педагог в подкрепление 
своих слов даже сфото-
графировала творчество 
ребенка. 

Возмущенная мать зая-
вила дочери, что забирает 
смартфон, а взамен выдаст 
кнопочный аппарат. В рас-
строенных чувствах девоч-
ка ушла в свою комнату. А 
спустя короткое время ее 
тело нашли на улице.

СИНОПТИКИ ПООБЕЩАЛИ 
ТРЕТЬЕ БАБЬЕ ЛЕТО

Ш т у р м о в а т ь  2 0 -
градусные «высоты» про-
должат столбики термоме-
тров в столичном регионе 
еще как минимум 4 дня. 
Этот период потепления 
синоптики назвали вто-
рой волной бабьего лета, 
первая была в первые дни 
сентября. Примечатель-
но, что будет еще и третья 
— метеорологи ждут ее в 
начале октября.

Как рассказал «МК» ве-
дущий специалист центра 
«Фобос» Евгений Тишко-
вец, антициклон подарил 
москвичам и жителям Мо-
сковской области почти 
две недели летней пого-
ды. Наслаждаться теплым 
сухим южным ветром они 
будут до самых выходных. 
А потом погода вернется 
в климатическое русло 

и станет осенней: в на-
чале следующей недели 
холодный атмосферный 
фронт снизит темпера-
туру на 5–6 градусов. 
Однако никаких ливней 
и сентябрьской промоз-
глости жители столичного 
региона не ощутят. Более 
того, ночных заморозков 
также не ожидается.

А вот в начале октября, 
если верить долгосрочно-
му прогнозу, ожидается 
так называемый возврат 
тепла, то есть третье ба-
бье лето, которое совпа-
дет с периодом «золотой 
осени» и листопада. Сред-
несуточная температура 
в первую неделю второго 
осеннего месяца составит 
+10 градусов, а это на 3 
градуса выше климати-
ческой нормы.

КАДР ДНЯ

telegram:@mk_srochno КЛАДБИЩА ХОТЯТ ПРЕВРАЩАТЬ 
В РОЩИ С ПОМОЩЬЮ УРН 
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Владимир Путин и Ким Чен Ын провели почти целый день на космодроме Восточный, 
но об итогах их переговоров ничего не известно. Западные СМИ подозревают, что Москва 
и Пхеньян договорились об обмене космических технологий на оружие, однако российские 
официальные лица подчеркивают: Россия является ответственным членом Совбеза ООН и 
выполняет его резолюции. Впрочем, визит еще не закончен, и в нем явно доминирует воен-
ная тематика: в ближайшие два дня Кима ждет посещение оборонного предприятия и учения 
Тихоокеанского флота.

Ким Чен Ын 
погрузился 
в «кипучую 

действительность» 
России

ВИЗИТ КОСМИЧЕСКОГО УРОВНЯ
Читайте 2-ю стр.

В начале сентября этого года жи-
тели сталинки на Студенческой улице 
почувствовали себя персонажами аб-
сурдистской пьесы: владелец квартиры 
на первом этаже заявил, что входной 
холл подъезда принадлежит ему, и на-
чал возводить перегородку между ним 
и лестницей. И это не простая наглость, 

а подтвержденная документами: дей-
ствующие планы БТИ подтверждают, что 
подъездный холл относится к квартире. 
Почему так произошло и как городу те-
перь выходить из запутанного положе-
ния — выяснял «МК».

Владелец квартиры в сталинке на Студенческой 
претендует на общеподъездный холл

КУПИЛ КВАРТИРУ — 
ПОДЪЕЗД В ПОДАРОК

Читайте 5-ю стр.

Читайте 4-ю стр.

ЛЕНКОМОВСКИЕ 
ПЛАНЫ ТАТЬЯНЫ 

ВАСИЛЬЕВОЙ
«О гонорарах говорить 

пока рано»

Читайте 8-ю стр.
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КИМ ЧЕН ЫН 
НАМ 12 РАЗ 
«ТОВАРИЩ»
Неизвестные особенности 
антикорейских санкций ООН
Лидеры двух стран общались около 
четырех часов и наверняка о многом 
успели договориться. Какой маршрут 
для двусторонних отношений Москвы 
и Пхеньяна проложили товарищи 
Путин и Ким на переговорах, «МК» 
узнал у ведущего научного сотрудни-
ка Центра корейских исследований 
Института Китая и современной Азии 
РАН Александра Жебина. 

Самого факта приезда Кима в Россию и 
переговоров с Путиным хватило, чтобы вы-
звать новую волну, мягко говоря, озабочен-
ности на Западе. Как доказательство — исте-
ричный созвон представителей США, Японии 
и Южной Кореи, не успел товарищ Ким выйти 
из вагона своего бронепоезда.

«Спецпредставитель США по КНДР Сон 
Ким, спецпредставитель южнокорейского 
МИД по вопросам мира и безопасности на 
Корейском полуострове Ким Гон и гендирек-
тор департамента по делам Азии и Океании 
МИД Японии Хироюки Намадзу провели теле-
фонные переговоры в связи с двумя пусками 
баллистических ракет Северной Кореей. Сто-
роны обменялись мнениями по поводу встречи 
Президента РФ Владимира Путина и лидера 
КНДР Ким Чен Ына», сообщил журналистам 
МИД Японии.

Для начала неплохо бы понять, кому пред-
назначался ракетный «салют» из Пхеньяна. 

Ведущий научный сотрудник Центра ко-
рейских исследований ИКСА РАН Александр 
Жебин полагает, что для КНДР такие пуски 
— вопрос не политики, а техники. 

— В 2022 году КНДР произвела под 90 пу-
сков ракет. Это не было к чему-то приурочено. 
Это плановая работа. Они просто делают то, 
что считают нужным, не обращая внимания 
на внешние окрики со стороны США.

Какие же вопросы обсуждали лидеры 
двух стран? Александр Жебин считает, что в 
первую очередь — военное сотрудничество. 
Но едва ли это касалось украинского кризиса 
и пресловутых поставок северокорейских 
снарядов. Перед российским Дальним Вос-
током и КНДР сегодня встают новые вызовы, 
на которые необходимо реагировать.

— США, Япония и Южная Корея создали 

по сути военный блок. Достаточно взглянуть 
в южнокорейские газеты. Они пишут, что соз-
дано все, что соответствует военному союзу, 
— кроме названия, — заметил Жебин.

Эксперт перечислил маркеры роста на-
пряженности в регионе. Во-первых, Южная 
Корея становится ядерным государством. 
Туда заходят атомные американские подво-
дные лодки. Там летают и садятся стратеги-
ческие бомбардировщики США, способные 
нести ядерное вооружение. Добавить сюда 
встречу лидеров трех стран в Кэмп-Дэвиде в 
конце августа и трехсторонние учения США 
— Япония — Южная Корея, и все становится 
предельно ясно. Америка готовится к войне. 
Ну, или бряцает оружием. Варианты из раз-
ряда «оба хуже». 

— В регионе силами США резко нагне-
тается напряженность. Необходимо обсуж-
дение совместных ответных мер. Опыт таких 
действий у нас и КНДР уже есть. В советское 
время осуществлялись заходы наших военных 
кораблей в КНДР. Северокорейские аэро-
дромы использовались нашей авиацией для 
дальних полетов. Если наши самолеты будут 
там садиться, это значительно расширит 
диапазон патрулирования, — рассказал Алек-
сандр Жебин. — Для США такая перспектива 
— что красная тряпка для быка. Сценарий с 
усилением присутствия России и Китая вблизи 
Южной Кореи в Вашингтоне расценивают 
чуть ли не как угрозу своей национальной 
безопасности. Немудрено, у Штатов в Юж-
ной Корее десятки военных баз плюс самая 
большая база за пределами Америки на 40 
тысяч военнослужащих.

Но военное дело — далеко не единствен-
ный пункт в диалоге Путина и Кима. Об этом 
косвенно говорит состав делегаций обеих 
стран и последующее за переговорами за-
явление спикера Кремля. 

Только вот как Москва будет сотрудни-
чать «по всем направлениям» с Пхеньяном, 
если сама же обложила его санкциями по 
линии ООН? 

Отменять рестрикции Россия не будет. 
Об этом также заявил Песков. 

«Россия сохраняет свою позицию в Ор-
ганизации Объединенных Наций, в Совете 
Безопасности. Но это не может, не должно 
и не будет препятствием для дальнейшего 
развития российско-северокорейских от-
ношений», — сказал пресс-секретарь пре-
зидента РФ. 

Нам и не нужно отменять санкции, уверен 
Александр Жебин. 

— Все резолюции Совбеза ООН по КНДР 
содержат указание на то, что санкции не долж-
ны вести к ухудшению положения и уровня 
жизни простых северокорейцев. Гуманитар-
ные организации, в том числе и из США, не 
раз публиковали данные о том, что санкции 
жизнь граждан КНДР ухудшили. Например, 
после запрета на экспорт текстиля произошло 
сворачивание активности и рост безработицы 
в отрасли, — поведал эксперт.

Кстати, при Трампе США едва не сделали 
послабления в санкционном режиме против 
Пхеньяна. Трамп тогда заявил, что ему все 
равно, запускает ли КНДР ракеты небольшой 
и средней дальности. Главное, чтобы не боль-
шой, которые могут долететь до американских 
городов. Однако в итоге Штаты ограничения 
так и не сняли. 

Мы тоже снимать их не будем. Напротив, 
станем их выполнять по букве закона. А это 
значит, что Москва начнет сотрудничать с 
Пхеньяном в тех отраслях экономики, от ко-
торых зависит благополучие северокорейцев. 
То есть почти по всем. 

Правда, никаких совместных документов 
Москва и Пхеньян по итогам переговоров не 
подписали. Но в этом, похоже, и не было не-
обходимости. Как подсчитали журналисты, 
во время обеда после переговоров Владимир 
Путин 12 раз произнес слово «товарищ» в 
адрес Ким Чен Ына. А у нас, как Николай Гоголь 
писал, «нет уз святее товарищества». 

Татьяна АНТОНОВА.

Почему Запад боится военной 
дружбы России и Северной 
Кореи
Встреча, на которую лидер КНДР 
приехал, как обычно, на бронепоез-
де, вызвала пристальное внимание 
Запада. Один из главных вопросов, 
волнующий наших бывших партне-
ров: обсуждалась ли тема военно-
технического сотрудничества. Путин 
перед началом переговоров намек-
нул: «Поговорим по всем вопросам не 
спеша, время есть».

Почему важно наладить связи между 
Россией и Северной Кореей? Могла бы КНДР 
помочь нам в военно-техническом аспекте? 
Об этом в беседе с «МК» рассказал политолог, 
специалист по Азии и Китаю, директор Центра 
комплексных европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ, кандидат политиче-
ских наук Василий Кашин. 

По его мнению, значение наших связей с 
Северной Кореей невозможно переоценить.

— До недавнего времени ситуация в от-
ношениях складывалась так себе. Наша доля 
в торговом обороте Северной Кореи перед 
началом пандемии была на уровне 2–3%. Бо-
лее 90% приходилось на Китай, который был 
единственной страной, кто самостоятельно 
принимал решение, насколько ему выполнять 
санкции Совбеза ООН. 

К слову, торговля товарами между нашими 
странами была всегда небольшой. Северная 
Корея слишком замыкалась на Китай, и у нее 
были проблемы со свободной валютой, что-
бы что-то у нас покупать. Сейчас ситуация 
такая, что мы сами исключены из западной 
финансовой системы. И для нас становятся 

привлекательными некоторые виды северо-
корейской продукции, на которые раньше не 
обращали внимание. 

Плюс снова встает вопрос рабочей силы. В 
лучшие времена, когда всех этих ограничений 
не было, Северная Корея давала нам несколько 
десятков тысяч хороших рабочих, которые 
трудились в разных регионах страны. В России 
сейчас отмечаются рекордно низкая безрабо-
тица, нехватка рабочих рук, а северокорейцы 
всегда были идеальными трудовыми мигран-
тами. Они не остаются в стране пребывания, 
они живут своими закрытыми сообществами 
в условиях строгой дисциплины, у них нет про-
блем с законностью, и производительность 
труда у них хорошая. Наши работодатели их 
обычно очень любят.

Говоря про военно-техническое сотруд-
ничество, стоит напомнить, что у нас его не 
было с Северной Кореей с 90-х годов, потому 
что мы соблюдали все санкционные режимы в 
отношении Пхеньяна. Начнется ли оно сейчас 
— это уже гипотетический вопрос.

В принципе, у Северной Кореи и помимо 
военной продукции есть отдельные виды про-
мышленной продукции, которые могут быть 
нам интересны. У них неплохое станкострое-
ние, может, и не самое передовое в мире. Но 
2010-е годы, пока совсем гайки с санкциями 
в отношении КНДР не закрутили, Северная 
Корея поставляла некоторые станки даже на 
китайский рынок. 

— В чем для нас могла бы быть интересна 
Северная Корея в плане военно-технического 
сотрудничества?

— Безусловно, в военно-техническом 
аспекте мы превосходим Северную Корею 
во всем. Но при ведении интенсивных боевых 
действий рано или поздно возникает пробле-
ма дефицита производственных мощностей 

военной промышленности. Так происходит 
всегда. Так было и в обеих мировых войнах. 
Вы выгребаете прежде всего все доступные 
вам боеприпасы, а заодно некоторые виды 
вооружений, до которых можете дотянуться.

Северная Корея это один из крупнейших 
производителей артиллерийского вооружения 
и боеприпасов, при этом большинство ис-
пользуемых артиллерийских калибров имеет 
советское происхождение и совместимы с 
нашими артиллерийскими системами.

КНДР также является одним из ведущих 
производителей оперативно-тактических бал-
листических ракет. Северная Корея производит 
много стрелкового оружия, опять же советских 
калибров, и боеприпасов к нему.

Это, наверное, основное, чем они могли 
быть нам интересны. Кроме того, КНДР помимо 
станков, вероятно, могла бы предоставлять 
какие-то виды сырья, полуфабрикатов и прочей 
исходной продукции для выпуска тех же самых 
боеприпасов. 

Если решение о военно-техническом со-
трудничестве действительно будет принято, 
то это может серьезно изменить ситуацию на 
фронте, существенно увеличив количество 
доступных нашим войскам боеприпасов. 

Что же там будет реально сделано в этом 
отношении — мы не можем сейчас сказать. Я 
думаю, что признавать факт этого сотрудниче-
ства в любом случае ни одна страна не будет, 
даже если оно будет развернуто.

— Запад именно поэтому так болез-
ненно реагирует на наши переговоры с 
Северной Кореей?

— Думаю, не только поэтому. Даже если 
договоренности в плане военно-технического 
сотрудничества не будут достигнуты, а про-
сто начнется бурное развитие экономических 
связей, это уже приведет к далеко идущим 
стратегическим последствиям.

— Китай не будет ревностно относить-
ся к нашему сотрудничеству с Северной 
Кореей?

— Я думаю, что пока для этого никаких 
оснований нет. Китай для КНДР — это более 
90% всей северокорейской торговли. О том, 
что мы выйдем на уровень Китая, речь заве-
домо не идет. Кроме того, у нас и поводов для 
этой конкуренции нет. Мы с Китаем сильно 
сблизились, мы координируем свою политику. 
Скорее, может быть, китайцам наше сотруд-
ничество с КНДР будет даже выгодно, потому 
что тогда они не будут нести политические 
издержки тесных отношений с Северной Ко-
реей в одиночку. Раньше на них периодически 
шел накат со стороны Запада, критика, что 
они как бы поддерживают северокорейский 
режим и так далее. Сейчас, например, можно 
будет кивать на Россию и спокойно заниматься 
своими делами.

Лина КОРСАК.

РУССКАЯ «ИДЕЯ ЧУЧХЕ»
Путин встретился с Ким Чен Ыном на кос-

модроме Восточный, и уже само место встречи 
— пугающий Запад знак. Еще одну часть дого-
воренностей, о которых не говорят, мы увидим 
на фронте через какое-то время. Однако, что и 
показала эта встреча, есть еще один, на самом 
деле ключевой, вопрос, без решения которого 
даже СВО теряет смысл.

Начнем с простого. Почему место встречи 
— это знак? С чего началась космонавтика? С 
баллистических ракет. Самая большая про-
блема у ракетной программы КНДР — даль-
ность. Конечно, в Северной Корее утверждают, 
что тяжелый «Хвасон» уже может долететь до 
США. Но одно дело утверждать… Встреча на 
космодроме — это жирный намек Западу, что 
КНДР, обладающая ядерными боеголовками, 
благодаря России будет обладать и средством 
их гарантированной доставки адресату.

Что Россия может получить от Северной 
Кореи? Военные эксперты утверждают, что это 
артиллерийские снаряды (благо калибры, со-
ветские еще, совпадают), которых сколько не 
произведи — все равно чем больше, тем лучше. 
Плюс системы залпового огня и оперативно-
тактические ракеты (типа «Искандера»). За-
падные СМИ пугают публику и северокорей-
скими солдатами, которые могут появиться 
на фронте. США выступили по этому поводу с 
феерическим заявлением — мол, призываем 
КНДР не нарушать принятые на себя междуна-
родные обязательства и не поставлять оружие 
России. Откуда взялись эти обязательства, 
знают только в США.

Но важнее всего другое. Укоренившееся 
в общественном сознании, что хорошо было 
видно по публикациям в СМИ, высокомерное 
и ироничное отношение к КНДР. Потому что 
коммунистическая диктатура. Правда?

А если подумать? Китай — коммунисти-
ческая диктатура (с точки зрения Запада), во 
Вьетнаме коммунизм — государственная идео-
логия. Так в чем же дело? В том, что небольшую 
страну просто задушили санкциями, загнали 
в тотальную изоляцию, перекрыли все пути 
для развития. А потом еще и демонизировали 
режим, поставив все с ног на голову — заявляя 
причиной нищенского существования народа 
не санкции, а идеи чучхе. (Чучхе — это, кстати, 
самобытность, суверенитет, опора на соб-
ственные силы.) А чего хотел режим? Чего хотел 
такого, что не мог допустить Запад? Суверени-
тета. Свободы от колониализма. Собственного 
пути развития. Того же, чего и сейчас требуют 
многие страны мира.

«Россия поднялась на священную борьбу 
для защиты своего суверенитета», — заявил 
Ким Чен Ын на встрече с Путиным. Но вот это 
снобистское отношение к странам, которые 
принято через губу называть «изгоями» (а ведь 
теперь КНДР, Иран — наши союзники), показы-
вает, что у нас нет главного — мировоззренче-
ского суверенитета. Тридцать лет либерального 
ментального террора не прошли даром.

Разворот на Восток и Глобальный Юг, 
сближение с КНДР, Ираном, другими стре-
мящимися к независимости странами — это 
геополитика. «Физический» разворот — новые 
торговые, политические, культурные связи. Но 
без разворота ментального, без формирования 
своего собственного русского мировоззрения, 
национального самосознания, собственной 
«идеи чучхе» толку от этого не будет. Если не 
избавиться от либерально-западных штампов 
в мышлении, даже победа в СВО не станет по-
бедой. Ибо всё вернется на круги своя, пусть 
и с новыми территориями.

c 1-й стр.
Секретность, сопровождавшая 
подготовку к приезду Ким Чен 
Ына, с лихвой компенсирова-
лась небывалой открытостью 

самого визита. Начиная с 7 утра мск рос-
сийские телеканалы начали показывать 
кадры с Восточного и не упустили, пожалуй, 
ни одной детали. Вот Владимир Путин, жму-
рясь от солнца, стоит на крыльце в ожидании 
высокого гостя. Вот сам Ким Чен Ын выходит 
из лимузина и благодарит президента за 
теплый прием на российской земле. Вот 
они вместе отправляются на экскурсию по 
космодрому. Вот пусковой комплекс ракеты 
«Союз» и подробный комментарий генди-
ректора ЦЭНКИ Николая Нестечука, правда, 
почему-то по слогам: «Ракета не стоит на 
стартовом столе, она висит. Это называется 
«верхний силовой пояс». Вот начинаются 
одни переговоры, потом другие. Эфир «Рос-
сии 24» прерывался практически каждые 
15 минут, чтобы показать зрителям новые 
кадры с Ким Чен Ыном. С таким пристра-
стием не освещался еще ни один между-
народный визит. 

Впрочем, такая детализация позволяла 
заметить, что в облике и манере держаться 
Кима за четыре года, минувшие с последне-
го визита, произошли очевидные измене-
ния. Теперь в Россию приехал не мальчик, 
но муж. Председатель государственных дел 
КНДР (именно так официально называется 
должность Ким Чен Ына) немного похудел, 
заматерел, а главное, стал вести себя более 
уверенно. Он уже не прятал глаза от камер 
и руки за спиной. На протокольной встрече 
и за обедом гость говорил даже больше 
Владимира Путина, напомнив российским 
участникам переговоров, как некогда вы-
глядели газетные передовицы. «С первого 
момента вступления на российскую землю 
я почувствовал боевой дух и кипучую дей-
ствительность, стал непосредственным 
свидетелем значимых достижений россий-
ского народа в деле построения сильной, 
современной России под руководством 
товарища Путина», — заявил товарищ Ким. 
Он уточнил, что КНДР поддерживает все 
решения российских властей, включая ре-
шение о проведении СВО, и будет «всегда 
находиться вместе с Россией в борьбе про-
тив империализма». 

Впрочем, новый имидж не отменил ста-
рые привычки: корейцы по-прежнему стара-
тельно вытирали все предметы, к которым 
должна была прикоснуться рука великого 
руководителя, его охрана не церемони-
лась даже с собственными генералами, а 
памятную надпись в книге почетных гостей 
Ким писал под диктовку. Владимир Путин 
попытался впечатлить корейского лидера, 
который продолжает пользоваться «Мерсе-
десом», «Аурусами». Но особого успеха не 
достиг: Ким отреагировал без энтузиазма и 
покататься не попросил. Зато на экскурсии 
по космодрому Ким Чен Ыну действительно 
было интересно. 

Он внимательно слушал докладчика, 
старался вникнуть в технические детали и 
не стеснялся переспрашивать, если что-то 
было непонятно. Глава «Роскосмоса» Юрий 
Борисов попытался было разнообразить 
контент, рассказав про традиции ракето-
строителей: оказывается, для успешного 

старта ракету надо обходить только по часо-
вой стрелке — это повелось еще от Королё-
ва. Но председателя КНДР гораздо больше 
интересовали профессиональные вопросы. 
«А какая мощность двигателя ракеты, кото-
рая запускается с этого космодрома?» — в 
лоб спросил он докладчика, и услышав про 
пять двигателей общей мощностью 1,5 тыс. 
тонн, выразительно посмотрел на своих 
генералов. 

Такой интерес вполне понятен, если 
учитывать предысторию: с начала года 
Северная Корея пытается запустить на 
орбиту военный спутник-шпион. Две по-
пытки закончились провалом: 24 августа 
ЦТАК сообщило, что полет первой и второй 
ступеней проходил в штатном режиме, а 
вот на третьей произошел сбой и запуск не 
состоялся. Следующая попытка намечена на 
октябрь. Западные эксперты предполагают, 
что Ким хочет получить российские техно-
логии для совершенствования спутниковой 
программы. Другая версия: Россия сама 
доставит корейский летательный аппарат на 
орбиту. Впрочем, и в том, и в другом случае 
такое сотрудничество, по их мнению, будет 
считаться нарушением санкций ООН. 

«А можем мы санкции с Северной Кореи 
снять? Ведь это же странно!» — поймав в 
кулуарах Дмитрия Пескова, с негодованием 
вопрошал корреспондент одного из госка-
налов. «Мы остаемся ответственным членом 
Совбеза ООН, продолжаем нашу работу в 
рамках ООН, там существуют общие про-
цессы», — терпеливо объяснял очевидное 
пресс-секретарь. Сергей Лавров ответил 
на аналогичный вопрос более прямолиней-
но: «Санкции вводила не Россия, санкции 
вводил Совбез ООН, туда и обращайтесь». 
Вместе с тем глава российского МИДа заве-
рил, что новых санкций против КНДР Совбез 
ООН принимать не будет. Россия этого не 
допустит, да и Китай не даст. 

Лавров не стал комментировать пу-
бликации, авторы которых утверждают, что 
Россия со своей стороны рассчитывает 
договориться с корейцами о поставках 
оружия, однако дал понять, что руки у двух 
стран в этом плане развязаны. Запад, по 
его словам, первым нарушил все возмож-
ные контрактные обязательства, направляя 
Киеву «огромное количество советской и 
российской военной техники». «Это грубей-
шее нарушение сертификатов конечного 
пользования, согласно которым без со-
гласия продавца это вооружение никуда 
не может быть направлено», — подчеркнул 
Лавров. 

Сами переговоры на высшем уровне 
продолжались недолго: один час лидеры 
провели вместе с делегациями и еще час с 
глазу на глаз. Это породило версии, что до-
говоренности принципиального характера 
были достигнуты еще во время недавнего 
визита в Пхеньян Сергея Шойгу. А на Вос-
точном лидеры только подтвердили свои 
намерения и уточнили детали. Впрочем, 
о конкретных итогах переговоров, как и 
следовало ожидать, ничего не известно. 
Есть только оценка Владимира Путина, на-
звавшего их продуктивными. 

Президент также рассказал, что визит 
Ким Чен Ына на Восточном не заканчивается 
— из Благовещенска зеленый вагон повезет 
председателя в Комсомольск-на-Амуре, где 
он посетит авиационное предприятие, а по-
том во Владивосток — там к военной тема-
тике (показательные учения Тихоокеанского 
флота) добавится гуманитарная. Гостю, по 
словам ВВП, покажут Дальневосточный 
федеральный университет и некоторые объ-
екты Академии наук. Кстати, как случайно 
выяснилось, Кима сопровождают в поездке 
не только задействованные в переговорах 
чиновники, но и родственники, в частности 
его сестра Ким Е Чжон, которая считается 
«серым кардиналом» и главным советником 
председателя.

Елена ЕГОРОВА.

«КРАБОВ 
МОЖНО БЫЛО 
ПРИГОТОВИТЬ 
ИНАЧЕ» 
Повар покритиковал меню 
обеда у Путина
В среду, 13 сентября 2023 года, 
Президент РФ Владимир Путин 
встретился с лидером КНДР Ким 
Чен Ыном. По Интернету мгновенно 
разлетелось меню обеда на высшем 
уровне. На закуску подали салат из 
утки с инжиром и нектарином, следу-
ющий курс — пельмени с камчатским 
крабом (в роли горячей закуски). 
Затем уха из белого амура, облепи-
ховый щербет и два горячих блюда 
на выбор: осетрина с картошкой и 
грибами либо антрекот из говядины 
с запеченными овощами. Кто из глав 
государств что предпочел, неизвест-
но. Корреспондент «МК» прогулялась 
по одному из модных гастромаркетов 
Москвы и расспросила поваров: по 
душе ли им меню президентского 
обеда, или, может быть, они пригото-
вили бы что-то другое? 

— Сочетание утки с фруктами и сладкими 
соусами — это современная классика, так 
что нектарины и инжир хороший выбор. Это 
интернациональный вариант, аналогичные 
салаты можно найти во французской или ита-
льянской кухнях. Удачный выбор. Утка может 
быть как запеченная, так и сыровяленая. Такой 
салат хорош даже с учетом того, что участники 
трапезы уже в зрелом возрасте, — рассказал 
повар ресторана, специализирующегося на 
здоровом питании, представившийся Стасом. 
Также он отметил, что в таком салате обяза-
тельно должна быть солидная порция зелени: 
руккола, шпинат, айсберг или ромейн. 

Судя по всему, в этот раз акцент был сде-
лан на рыбу: тут и пельмени с крабом, и уха, и 
осетрина в качестве горячего блюда. Напом-
ним, что 4 сентября, когда к Путину приезжал 
президент Турции Эрдоган, меню было другим 
— тогда подавали салат из подкопченной фо-
рели с огурцом и авокадо, филе барабульки с 
томатом и топинамбуром, а также суп-харчо 

с говядиной. Из горячего на выбор: корейка 
ягненка на гриле с пюре из пастернака или 
кефаль с овощами и шпинатным соусом. На 
этот раз рыбную часть меню специалисты 
позволили себе покритиковать.

— Рыба для ухи выбрана отлично, а вот 
горячее блюдо я бы подал по-другому. Без-
условно, осетрина — это наша националь-
ная гордость, и грибной соус может отлично 
подчеркнуть ее вкус. Хотя я предпочитаю 
подавать осетра с минимальным гарниром 
— только свежие овощи. Однако картошка 
кажется мне здесь лишней! — рассуждает 
повар ресторана, специализирующегося на 
морепродуктах, представившийся Григорием. 
— Не знаю, в каком виде ее подали, скорее 
всего, все было запечено вместе. Рыба, грибы 
и картошка одновременно — это слишком 
тяжело. К тому же я опасаюсь, что деликат-
ный вкус осетрины мог потеряться в такой 
компании. Лучший вариант приготовления 
этой рыбы — пожарить на углях или на гриле, 
ничего лишнего. 

То же самое Григорий сказал про пель-
мени с крабом — по его мнению, деликатным 
морепродуктам подошла бы такая же дели-
катная обработка. 

— У нас в меню есть такое блюдо, но лично 
я не очень его люблю. С одной стороны, это 
соответствует азиатским традициям, но с дру-
гой стороны, мне гораздо больше нравится, 
как краб проявляет себя соло. Может быть, 
в холодных закусках. Пельмени или хинкали 
с крабом — модная сегодня эклектика, но 
мне кажется, что это перевод продукта. Я бы, 
скорее, подал лаконичные крабовые кейки или 
спринг-роллы, — рассуждает Григорий.

На десерт для лидеров двух государств 
— таежная брусника с кедровыми орешками 

и сгущенкой, достаточно легкий мусс. Такой 
выбор позволяет продемонстрировать богат-
ства российской природы: северные ягоды, 
сибирские кедровые орехи, а сгущенка на-
верняка вологодская и ставит в конце трапезы 
изящную точку. К тому же представители ази-
атских стран испытывают к сгущенке особую 
нежность еще с советских времен. Кстати, 
можно было бы предложить альтернативный 
десерт в таком же стиле: клюквенный мусс с 
манкой — тоже очень по-русски. 

В некоторых СМИ облепиховый щербет 
тоже записали в десерты, перечислив его 
через запятую с брусничным муссом, но это 
неверно. Щербет — это традиционная пере-
бивка между закуской и горячим блюдом, 
которая позволяет освежить вкусовые ре-
цепторы и подготовиться к новой дегустации. 
В международной гастрономической тради-
ции принято подавать лимонный щербет, на 
русско-корейском обеде у Путина выбрали 
облепиховый, и это красивое решение. Об-
лепиха — ягода сугубо российская, она ассо-
циируется с нашей страной, а кислоты дает 
не меньше, чем лимоны. Хочется верить, что 
корейскому гостю понравилось. 

На обедах высочайшего уровня тради-
ционно подают вина одной и той же вино-
дельни из Крыма, широко известной в узких 
кругах как фактически «официальный по-
ставщик двора его величества». На этот раз 
из красных вин предпочли каберне-совиньон 
— беспроигрышный выбор к говядине; а вот 
белое представляло собой сложный бленд из 
четырех сортов (вионье, траминер, совиньон-
блан, рислинг). Впрочем, осетрина — рыба 
капризная, и винное сопровождение к ней 
нужно было соответствующее. 

Дарья ТЮКОВА.
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РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

19 июля 2023 года президент 
РК Юн Сок Ёль поднялся 
на борт стратегической 
атомной подводной лодки 
ВМС США Kentucky, которая 
накануне совершила заход в 
южнокорейский порт Пусан. 
С ядерным оружием на борту.

В составе делегации КНДР 
в Россию прибыла и сестра 
Ким Чен Ына — заместитель 
заведующего отделом ЦК 
Трудовой партии Кореи Ким Ё Чен.

Северная Корея обладает 
огромным арсеналом артиллерии 
советских/российских калибров.

...КОСМИЧЕСКОГО УРОВНЯ

СЮРПРИЗЫ СТРАНЫ УТРЕННЕЙ СВЕЖЕСТИ
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Чтобы сберечь свои 
автомобили, люди рванули 
из Прибалтики
Прибалтика делает очередной ак-
тивный антироссийский жест. Теперь 
Литва, Латвия и Эстония будут разво-
рачивать на границе и даже изымать 
автомобили россиян в рамках анти-
российских санкций — как товары, 
запрещенные к ввозу. Въехать нельзя 
будет даже через Белоруссию. При 
этом под угрозой оказались и много-
численные автомобили из России, 
которые уже находятся в этих стра-
нах. Например, в Латвии такие маши-
ны также могут изъять...

В Прибалтике сейчас находится немало 
граждан России, приехавших на личных авто-
мобилях с номерами РФ, поэтому на границе 
России и Эстонии, а также на границе России 
и Латвии уже образовались очереди на вы-
езд из стран Евросоюза. Люди понимают, 
что они могут остаться без авто, а потому 
как можно быстрее вывозят свои машины, 
чтобы вернуться назад своим ходом или не 
возвращаться вообще.

«Во всех трех странах ситуация пример-
но одинаковая, и реакция на это населения 
тоже одинаковая, — поделился с «МК» житель 
Таллина Евгений. — Нормы единые — ввоз и 
конфискация. Но в Литве и Эстонии по опре-
делению россиян меньше. Эстония вообще 
использовалась как транзитная территория 
в Европу, в отличие от Латвии, где россияне 
активно скупали недвижимость». 

При этом под угрозой находятся не только 
автомобили, которые пытаются попасть в 
страну, но и те, которые уже находятся там, — 
их тоже могут забрать из-за санкций. «У нас в 
Латвии все просто, — жалуется латышка Лига. 
— Паспорт у водителя может быть любой, но 
если на машине российские номера, то она 
подлежит конфискации. А национальная черта 

латышей — хлебом не корми, но дай посту-
чать. Когда СВО только началась, из России 
в Латвию въехало очень много машин, где на 
номерах был убран флаг РФ. Они в большом 
количестве катались по городам, и это про-
исходило до того момента, пока местные не 
начали возмущаться, что это, мол, русские 
маскируются. У нас очень много активистов, 
которые не любят русских и будут выполнять 
миссию по доносам. К этому же подключатся 
и государственная полиция, и таможня.

— А можно ли будет перерегистриро-
вать авто внутри страны?

— Можно перевести автомобиль на мест-
ные номера, но для этого его нужно сначала 
ввезти в страну. А на данном этапе это не 
представляется возможным, потому что, на-
пример, Эстония еще в воскресенье начала 
разворачивать автомобили с российскими 
номерами. Латвия и Литва начали с понедель-
ника, сегодня Литва развернула, по-моему, 
17 автомобилей. Вы даже не можете ввезти 
машину, чтобы ее перерегистрировать.

— Как отреагировала на это обще-
ственность в Латвии?

— Очень многие местные жители еще 
даже не знают про этот закон, потому что 
живут по принципу «моя хата с краю». То есть 
пока их это не коснется, они об этом думать 
не будут. Так живет большая часть людей. 
У тех, кто следит за информацией, мнения 
разделились. Кто-то считает, что это маразм, 
кто-то этому рад. В моем личном понимании 
— это закрытие границ для граждан России. 
Назвать это иначе нельзя.

— Что будет с теми, кто часто пере-
секает границу на авто? Например, с ав-
топеревозчиками или торговцами?

— Перевозчикам на автомобилях с не-
российскими номерами это только в плюс, 
поскольку возрастет потребность в их услугах. 
Челночество же у нас давно сошло на нет из-за 
того, что провезти товар было очень сложно, 
конфисковывали и что можно, и что нельзя. 

Владимир МИХАЙЛОВ.

ПРОГРАММА 
И АВОСЬ
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Напомню, что запланированной 
на 21 августа мягкой посадки 
«Луны-25» не случилось — вме-
сто этого аппарат жестко при-

землился, а попросту — разбился о Луну на 
два дня раньше, 19 августа. Он покоится 
сейчас в кратере Понтекулан G в Южном 
полушарии земного спутника. 

По словам главы «Роскосмоса» Юрия 
Борисова, который дал интервью журнали-
стам спустя несколько дней после аварии, 
нештатная «посадка» произошла из-за того, 
что «Луна-25» вовремя не затормозила при 
формировании своей предпосадочной эл-
липтической орбиты — двигатель, которому 
был дан импульс на снижение, продолжал 
работать больше отведенного времени. В 
результате вместо того чтобы с круговой 
орбиты перейти на эллиптическую с пери-
селением (лунным перигеем) 18 километров 
и апоселением 100 км, «Луна-25» перешла 
на так называемую «незамкнутую орбиту 
снижения» и попросту упала на Луну.

Дальше пошло разбирательство в при-
чинах нештатного времени работы двигате-
ля, не пожелавшего вовремя выключиться. 
Одной из основных ряд специалистов считал 
некорректную работу инерциального блока 
«БИУС-Л» (Блок измерения угловых скоро-
стей) разработки специалистов НПЦ авто-
матики и приборостроения им. Пилюгина. 
Именно блок «БИУС-Л» должен был, согласно 
программе, выдавать информацию со своих 
акселерометров о торможении Бортовой 

цифровой вычислительной машине (БЦВМ), 
которая управляла работой двигателя. По 
данным РИА Новости, «БИУС-Л» делали в 
сжатые сроки на 100 процентов из россий-
ских комплектующих вместо импортных, к 
тому же система не была обкатана в космосе, 
что и могло послужить причиной аварии.

Теперь, после более тщательного «раз-
бора полета», специалистам открывается 
другая картина: скорей всего, пилюгинцы 
все сделали правильно — их «БИУС-Л» был 
исправен. Согласно протоколу при подлете 
«Луны-25» к земному спутнику их система 
ждала команду от программистов на вклю-
чение акселерометров. Программисты эту 
команду подали (это было видно по цикло-
грамме), то есть, по сути, тоже все сделали 
правильно, за исключением одного... Их про-
граммное обеспечение не проанализирова-
ло ответную реакцию «БИУСа-Л», по сути, 
просто не убедилось, что блок измерения 
угловых скоростей запущен в работу.

— Всем, кто связан с написанием со-
фта, понятно, что при подаче команды надо 
обязательно проверить, прошла она или 
нет, — комментирует ситуацию один из 
сотрудников отрасли. — Это правило как 
«Отче наш» для программистов, потому что 
помешать прохождению может что угодно: 
ошибка цифрового сигнала, случайная по-
меха проскочила... Продублировать команду 
можно было тут же, и все, скорей всего, 
сработало бы как надо.

В общем, по имеющейся на сегодняш-
ний день информации, картина выглядит 
так: «БИУС-Л», не получив команды, не 
включился в правильный режим, не пере-
давал правильную информацию в БЦВМ, а 
она не передала сигнал двигателю на сво-
евременное отключение. Окончательный 
результат работы госкомиссии ожидается 
в конце сентября.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Севастопольский морской завод 
— крупнейшее судостроительное 
предприятие Крыма, которое 
считается главной ремонтной 

базой Черноморского флота. Частично удав-
шийся украинский ракетный удар по нему сей-
час преподносится Киевом американским 
спонсорам как чуть ли не главная победа 
ВСУ.

В свою очередь в наших сетях военные 
профессионалы подробно разбирают детали 
ночной ракетной атаки: как осуществлялась 
и почему достигла цели? Так, telegram-канал 
«Рыбарь» приводит подробности ночного 
налета. По его данным, в районе трех часов 
ночи пять бомбардировщиков Су-24М ВВС 
Украины вылетели с авиабазы Староконстан-
тинов в Хмельницкой области, чтобы пустить 
десять крылатых ракет Storm Shadow/SCALP 
по Севастополю.

Англо-французские ракеты Storm Shadow/
SCALP предоставили Киеву Париж и Лондон. 
Очевидно, в этих столицах не видят ничего 
страшного в том, что теперь эти ракеты бьют 
по Крыму.

По аэродрому в Константинове, где бази-
руются носители этих ракет, уже несколько раз 
наносили удары наши ВКС. Очевидно, не все 
объекты там были уничтожены, значит, надо 
повторить.

В соцсетях сообщают, что четыре укра-
инских Су-24 вышли на рубеж пуска над Ни-
колаевской и Херсонской областями, а один 

провел атаку со стороны острова Змеиный, что 
в северо-западной части Черного моря. 

Подразделения российской дивизии 
ВВС и ПВО сбили семь целей. Пять, как пишет 
интернет-ресурс, ссылаясь на свои источни-
ки, уничтожены расчетом зенитного ракетно-
пушечного комплекса «Панцирь-С1», одна ра-
кета сбита дивизионом С-400, седьмую ракету 
уничтожил истребитель МиГ-31.

Однако три ракеты Storm Shadow/SCALP 
все-таки достигли цели — попали в завод имени 
Серго Орджоникидзе в Севастополе.

— Этот ночной ракетный удар — класси-
ческая картина массированного воздушного 
удара, о возможности которого я предупреждал 
ранее, — поясняет полковник Хатылев. 

— Вы говорили, что противник будет 
стремиться повышать плотность одновре-
менного применения ударных средств с 
целью «перегрузки» возможностей нашей 
ПВО. 

— Да, ВСУ наращивают свои усилия в этом 
направлении. Украина оценивает нас как се-
рьезного противника и приходит к выводу о 
применении массированных средств различ-
ного назначения, различными способами и с 
разных направлений, стремится к выполнению 
так называемых «звездных налетов», когда на 
объект происходит одновременная атака с не-
скольких направлений. Пока отсутствие у ВСУ в 
полном объеме авиационного превосходства 
снижает их возможности.

— Тем не менее Су-24 у них нашлись. В 

ночном налете их участвовало сразу пять. 
Скоро это могут быть уже F-16.

— Да, и эти Су-24 отработали по классике: 
сначала с одного, потом со второго, затем с 
третьего направления.

Правда, и наши действия по отражению 
удара тоже можно считать классическими. 
Отработал истребитель-перехватчик МиГ-31, 
который уничтожил цель. Флот потопил морские 
дроны-камикадзе. Комплексы «Панцирь-С1» 
сбили пять ракет. Единственное, что у меня 
вызывает вопрос, почему комплекс С-400 от-
работал только по одной цели? В принципе, 
он должен был на дальних подступах уничто-
жить минимум половину целей. «Панцирь-С1» 
все-таки должен «дорабатывать» после него в 
ближней зоне.

— Такой удар наверняка не последний. 
Как думаете, к чему нам готовиться?

— Думаю, надо ожидать в дальнейшем 
построение таких массированных ударов не 
только по Крыму, но и по тем объектам, что 
расположены у нас по всей сухопутной гра-
нице. Особенно внимание, полагаю, ВСУ со-
средоточат на местах возможного прорыва 
нашей обороны, там, где они сейчас пытаются 
сконцентрировать свои силы. 

— Как этому противостоять? Каких 
ошибок не допускать?

— Считаю, что с нашей стороны возмож-
на была только одна ошибка, связанная со 
взаимодействием разнородных сил. Знаете, 
я всегда давал хорошие оценки взаимодей-
ствию Черноморского флота, ПВО Сухопутных 
войск и нашей крымской дивизии ВВС и ПВО. 
Но в данном случае все-таки, возможно, кто-то 
где-то не сработал.

Может, моряки увлеклись охотой за мор-
скими дронами-катерами, которые, конечно, 
тоже представляют опасность, или флоту за-
дача несвоевременно была поставлена, или 
еще что-то не было отработано. Но ошибка 
кроется, скорее всего, в недостаточном взаи-
модействии: кто по каким целям должен был 
стрелять.

— Какие выводы должны быть 
сделаны? 

— Нам необходимо строить круговую 
оборону. Наступает другой этап боевых дей-
ствий. Времена, когда приходилось работать по 
какому-то одному типу целей, прошли. Раньше, 
когда летали только беспилотники, мы научи-
лись работать по ним комплексами всех типов. 
Когда к нам начали посылать морские дроны, 

моряки научились отрабатывать по ним. Когда 
пошли ракетные удары, а они одно время пре-
кратились, сейчас снова продолжаются, мы 
тоже отработали тактику, способы и методы 
борьбы с ними.

Сейчас противник все это применяет в 
комплексе, уже на следующей, более высокой 
стадии в массированном варианте. Значит, и 
нам следует выходить на другой уровень управ-
ления, взаимодействия, создавая единые мо-
бильные группировки ПВО вокруг всех важных 
объектов. Необходимы и дополнительные меры: 
задымление, обман противника, ложная инфор-
мация, ложный радиообмен и так далее.

— Скажите, может ли ВСУ такой ра-
кетный удар, как сегодня ночью в Крыму, 
провести без помощи разведки НАТО?

— Ни в коем случае! Это все единый замы-
сел, для осуществления которого необходимо 
было разработать четкую последовательность 
ударов с различных средств и направлений. 
Все было привязано по времени и месту. А это 
значит, требовались точные разведданные, чет-
кая координация с использованием самолетов 
дальнего радиолокационного обнаружения и 
наведения. Это могли предоставить ВСУ только 
американцы. Кстати, активность полетов раз-
ведывательной авиации НАТО в районе Черного 
моря в последние дни сильно возросла.

— Значит, работала разведка США?
— Однозначно. ВСУ четко представляли, 

какие из наших комплексов ПВО в это время 
могли перезагружаться или, допустим, на каких 
проводились регламентные работы.

— В Сети пишут, что наша ПВО пропу-
стила три ракеты из-за того, что какие-то 
комплексы отправились на перезарядку.

— Никто во время боя никуда не уходит. 
Заряжаются все на месте. Если стрелять по 
десяти вражеским ракетам, то у всех наших 
комплексов ракет в любом случае хватает. У 
С-400 боекомплект 48 ракет, что достаточно 
для стрельбы. У «Панциря» ракет тоже много, 
к тому же он не один по цели стреляет, их там 
в одной батарее несколько штук. Так что те, 
кто пишет, что пропустили три Storm Shadow 
из-за того, что на перезарядку отправились, а 
американцы про это знали, не правы. А вот во 
взаимодействии разнородных сил и средств 
ПВО проблемы, похоже, были. Их нужно оценить 
и как можно быстрее решить, так как подобный 
комбинированный налет, судя по всему, был 
не последним. 

Ольга БОЖЬЕВА.

Размер первого взноса 
повышен с 15 до 20%
Государство ужесточило для россиян 
условия по льготной ипотеке, по-
высив минимальный размер перво-
начального взноса с 15% до 20%. К 
этому решению все шло: о планах 
скорректировать условия соответ-
ствующих программ не раз заявляли 
в Минфине и ЦБ. Между тем мера 
представляет собой классическую 
палку о двух концах: с одной сто-
роны, явно перегретый рынок ипо-
течного кредитования необходимо 
охлаждать, а с другой — часть граж-
дан окончательно распростится с на-
деждой на обретение своего жилья. 

Согласно Постановлению №1474, пра-
вительство не только подняло процент 

первоначального взноса, но также снизило 
на 0,5% максимальный объем субсидий для 
банков, которые выдают ипотеку по льготным 
государственным программам. Напомним, 
их механизм работает так: выдавая займы 
по сниженным ставкам, банки ежемесячно 
получают возмещение из бюджета в сумме не-
дополученных процентов до ключевой ставки 
(ныне — 12%), увеличенной в среднем на 3%. 
Первоначальный взнос по ипотеке с господ-
держкой не зависит от вида программ. 

«Формула построена так, что, когда став-
ка растет, бюджет платит больше, а банки на 
самом деле больше зарабатывают; поэтому 
сейчас идет дискуссия о том, чтобы скоррек-
тировать размер первоначального взноса», 
— рассказал на прошлой неделе директор 
департамента финансовой политики Минфина 
Иван Чебесков. 

Позиция Минфина, призванного печься 
о состоянии казны и минимизации расходов, 

предельно ясна. Центробанк же озабочен 
совсем другим — очевидным перегревом 
рынка и теми рисками, что проистекают из 
этого тренда. По данным ЦБ, в июле объемы 
выдачи ипотеки с господдержкой выросли на 
12% (до 360 млрд рублей с 321 млрд в июне) за 
счет обеих основных программ — семейной 
ипотеки и льготной ипотеки. Регулятор ука-
зывает на естественное стремление людей 
вложиться в недвижимость на фоне вола-
тильности курса рубля и роста инфляцион-
ных ожиданий. Проблема в том, что прирост 
ипотечного портфеля происходит во многом 
за счет заемщиков с высоким ПДН (показате-
лем долговой нагрузки) и, соответственно, за 
счет ухудшения стандартов кредитования. По 
мнению ЦБ, проект льготной ипотеки, который 
был реализован еще пандемической весной 
2020 года как антикризисный и временный 
(изначально на квартал), непозволительно 
затянулся. 

Резкий скачок спроса на льготную ипо-
теку этим летом усилил дисбаланс между 
спросом и предложением. Происходит пе-
регрев не просто рынка потребительского 

кредитования, но и всей экономики, отме-
чает ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. Плюс ко 
всему в 2024 году в России ожидается за-
медление экономической динамики: если 
по итогам текущего года (согласно прогнозу 
Института ВЭБ) ВВП прибавит 2,7%, то в сле-
дующем — 1,1%. Соответственно, снизится 
и покупательная способность населения, 
чьи зарплаты и реальные располагаемые 
доходы, мягко говоря, не сильно вырастут. В 
связи с этим возникают вопросы: как завтра 
люди будут обслуживать ипотечные кредиты, 
взятые сегодня? И каково придется банкам? 
Ведь они должны страховаться от рисков, 
повышая объемы обязательных резервов и 
в итоге теряя в прибыли. 

«Правительство все это учитывает своим 
решением, — говорит Масленников. — Но, 
кроме задачи охладить рынок, есть, разуме-
ется, еще и чисто финансовый мотив: ны-
нешняя мера ослабит нагрузку на бюджеты 
разных уровней (в плане субсидирования), 
переложив какую-то ее часть на заемщиков. 
В любом случае льготная ипотека сохранит 

лидерство на рынке, но при этом рисковый 
компонент спроса будет сходить на нет. А 
вот что будет с ценами на недвижимость, 
сказать сейчас сложно, давайте подождем 
хотя бы месяц».

Новые условия приведут к снижению до-
ступности квартир для очень многих граждан. 
На конец августа средняя стоимость квадрат-
ного метра в России составила 74,5 тысячи 
рублей — на 18% выше, чем год назад. В сред-
нем по стране людям придется переплачивать 
за первоначальный взнос по льготной ипотеке 
около полумиллиона рублей (в дополнение к 
нынешним «средним» полутора миллионам), 
что при нынешней ситуации с зарплатами 
крайне затруднительно, рассуждает канди-
дат экономических наук Михаил Беляев. Ну а 
застройщики наверняка повысят цены, чтобы 
сохранить прежний уровень прибыли. По мне-
нию эксперта, минимальный первый взнос в 
20% выгоден, прежде всего, государству: это 
позволит ему меньше субсидировать банки 
из бюджета, компенсируя их траты на про-
грамму льготной ипотеки. 

Георгий СТЕПАНОВ.

Ах, Хунзах!.. Наконец-то распогодилось. 
А вообще, день выдался ненастным, и дождь 
сеял, и туман кудрявой буркой укутывал 
придорожные скалы. Но вот мы добрались в 
аварский аул Цада, на родину Расула Гамза-
това, и с крыши его родовой сакли открылся 
великолепный солнечный вид на Хунзахское 
плато. Зеленые склоны, огромные «буханки» 
скал, непобедимые горы! Цада в переводе 
означает «в огне» или «в пламени». Солнечное 
место, где родился жизнелюбивый поэт, чей 
вековой юбилей отмечали в Дагестане и по 
всей России.

«Аварскими Афинами» называл свой 
аул Гамзатов, и, право, в этом нет большого 
преувеличения. Хунзах (ближайший райцентр) 
был когда-то столицей могучего Аварского 
ханства, соперничавшего своим влиянием 
с Хазарским каганатом. Так что туристам, 
устремившимся в здешние Афины из-за не-
доступности греческих, есть что посмотреть, 
чему удивиться, о чем подумать. Недостатки 
гостиничного сервиса с лихвой искупаются 
радушием народа, красотами горного Да-
гестана, древностью истории. Есть что-то 
таинственно-притягательное в исполинских 
вершинах, в дикой природе, в потаенной воле 
этих мест. 

В общем, «Как красив, друзья мои, наш 
цветущий Дагестан!..» Величальную песню на 
стихи Гамзатова зал слушал стоя. Она давнего 
рождения, еще из советских времен. Музыка 
— народная, и в мелодии припева чуткое ухо 
православного человека услышит знакомые 
ноты из богослужебных песнопений. Ничего 
удивительного — христианство на Север-
ный Кавказ пришло раньше ислама, веками 
вероучения жили рядом, то соперничая, то 
примиряясь.

Самое известное творение Расула Гамза-
това — стихотворение «Журавли», ставшее и 
песней, и символом, и почти молитвой. «Мне 
кажется, порою, что солдаты, с кровавых не 
пришедшие полей…» В Цада есть мемори-
ал «Белые журавли». Слово поэта, если оно 
сокровенно, весть из иных миров, эхо про-
шлого, послание в будущее. Здесь, на оза-
ренном солнцем плато, вспомнились вечно 
летящие журавли нашего национального 
гения: «Стою один, среди равнины голой, А 
журавлей относит ветер в даль, Я полон дум 
о юности веселой, Но ничего в прошедшем 
мне не жаль»...

Отчего же так грустно?! Ведь праздник, 
100-летие Расула Гамзатова, удался. Прекрас-
ный, насыщенный национальными мотивами 
юбилейный концерт в Русском драматическом 
театре в Махачкале. Вечер поэзии в Театре 
поэзии (единственном в России!), где высту-
пали писатели из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Чебоксар, Астрахани и, конечно же, дагестан-
ские стихотворцы. Юбилей вместил фести-
вали «Наш Расул», «Журавли над Россией», 
творческое состязание «Поэтический балкон», 
«круглый стол» в Национальной библиотеке 
им. Расула Гамзатова и еще множество празд-
ничных и памятных событий.

2003 год стал последним в жизни Расула 
Гамзатова. Я была на его 80-летии в Махачка-
ле. Поэт чувствовал себя «по годам», но, сидя 
в праздничном президиуме, внимательно всех 
слушая, шутил: «Вот здесь говорят: вы — ве-
ликий. Я не такой хороший, как вы думаете — я 
себя лучше знаю. Но я и не такой плохой, как 
думают многие другие…» Зал — рукоплескал. 
Иронию по отношению к себе могут позволить 
только очень влиятельные люди. 

Расул Гамзатов — фигура политическая. 
Много чиновного люда он, поэт, собрал тогда 
вокруг себя. На торжественном заседании 
Виктор Казанцев, представитель президента в 
ЮФО, читал для юбиляра стихи собственного 
сочинения. Поздравить поэта приехали главы 
Кабардино-Балкарии, Осетии и Ингушетии, 
командующий СКВО и председатель парла-
мента Адыгеи, сладкоголосый Бюль-Бюль 
Оглы (министр культуры Азербайджана) и 
посол Грузии в России Зураб Абашидзе (сын 
известного поэта), делегации из Туркмении, 
Казахстана, Украины (!)… Собралась почти вся 
Россия — писатели из Карачаево-Черкесии, 
Чечни, Калмыкии, Бурятии. Овацией встрети-
ли дагестанцы выступление Валентина Соро-
кина, заместителя председателя исполкома 
Международного сообщества писательских 

союзов: «Я, русский поэт, очень люблю поэта 
Расула Гамзатова, поэта всех народов вели-
кого Союза Советских Социалистических 
Республик! Я хочу, чтобы над его мудрой седой 
головой, над его родным Дагестаном, над 
нашей родной Россией летели, плакали, пели 
белые журавли! Гамзатов — сын Дагестана, 
пророк и певец Кавказа, защитник СССР!..»

Это чувство единения, братства, которое 
царило тогда на празднике, иногда дарило ил-
люзию, что все собравшиеся вместе с поэтом 
помолодели лет на двадцать и вернулись во 
времена непоказной дружбы народов, когда 
были «пятнадцать республик — пятнадцать 
сестер». Время надежд, 2003 год!..

А что же сейчас?.. Стали ли мы сильнее 
за прошедшие 20 лет? Счастливее? Друж-
нее? А может быть, в фокус общественного 
внимания теперь выдвинуты деятели куль-
туры, равные по таланту и влиянию Расулу 
Гамзатову? Но кто же это?! Певец Shaman? 
Автор нецензурных вирш Шнур? Видеоблогер 
Даня Милохин?

Трудно рассчитывать на единомыслие 
в ответах на эти вопросы. Во-первых, непо-
нятна сама методология нашей социологии. 
Во-вторых, действительно всё, что действу-
ет. И несколько десятилетий постсоветской 
денационализации не прошли даром. Они 
сказались не только на самоощущении на-
рода российского, но и на его физическом 
самочувствии. На рождаемости, смертности, 
продолжительности жизни. 

Советская власть в чем-то была кондова, 
в чем-то ограниченна и догматична, но были 
и ясные правила. Например, такое: дорогу 
таланту! В 1923 году, когда родился Расул 
Гамзатов, никакого асфальта до его горного 
аула, естественно, не было. В селе «Семьде-
сят теплых очагов. Семьдесят голубых дым-
ков, поднимающихся в чистое высокогорное 
небо». Кстати, топили кизяками — высушен-
ным навозом. И вот из такого далековатого от 
университетов и академий аула юноша Расул 
смог подняться на уровень международной 
известности! Каково?..

Да и он ли один? Мустай Карим, Кайсын 
Кулиев, Чингиз Айтматов и другие талантливые 
писатели из национальных республик и авто-
номий обрели своего читателя и популярность 
благодаря культурной политике Советского 
Союза. Значит, эта политика была правильной? 
Или мы теперь против талантов, пусть вместо 
них творит искусственный интеллект?.. Но 
ведь Советский Союз — это не только дружба 
народов и взаимообогащение культур. Это, 
прежде всего, экономика, построенная на 
совершенно иных принципах, чем ныне. Это 
развитая промышленность, передовая наука, 
исследования космоса, технологическая са-
модостаточность, военная мощь.

Что удивительно: за развал СССР до сих 
пор никто не ответил!.. Но разве уничтожение 
государства не преступление? Почему же 
не названы и не наказаны виновные? И по-
чему ныне граждане России, в сущности, не 
знают, что именно они строят, какова цель 
гражданских устремлений нашего общества? 
Мы строим империю, соперничая с другими 
империалистами? Или «кластер» в планетар-
ной системе «нового мирового порядка»? Или 
у нас вообще нет никакого плана, а только 
ситуативные метания?..

«Предназначение писателя не только тво-
рить, переосмысливать прошлое и настоящее, 
«слышать будущего зов», но и владеть умами 
и сердцами читателей, быть глашатаем граж-
данственности и патриотизма, быть пророком 
в своем Отечестве, показывая истинный, вы-
сокий, духовный путь своим современникам». 
Это слова Магомеда Ахмедова, аварского 
поэта, друга Расула Гамзатова. К сожалению, в 
этом году ушедшего из жизни. Окончив в 1979 
году Литинститут, он еще застал «эпоху боль-
шого стиля» в нашей культуре и знал многих 
«советских титанов» лично. А что же нынешнее 
поколение? На кого будут равняться? Чьи 
идеалы выражать? К чему звать?

Да, стать поэтом правды не так-то про-
сто! Это удел сильных натур, посвятивших 
дарование родному народу. И потому у них 
есть право на определенность: «И рядовых, 
и депутатов, Всех вдохновляет эта муза. Да 
здравствует Расул Гамзатов, Поэт Советского 
Союза!..»

ПОЭТ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
Кто с нами за столом в столетний юбилей Расула Гамзатова

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

КОСМОС

КРЕДИТЫ

Лидия СЫЧЕВА, писатель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   14 сентября 2023 года стр. 
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«Оружие»
Выбор первого ружья — 
проблемы, альтернативы 
и пути решения.
Пристрелка электронных 
прицелов — способы при-
ведения оружия к нормаль-
ному бою. 

«Природа»
Ворон-убийца — неизвест-
ные факты биологии перна-
того хищника.
Удачное стечение обстоя-
тельств — за сибирской 
косулей в одно из охотни-
чьих хозяйств Восточного 
Казахстана.

Происхождение легавой — 
происхождение, развитие 
интеллекта и натаска ле-
гавых собак. 

«Трофеи»
Короли Восточного Кейпа — 
сафари в Южную Африку за 
трофейными антилопами. 
Ночь вепря — в овсяные 
поля за крупным секачом.

«Рыбалка»
Навстречу атлантической 
треске — романтика рыбал-
ки на Баренцевом море.
По стопам отца Федора — 
на Каспийское побережье 
за воблой и кутумом. 

www.ohotniki.ru
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НЕПРИВЕТЛИВАЯ
КАРЕЛИЯ

ДИАГНОЗ — БОЛЕН 
АФРИКОЙ

СЕНТЯБРЬ 2023

ЛЕСНОЙ ПАЛАЧ

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА ХХI ВЕК», №9, 2023 г. 

СЕВАСТОПОЛЬСКИЙ ПРИЛЕТ

КРИЗИС

ЛЬГОТНО-ЗАПРЕТИТЕЛЬНАЯ ИПОТЕКА

ПРОЩАНИЕ С «ЖЕЛЕЗНЫМ КОНЕМ»
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Погранпереход на границе 
с Эстонией. Непривычно пусто... 
13 сентября 2023 года.
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«Англичанка гадит» до сих пор. 
Британия поставила Украине 
авиационные ракеты Storm 
Shadow, которые сейчас бьют 
по Севастополю.



Россияне продолжают 
недосчитываться им-
портных лекарств в ап-
теках. Какие-то позиции 
исчезают временно, а 
иные уходят с концами 
и не обещают вернуть-
ся. По данным аналити-
ков DSM Group, только за 
последние 7 месяцев ассор-
тимент препаратов импортного 
производства в российских аптеках 
сократился более чем на 20%. «МК» 
узнал у экспертов, какие препараты 
покидают наш рынок активнее всего и 
есть ли у нас, чем их заменить.

Данные аналитического агентства DSM 
Group свидетельствуют, что если в период 
с января по июль 2022 года на российском 
рынке присутствовало 7,7 тысячи уникальных 
товарных наименований (SKU) иностранных 
препаратов, то за аналогичный период года 
нынешнего их количество уменьшилось до 
6,4 тысячи наименований. При этом сокра-
щение лекарств иностранного производства 
аналитики наблюдают уже на протяжении 
нескольких лет. Так, в 2019 году в российских 
аптеках было 8,7 тыс. SKU иностранных пре-
паратов, а в 2021 году их стало уже 8,4 тысячи. 
За 5 последних лет сокращение иностранного 
ассортимента составило около 36%.

Однако директор по развитию анали-
тической компании RNC Pharma Николай 
Беспалов с этими данными не согласен: 
«По нашим данным, в целом на фармрынке, 
не только по рознице, но и по госпитальному 
сектору, за 7 месяцев количество МНН (между-
народных непатентованных наименований, то 
есть формул лекарств) иностранных препа-
ратов сократилось на 15, а по SKU мы видим 
сокращение на 91 позицию. По российским 
препаратам идет рост. Если говорить про 
эту 91 позицию по SKU, то это вовсе не 20%, 
а всего чуть больше 2%, что является незна-
чительной величиной для российского рынка, 
учитывая кризис и санкционные ограничения. 
Можно сказать, легко отделались. Для срав-
нения: в 2020 году, когда был ковид и когда 
внедрялась система маркировки, сокращение 
по SKU было почти на 900 позиций. То есть 
сейчас ситуация в десять раз лучше, чем в 
2020 году, когда таких санкций не было».

— По всем ли 15 МНН есть замены на 
российском рынке? 

— Думаю, почти по всем, хотя точно не 
скажу. По крайней мере, каких-то проблем 
мы не фиксировали.

— Ваши аналитики отмечают, что сни-
жение импортного ассортимента ярче 
всего заметно в группе препаратов для 
сердечно-сосудистых заболеваний…

— Да, по этой группе есть некоторое сни-
жение ассортимента: около 30 импортных 
SKU покинули рынок. Но это, впрочем, иногда 
означает, что производство препарата просто 
было локализовано на российском рынке — и 
по нашим законам он стал российским. 

— Есть ли иностранные фармкомпа-
нии, которые полностью покинули наш 
рынок?

— Нет, компании рынка не покидали. Не-
которые просто перерегистрировались, ниче-
го глобального. Но одна компания полностью 
вывела из России один из ботулотоксинов, а 

другая — препарат для симптоматического 
лечения эректильной дисфункции.

— Как вы охарактеризуете ситуацию 
на фармрынке сейчас? 

— Сейчас все относительно нормально. 
Правда, розница находится скорее в стагна-
ции, но это не проблема. Местами есть даже 
положительная динамика. 

…В Ассоциации независимых аптек «МК» 
рассказали, что топ-1000 самых востребован-
ных импортных препаратов на рынке остались, 
паниковать не стоит. И все же за семь месяцев 
этого года продажи импортных товарных по-
зиций сократились в упаковках на 15–16%. 
«Уход ряда зарубежных препаратов вызван не 
санкционными ограничениями, а проблемами 
с логистикой. Она стала дольше и дороже, — 
говорит директор СРО ассоциация независи-
мых аптек, глава Альянса фармацевтических 
ассоциаций Виктория Преснякова. — Да и по-
требитель голосует рублем за отечественные 
препараты, стоимость которых порой выгодно 
отличается. Кроме того, российские препа-
раты по качеству не уступают импортным 
медикаментам».

Один из директоров столичных аптек на 
условиях анонимности рассказал «МК», что 
время от времени пропадают те или иные 
препараты: «Были проблемы с «Метипредом» 
и «Региороном», «Де-нолом», «Берлитионом» в 
ампулах, «Галбусом». Ушел «Сиалис», но у этого 
препарата есть достаточно дженериков. Нет 
любимого многими польского «Бисептола», 
но на его смену пришли другие современные 
препараты. Производители заявили об уходе 
«Оземпика» (популярный препарат для лечения 
сахарного диабета. — Авт.) и «Зепатира» (от 
вирусного гепатита С. — Авт.), но это случится 
не завтра, поэтому и врачи подберут терапию 
своим пациентам, и отечественные компании 
смогут закончить исследования своих джене-
риков. «Прозака» (антидепрессанта. — Авт.) 
уже год нет у поставщиков, долгое время были 
перебои с поставками другого препарата, «Зо-
лофта» (от панических атак и ПТСР. — Авт.), но в 
июне производитель уведомил регулятора, что 
поставки возобновят. Пропал весь импортный 
«Тамоксифен» (препарат для лечения гормоно-
зависимого рака), отечественный появился, но 
на него жалуются многие пациенты. В группе 
риска на сегодняшний день есть препарат для 
применения внутрь, в составе которого есть 
гидрокортизон, под торговым наименованием 
«Кортеф» (он производится только в США и 
Канаде). Гидрокортизон — жизненное важное 
лекарственное средство и является препара-
том выбора при ряде серьезных эндокринных 
заболеваний, таких как надпочечниковая недо-
статочность, при онкологических, некоторых 
аутоиммунных заболеваниях, разной степени 

аллергических реакций. Даже незначительные 
перебои в поставках могут в результате оста-
вить людей без критически важной терапии. В 
настоящее время в РФ не зарегистрирован и 
не выпускается ни один препарат с действую-
щим веществом гидрокортизон в таблетках, а 
спрос на него велик. Сейчас рано бить тревогу, 
он есть в аптеках, но в случае чего форм для 
внутреннего применения больше в РФ нет 
(останутся только инъекции и формы для на-
ружного применения)».

По данным Ассоциации аптечных сетей, 
ротация лекарственных препаратов всегда 
присутствовала на рынке. Часто на смену 
старым, привычным продуктам приходят 
препараты нового поколения. На фармрынке 
достаточно лекарств как импортного, так 
и отечественного производства. Если нет 
того или иного торгового наименования, 
врач всегда может подобрать замену — из 
препаратов-синонимов или аналогов. На-
помним, что лекарства-синонимы имеют один 
и тот же состав по действующим веществам 
(МНН), но разные торговые наименования, 
поскольку производятся различными фир-
мами. «Поэтому наши пациенты практиче-
ски никак не ощутили на себе сокращения 
доступности лекарственных средств, а ис-
чезнувшие зарубежные препараты заменили 
на доступные отечественные», — говорит 
Преснякова.

Как рассказал «МК» известный экономист-
эксперт фармрынка, предприниматель-
исследователь Павел Лисовский, снижение 
продаж импортных препаратов вызвано не-
сколькими причинами: «Первое и одно из 
самых главных — активная работа отече-
ственных фармкомпаний, которые выпускают 
дженерики (копии) ведущих импортных брен-
дов, вполне конкурентоспособные, и делают 
выгодные предложения аптечным сетям. А 
сети активно заменяют импортные позиции 
отечественными. Например, в 2020 году доля 
жидких лекарственных форм отечественных 
препаратов составляла 0, а сегодня — 30%. 
То есть наши компании атакуют крупные зару-
бежные бренды, которые занимают большую 
долю на рынке. Второе: в период с 2022 года и 
сейчас ввиду нестабильности цепочек поста-
вок у зарубежных фирм были частые перебои 
с поставками, поэтому лекарства пропадали 
на месяц-другой из продажи. Третье: с 2022 
года цены на импортные препараты сильно 
изменились. Нельзя сказать, какой из фак-
торов повлиял больше, но в целом я вижу 
причину во внутренней активности рынка и 
потребительском поведении — покупатели 
легче стали переключаться с иностранных 
лекарств на отечественные».

Екатерина ПИЧУГИНА.
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SOSЕДИ ЗДОРОВЬЕ

Народное наблюде-
ние, что каждому овощу 
свой сезон, уже давно 
потеряло свою акту-
альность. Сегодня на 
базарах и в супер-
маркетах круглый год 
видим свежие фрук-
ты и овощи — пальчи-
ки оближешь, только 
успевай выкладывать 
деньги за товар. Но как, 
за счет чего продлевает-
ся жизнь даров природы? 
Ее ведь не обманешь! Как ни 
перекладывай, допустим, яблоки 
соломой в своем погребе или ни завора-
чивай в бумагу — через месяц они уже никакие. 
А тут — зимой и летом одним цветом…

Среднедушевое потребление фруктов 
и ягод в России составляет 63 килограмма в 
год, на 37% меньше, чем рекомендованная 
Минздравом норма. Неудивительно, что ис-
пытывающие авитаминоз россияне, завидев 
на прилавках красивые плоды и ягоды, тут же 
тянутся к кошельку. 

Эксперты предупреждают: будьте бди-
тельны, не покупайтесь на красивую форму! 
Чтобы придать своему товару привлекатель-
ный и свежий вид, производители и торговля 
широко используют современный химический 
арсенал. Который заметно — иногда аж на 
два года (!) — продлевает жизнь плодов на 
торговой полке. Мы-то полагаем, что они вот 
только-только с грядки или с дерева, даже 
хрустят по-настоящему, а на самом деле уже 
пару лет пылятся на складе. 

Алхимикам на зависть

— Список применяемых консервантов для 
длительного хранения фруктов и ягод очень 
широкий, — рассказывает Яков Новоселов, 
эксперт по контролю качества продуктов пи-
тания. — Используются ускорители роста, ком-
плексные удобрения — все ради того, чтобы за 
минимум времени получить максимум урожая. 
И, конечно, обработка плодов различными 
реактивами, которые сохраняют свежесть 
и привлекательный вид товара. Например, 
воск с добавлением агрессивных химических 
средств, которые препятствуют доступу воз-
духа и размножению микрофлоры. В арсенале 
производителей различные газовые смеси, в 
том числе при длительной транспортировке 
продукции. Это обеспечивает и сроки хранения, 
и товарный вид продукции.

Назовем наиболее ходовые средства. 
Этилен, используемый в производстве по-
лиэтилена. Его также применяют в качестве 
ускорителя созревания плодов на складах и в 
хранилищах — цитрусовых, дынь, помидоров. 
Обработка препаратом дает спелость, но не 
настоящую, а декоративную. Такие фрукты не 
имеют натурального букета вкусов и ароматов, 
характерного для созревших на солнце.

Дифенил — химически активное вещество 
с сильным антибактериальным действием. Уве-
личивает сроки годности продукции. Сильный 
аллерген, может вызывать отеки, опухоль губ 
и языка. В Евросоюзе и в некоторых других 
регионах мира запрещен к применению не 
только в пищевой промышленности, но и в 
производстве кормов для животных. При на-
капливании в организме бромистого метила 
поражаются легкие и почки, изменяется со-
став крови. Это профессиональная болезнь 
тех, кто обрабатывает препаратом плоды на 
складах. 

Если фрукты липкие, они наверняка прош-
ли через этот препарат. Смывать его необхо-
димо спецсредствами или мылом с горячей 
водой. Но липкие фрукты лучше вообще не 
покупать. 

Сернистый газ препятствует развитию 
плесени. Он улетучивается после химической 

обработки, но на фрук-
тах остаются сульфиды. 
Опасен для астматиков, 
разрушает полезный 
для организма вита-
мин В1.

Парафин и воск — 
ими покрывают яблоки, 
груши, цитрусовые. Они пре-
дотвращают испарение влаги из 
фруктов и делают привлекательным 
внешний вид. В сочетании с сорбиновой кисло-
той такая обработка разрушает необходимый 
организму витамин В12.

Еще в ходу бромистый метил, запрещен-
ный к применению в странах Скандинавии, Гер-
мании и Италии, диоксид серы, пестициды…

Представители отрасли, ряд медицинских 
работников утверждают, что все эти препара-
ты легко смываются холодной водой, потому 

совершенно безвредны для здоровья. Однако 
попав на плод или ягоду, они проникают внутрь 
растительной клетки, и никаким мылом с горя-
чей водой их оттуда не вытащишь…

По официальной версии, дары садов стали 
жить много дольше благодаря современным 
хранилищам, где особая среда, вентиляция и 
автоматически регулируемый температурный 
режим. Это, дескать, и не дает овощам и фрук-
там зачахнуть раньше времени. 

Все это так, однако инновационное обо-
рудование стоит огромных денег, и далеко не 
каждому даже крупному производителю по 
карману. Да и не дают такие хранилища 100-
процентной гарантии длительной сохранности 
фруктов.

Как видим, на помощь приходит химия, 
которая далеко простирает руки свои. Скажем, 
чтобы сохранить клубнику как можно дольше, 
применяются растворы, содержащие до 40 
разных компонентов — древние алхимики по-
завидовали бы.

Пищевой терроризм

Спрашиваю эксперта: есть ли предельно 
допустимые нормы по применению консер-
вантов и какие они? Новоселов отвечает, что в 
нормативы введены далеко не все используе-
мые сегодня препараты. А вообще, в стране в 
принципе отсутствует система государствен-
ного контроля, даже за уже существующими 
нормативами.

— По 94-му федеральному закону факти-
чески уничтожена система государственного 
надзора за пищевыми продуктами, — поясня-
ет Яков. — Почему на магазинных прилавках 
более 60% фальсифицированного молока и 
молокопродуктов? Нет контроля, его факти-
чески отменили на государственном уровне. 
Возьмите торговлю арбузами, которая активно 
начинается еще с первых чисел июля. Но они 

даже в Астраханской области созревают в 
последние дни августа, никак не раньше. 

А чтобы созрели на два месяца раньше 
положенного срока, их прокачива-
ют нитратами и мочевиной. Эти и 
другие фокусы с консервантами 
бесследно для нашего организма 
не проходят. 

Эксперт призывает выбирать 
овощи и фрукты по сезону. Допу-

стим, если вы покупаете узбекские 
помидоры и огурцы в январе, то по-

нятно, что выращены они в теплицах, с 
использованием ускорителей роста и ком-

плексных удобрений. В них много нитратов, 
но мало пользы. 

Отравлений в моменте, как правило, не 
происходит. Но консерванты накапливают-
ся в организме, вызывают рост хронических 
заболеваний, дополнительную нагрузку на 
метаболические процессы. 

— По сути, мы потребляем суррогатные 
продукты, — продолжает Новоселов. — Это 
можно считать рыночным беспределом, 

пищевым терроризмом. Вспомним Карла 
Маркса: нет преступления, на которое не 
пойдет капитал ради 300% прибыли. Сюда 
можно добавить, что капитал просто изменит 
закон и его преступление перестанет считаться 
преступлением.

Понятно, что большинство фруктов и ягод 
на наши прилавки поступают по импорту, из 
других стран. Необходима специализиро-
ванная программа, включающая меры госу-
дарственной поддержки, иначе силами 
отечественных производителей 
мы будем не в состоянии полно-
стью закрыть свои внутренние 
потребности. 

Список ввозимой про-
дукции широкий: яблоки, 
груши, абрикосы, персики, 
сливы, черешня, апельсины, 
виноград — всего 23 наиме-
нования, включая финики, 
киви и ананасы. 

Само собой, импорт пе-
ред отправкой в дальний путь 
проходит спецобработку тем 
самым парафином, бромистым 
газом и прочей химией. В качестве 
защитной меры специалисты реко-
мендуют не вестись на красивые плоды и 
все-таки выбирать отечественные фрукты и 
ягоды. В них по-любому меньше консервантов. 
Хотя никаких гарантий на сей счет никто не 
дает, наши производители ничем не лучше ино-
странных. К тому же под видом отечественных 
сегодня зачастую продаются импортные, даже 
с точным указанием адресов производителя, 
которого, впрочем, никогда и не было.

Безотходная технология

История с продлением жизни скоропор-
тящихся фруктов вполне устраивает и торгов-
лю, и производителя, считает координатор 
гражданского проекта «За честные продукты!» 
Александр Бражко. «Сегодня продавцам в су-
пермаркетах и на базарах можно не замора-
чиваться над сохранением товарного вида 
продукции. Жизненный цикл томата с грядки 
был всего 3–5 дней, а теперь — хоть месяц. 
Чем плохо?» 

Производители тоже не внакладе. Рань-
ше что не успели продать свежаком — по ко-
пеечным ценам отправляли на переработку. 
А сегодня и отправлять нечего, безотходная 
технология. 

— Агротехника идет вперед и развивается 
не только за счет использования органических 
методов ведения сельского хозяйства, но и за 
счет применения достижений химии, — гово-
рит он. — Грань между пользой для здоровья 
человека и выгодой для бизнеса сегодня пере-
кошена в пользу капитала. Централизован-
ная розничная торговля не заинтересована в 
скоропортящихся продуктах. 20 лет назад на 
колхозном рынке цены на фрукты были самыми 
высокими утром, потому что сразу с грядки и 

из сада. К вечеру они снижались, у плодов был 
уже не тот товарный вид. Сейчас такого нет и 
в помине. Химия решила триединую задачу: 
увеличила сроки хранения на складах, при-
думала, как сохранить продукты при транс-
портировке, чтобы они имели товарный вид 
на прилавке.

Из-за того что отсутствуют массовые 
случаи отравления, — продолжает он, — го-

сударство не замечает эту проблему, ее 
как бы нет. Мы и сами считаем, 

что, раз нет, допустим, тош-
ноты или диареи, значит, 

все в порядке. Хотя часть 
консервантов не выво-

дится из организма, 
имеет накопительный 
эффект. И нивелиру-
ет пользу от таких 
овощей и фруктов. 
Съел яблоко с пара-
фином — и пользу 

витаминов убил. Ну 
хотя бы пишите: «об-

работано парафином»! 
Дайте покупателю эту 

информацию, укажите про-
цент содержания! Фрукты мы 

покупаем, чтобы зарядить организм 
витаминами, микроэлементами, а по сути, 
питаемся пищевыми волокнами. Делайте их 
в меде — это тоже консервант, только нату-
ральный. Да, будет дорого, но пускай люди 
сами решают, что покупать… 

Советы садоводам

Если вы желаете потреблять натуральные, 
без консервантов фрукты и если есть возмож-
ность выращивать их на своем участке, то для 
их длительного хранения существует немало 
народных советов. 

В частности, не хранить фрукты и овощи по 
соседству. Доспевающие плоды могут спрово-
цировать ускоренное созревание овощей. 

В яблоках, как и в грушах, главное ис-
пользовать зимние, поздние сорта. Такие как 
«свежесть», «московское зимнее», «памяти 
Мичурина» или «алеся» белорусской селек-
ции. Без всякой химобработки в прохладном 
месте они могут сохранять свой товарный вид 
и пищевую ценность до самого мая. Лучшая 
температура хранения около 2 градусов. То же 
самое садоводы рекомендуют и для груш. 

Чтобы как можно дольше сохранить вино-
град, нужны столовые сорта, они определяют 
многое. Например, «лидия» или «эстер» (Р15). 
Прежде чем заложить на хранение, грозди 
необходимо немного подержать в содовом 
растворе. Хранить в прохладном месте — под-
вале или погребе — в подвешенном состоянии. 
До Нового года виноград будет как только что 
сорванный, а у опытных садоводов он может 
сохраниться в первозданном состоянии и до 
8 Марта. 

Владимир ЧУПРИН.

Трудовые мигранты размышляют о це-
лесообразности работы в России. Если 
раньше условная зарплата в 50 тысяч 
рублей приближалась к 700 баксам, то 
сейчас за те же труды получаешь 500. 
Эту же сумму можно заработать и на 
родине, но там не нужно снимать жи-
лье, бесконечно платить за продление 
патента и многочисленные справки. 
Около трети трудовых мигрантов сей-
час задумываются о возвращении до-
мой. Кто же останется в России?

А дома лучше
Бахрому 43 года, он родился в Таджики-

стане и имеет большой опыт в строительстве. С 
ним мы познакомились еще в 2020 году, когда 
во всем мире началась пандемия, страны экс-
тренно закрывали воздушное сообщение, люди 
оставались без работы. Россия исключением 
не стала — десятки тысяч приезжих оказались 
буквально заперты в стране. Тогда на помощь 
людям, которые попали в трудную ситуацию, в 
том числе пришли различные благотворитель-
ные фонды: привозили нуждающимся еду и 
вещи первой необходимости.

«Я так больше не могу. Как только откроют 
границы, то сразу попрошу родню мне выслать 
денег и поеду домой. Ноги моей тут больше 
не будет», — говорил тогда Бахром и плакал. 
Мужчина совсем ничего не ел четыре дня.

И действительно выполнил свое обеща-
ние. Но в начале 2022 года подумал, мол, чем 
черт не шутит, и вернулся обратно: «Я устроился 
работать на стройку. Деньги обещали хорошие 
— 70 тысяч. Потом началась СВО, курс в момен-
те скакнул, и денег значительно поубавилось. 
Самому-то мне много не надо, но дома жена с 
детьми и мама больная. Она не ходит совсем, 
мы все ей на операцию откладывали».

Прошлой весной на родину у него вер-
нулись два товарища, а сам Бахром остался, 
впрочем, ненадолго. «Цены в Москве выросли, 
аренда комнаты у меня была 15 тысяч, а стала 
23. Продукты стали дороже. Мяса я почти не 
ел, хватало только на курицу, да и то не каждый 
день. На улицу выходить стало страшно, то 
одного задержат, то второго — и все таджи-
ков. Если честно, я устал. На прошлой неделе 
вернулся домой».

Случай Бахрома не единственный. Многие 
трудовые мигранты действительно планиру-
ют уезжать из России. «Тенденция началась с 
момента ослабления национальной валюты и 
усиливается по мере нестабильности рубля», 
— говорит «МК» председатель узбекской диа-
споры в Москве Бахром Исмаилов.

По его словам, сейчас для трудовых ми-
грантов появились более перспективные рын-
ки. «Альтернативой для граждан Центральной 
Азии являются Казахстан, Турция, частично 

ОАЭ, Саудовская Аравия, Катар, а также стра-
ны Восточной и Западной Европы, которые 
сейчас развивают программы по привлече-
нию сотрудников из стран Центральной Азии 
на сельскохозяйственные работы. Если это 
Голландия, то это цветочные теплицы, а если 
Великобритания — овощные». По его прогно-
зам, отток может составить до 30%. 

Не для всех переезд — решение пробле-
мы. Гражданам Киргизии, например, в России 
жить несколько проще. Во-первых, страна на-
ходится в ЕАЭС, а это избавляет жителей от 
множества бюрократических проволочек. Во-
вторых, многие за время своего пребывания в 
стране уже получили российское гражданство, 
обзавелись семьями.

На родину могут вернуться до 10% граж-
дан республики, прогнозирует политолог 
Денис Бердаков, редактор телеграм-канала 
«Бердаков Online». «Трудовые мигранты из Кыр-
гызстана — это люди, которые давно живут в 
рублевой зоне и получают деньги в рублях, а не 
в сомах. Во-вторых, зарплаты растут. Грузчикам 
уже по сто тысяч предлагают, потому что рабо-
чих рук не хватает после начала СВО. Спрос на 
физическую силу очень увеличился».

Деньги решают не все

Слабый рубль — не единственная причина, 
которая вынуждает мигрантов уезжать. «На-
кладывается устаревшее законодательство, 
которое не отвечает современному объему 
миграции и вопросам взаимодействия с го-
сударственными органами», — говорит «МК» 
Исмаилов.

«Миграционное законодательство было 
принято еще в 2002 году и очень нуждается в 
реформировании. Отсутствует информация 
на языках исхода мигрантов. Поймите, многие 
приезжие — это люди из сельской местности с 
определенным уровнем социокультурного раз-
вития. И когда, например, органы, отвечающие 
за миграционную политику, отправляют их на 
специализированные сайты, где все написано 
на русском юридическом языке, это практиче-
ски не дает никакого эффекта».

Еще одна сложность возникает из-за не-
желания арендо- и работодателей оформлять 
мигрантов официально. В итоге иностранцы не 
могут встать на учет, за что несут персональную 
ответственность вплоть до депортации. 

А в Калужской области, например, усло-
вием получения российского гражданства 
внезапно стало участие в СВО, что также 
стимулирует отток иностранцев. По словам 
правозащитницы Татьяны Котляр, «у мужчин 
(неважно, на каком основании они подают на 
гражданство: как участники госпрограммы, или 
как носители русского языка, или потому, что 
жена и дети — граждане России) перестали в 

Калужской области принимать документы на 
гражданство».

По ее словам, некоторые даже соглаша-
ются идти на СВО, но военкомат разворачи-
вает людей обратно: у кого-то трое детей, у 
других явные и заметные проблемы со здо-
ровьем. Но вот паспорт получить все равно 
не получается. 

Однако риск мобилизации уже привел к 
оттоку людей с двойным гражданством. По 
оценке Дениса Бердакова, в Кыргызстан вер-
нулись от 5% киргизов, проживающих ранее в 
России. «Эти люди считают себя киргизами, но 
у них российское гражданство. Они уезжают 
сознательно, независимо от того, что в России 
они заводили семьи, брали ипотеки и получали 
хорошие дотации».

Теплое место 

Во время пандемии, когда был отток га-
старбайтеров, в России буквально остано-
вились стройки. Многие сферы испытывали 
кризис. «Мигранты задействованы во всех 
сферах, они неотъемлемая часть производ-
ства товаров и услуг. Если это ресторан, то там 
мигранты работают поварами, они работают 
курьерами, если говорить о производстве, то 
это линейный персонал, например, на складе. 
А если сельское хозяйство, то это работа в 
полях. Представьте, что будет, если эти люди 
уедут. Весь процесс остановится».

Ранее это поняли в Европе, Японии, Южной 
Корее и Великобритании. По словам Бердакова, 
после пандемии эти страны открыли дополни-
тельные программы по привлечению в страну 
иностранцев. 

«Квоты постоянно увеличиваются. Но там 
не все специалисты нужны. Если это сварщик 
хорошего разряда, то там он может получить 
3–4 тысячи долларов. Но они и в России по 
250 тысяч на любом заводе получат. А рабо-
тая курьером, вполне можно заработать 100 
тысяч. То есть, с одной стороны, хорошо, что 
создается альтернатива и есть куда ехать. Но 
с другой, если у человека нет специальности, 
то пробиться и заработать деньги ему будет 
гораздо сложнее».

«В пользу России говорит отсутствие боль-
шого числа вакансий в соседних республиках, 
и ситуация со временем может усугубляться», 
— отмечает Исмаилов. По его словам, клима-
тические проблемы ведут к серьезным эко-
номическим последствиям, а именно опусты-
ниванию территорий Центральной Азии. Если 
говорить об Узбекистане, то, по его словам, до 
50% населения заняты в сельскохозяйственной 
отрасли. Причем по мере того, как население 
страны будет расти, безработица будет уве-
личиваться. В то же время Россия — большая 
территория, которую необходимо осваивать, 
а значит, работа найдется.

Об этом говорит и статистика ФСБ: только 
за первый квартал текущего года с целью ра-
боты в Россию въехало 1,3 млн иностранцев. 
Да, люди уезжают, но на их место приезжают 
другие. 

Будет ли Россия оставаться привлека-
тельной для мигрантов, зависит от того, смо-
жет ли страна перестроиться с культурно-
лингвистического влияния на создание 
профессиональных сетей для тех, кто кровно 
заинтересован в интеграции, считает Бердаков. 
Речь идет о тех, кто готов открывать бизнес, 
создавать интернациональные семьи, спе-
циалистах предприятий.

Именно от этого, по его словам, во многом 
будет зависеть, насколько сильно в странах 
региона в ближайшие годы схлестнутся фи-
нансовые потоки Китая, Арабской лиги, Ирана, 
Турции, ЕС.

Елизавета ЛУЖБИНА.

КУДА БЕДНОМУ 
ГАСТАРБАЙТЕРУ 
ПОДАТЬСЯ
Россия рискует 
столкнуться с дефицитом 
трудовой силы

Сезон свежих фруктов и ягод закончился, и для потребителей сей-
час встает вопрос: как сохранить эти дары лета в свежем виде 

на осенне-зимний сезон. Этим же озабочена и торговля, но ее 
гораздо больше волнует красивый товарный вид плодов для их 
успешной продажи. И для того чтобы его сохранить, в ход идет 
широкой химический арсенал — от воска до этилена. Эксперты 
предупреждают: не покупайтесь на красивую форму плодов на 
прилавках — в результате обработки консервантами они могут 
быть опасны для здоровья.
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— Времена для всех непростые. Как 
выживает «Мосфильм»? Не рухнет ли в 
ближайшее время отечественное кино-
производство из-за нехватки современ-
ной импортной техники?

— Пока у нас стабильная ситуация, хотя 
российская промышленность, к сожалению, 
ничего практически не производит, в отличие 
от советской, которая производила, в общем, 
всё. «Мосфильм» недавно модернизирован, 
оборудование у нас очень современное. Если 
у тебя есть пульт для перезаписи, то он будет 
работать 10–20 лет. Камеры быстрее обнов-
ляются, но у нас они тоже все современные. 
Мы продолжаем что-то закупать. Как и от-
куда нам привозят оборудование, я не знаю. 
Проблемы, конечно, есть. Например, с на-
шего рынка полностью ушел «Долби». У нас 
есть студия «Долби Атмос». Она еще может 
работать, поскольку отменить лицензию не-
возможно. Она выдана на определенный срок. 
Но в принципе в России «Долби Атмос» увял. 
Кинотеатры не могут его использовать, а со-
ответственно, и студии. Свою новую картину 
«Хитровка. Знак четырех» я делал в «Долби 
Атмос», но выпускал уже в формате 6.1. То 
есть и другой, более современный вариант, 
но он оказался не нужен. 

— А какие перспективы у молодых 
кинематографистов? Многие растеряны, 
не знают, о чем снимать, как осмыслить 
новую реальность. 

— Это такое тонкое дело, что никто тебе 
в голову не вложит, что и как снимать. Все 
зависит от тебя самого. Честно говоря, не 
знаю, как приходят идеи, но как-то приходят. 

Лично я постоянно нахожусь в поиске темы, 
того, что может зажечь. Для меня важно, чтобы 
то, что я хочу снять, было бы самым важным 
в моей жизни на сегодняшний день. Порой 
тебя осеняет, что можно сделать экранизацию 
какого-то впечатлившего тебя произведения, 
и ты понимаешь, как ее осуществить. Бывает, 
что вдруг возникнет какой-то эпизод, какая-
то сцена, и этого достаточно для создания 
фильма. Сказать однозначно, как и когда это 
случается, не могу. Это очень индивидуальное 
дело. Что-то подсказать молодым трудно. 
Они сами должны к чему-то прийти. Если у 
них есть внутренний стержень, то они найдут 

что сказать. А если нет, ну, значит, ничего и 
не надо. Многое зависит от чутья, от при-
роды человека. Конечно, имеет значение и 
опыт, но когда ты только начинаешь, какой 
он у тебя может быть. Имеет ли значение на-
смотренность? Да, хотя, на мой взгляд, самое 
последнее. Некоторые молодые режиссеры 
смотрят все подряд, и их собственное вооб-
ражение затухает. Они становятся рабами 
каких-то клише, влияний, веяний. Ведь на 
человека все действует, и творческий по-
тенциал можно сильно нарушить. Ты, конечно, 
должен ко всему проявлять интерес, смотреть 
и знать, но нужен в этом деле баланс. Самое 
главное — попытаться быть искренним, най-
ти в себе для этого силы. Это легко звучит, 
но труднодостижимо, потому что когда ты 
искренний в кино, ты открываешься. А чело-
век, как правило, старается себя закрыть для 
окружающих. Это обычное дело. Чем больше 
у тебя способности открыть себя, тем больше 
возможности сделать что-то стоящее.

— Борис Хлебников на фестивале «Ко-
роче» сказал, что кинематографистам 
сейчас важно наблюдать. А высказаться 
о том, что происходит в мире, они смо-
гут через какое-то время. Вы согласны 
с этим?

— Опять-таки все зависит от человека. В 
принципе такое гигантское событие, свиде-
телями и участниками которого мы являемся, 
предполагает некую дистанцию. Все-таки 
нужно какое-то осмысление. А оно, как прави-
ло, наступает тогда, когда существует какая-то 
конечность и можно проанализировать со-
бытие во всей его сложности. Когда ты нахо-
дишься в самом процессе, это все равно, что 
ехать в поезде. Ты еще не доехал до конечной 
станции и не знаешь, что тебя ждет. Многое 

зависит от меры таланта и еще от избранного 
кинематографического жанра. Например, у 
документального кино совсем другая при-
рода, и для него как раз сегодня есть самый 
важный материал. Именно сегодня! Потом 
уже многое будет восстановлено в игровом 
кино. А сегодня время документального кино. 
К сожалению, я его не вижу и не знаю, почему 
так происходит. Я понимаю, почему игрового 
кино нет. Многие зрители, кстати, предъяв-
ляют претензии по этому поводу.

— Что говорят?
— Почему ничего не снимаете? Что каса-

ется меня, то я снял десять лет назад фильм 
«Белый тигр» и этим все сказал. Я думаю, там 
было много сказано того, что имеет прямое 
отношение к тому, что происходит сейчас. В 
этом смысле я свою миссию в какой-то степе-
ни выполнил. В меру своих возможностей. А 
документальное кино именно сегодня должно 
запечатлеть происходящее, быстро реаги-
ровать, воплощать эмоцию сегодняшнего 
дня. Документалистам не обязательно ждать, 
когда закончатся какие-то события. Пока мы 
видим репортажи военкоров, а это немного 
другое, в большей степени журналистика. 

— Вы говорили ранее в интервью «МК», 
что век обнулился и нужно все начинать 
с чистого листа. Это преимущество или 
дополнительная сложность?

— Это и преимущество, и проблема. С 
одной стороны, все в твоих руках, а с дру-
гой — важно написать первую фразу. Ты не 
знаешь, как начать историю. Всегда большая 
проблема что-то начинать, поэтому не могу 
сказать, что это только преимущество. Дей-
ствительно, мы находимся на сломе эпох, 
когда все прошлое заканчивается и наступает 
что-то новое. Вот эпоха шестидесятников за-
кончилась. Она ушла в прошлое, это уже не 
актуально. А преимущество сегодня в том, 
что ты абсолютно свободен в своих оценках 
и фантазиях. Над тобой ничего не довлеет 
по большому счету. Хотя, естественно, до-
влеет, прошлое все равно остается. Но мир, 
в который мы вступаем, настолько новый, 
что ты в гораздо большей степени не связан 
с клише, сложившимися за последние 50–60 
лет, а может быть, и 100–200. В этом смысле 
можно говорить о преимуществе.

— Существует ли сегодня необходи-
мость в крупном национальном фестива-
ле? На лавры почившего «Кинотавра» пре-
тендуют и «Дух огня» в Ханты-Мансийске, 
и обновленный «Короче» в Калининграде, 
и «Окно в Европу» в Выборге. 

— Ну, пока, мне кажется, ни один из фести-
валей не может считаться общенациональным. 

Скорее, потенциал есть у премии типа «Зо-
лотого орла». Фестиваль — вообще трудное 
дело, и важно его правильно сложить. Тут и 
место проведения имеет значение. Ханты-
Мансийск — хорошо, но далеко, это экзотика. 
Я люблю Выборг, но он слишком северный. 
Москва — слишком большой город. Я на мно-
гих фестивалях бывал и могу сказать, что в 
крупных городах фестивали не получаются. 
Выбор Сочи для «Кинотавра» был правильным. 
Я бы попытался восстановить там фестиваль 
или где-то еще на юге. 

— Что вы думаете о состоянии ав-
торского кино, которое часто именно на 
фестивалях и показывается? 

— Я вообще не понимаю, что такое автор-
ское кино. В 70-е годы и вообще в советском 
кино о нем и речи не было. Его в 90-е критики 
придумали. В советское время руководили 
партийные работники, а потом критики, и до 
сих пор пытаются руководить. Ведь что такое 
авторское кино? Это то, где есть личность 
автора. Правильно? А в нашем кинематографе 
подразумевается, что гуру — это Тарковский. 
Молодежи вкладывают в голову, что если 
снимаешь как он, то должно быть медленно 
и все как в тумане. А у Тарковского главное 
не это, а потрясающие образы и стиль. У него 
есть свой стиль, и в этом смысле он снимал 
так, как никто другой. И Гайдай снимал как 
никто другой. И это такое же авторское кино. 
И Володя Меньшов, и Георгий Данелия в моем 
понимании снимали авторское кино, такое, 
что если убрать титры, то все равно поймешь, 
что снимал вот этот мастер. В этом заключена 

какая-то мистика. Есть потрясающие режис-
серы, например Стивен Спилберг, но у них 
нет стиля. А у Вуди Аллена он есть. Стиль 
— это что-то неуловимое, но ты его непре-
менно чувствуешь. У нас же авторское кино 
превратилось в некий жанр. А это не жанр. 
Может быть комедия, драма, мелодрама, все 
что угодно. Вопрос в том, насколько автор 
обладает своим стилем. Стиль — это искус-
ство. Как он складывается — загадка. Гайдай 
снимал эксцентрические комедии, и никто не 
снимал так, как снимал он. Противоречие, 
которое родилось у нас в связи с авторским 
кино, губительно сказывается особенно на 
молодых. Они начинают подражать, но под-
ражают внешним признакам. 

— Что бы вы сами еще хотели снять? 
— Рад, что сделал картину «Хитровка. 

Знак четырех». Я хотел снять легкий детек-
тив. Не знаю, что мне захочется еще снять 
и захочется ли. Я работал в разных жанрах, 
снимал большие, а значит, сложные карти-
ны. Физически это непростое дело. Не знаю, 
решусь ли еще снимать. Может быть, сделаю 
что-то камерное. Пока никаких определенных 
идей нет. 

— Новых вам идей!
— Спасибо. Я бы хотел поблагодарить 

вас за этот разговор. Считаю «Московский 
комсомолец» лучшей газетой в Российской 
Федерации. Сам являюсь ее постоянным чи-
тателем. Газета очень авторская, у нее свой 
стиль, что важно, поскольку большинство 
газет им не обладают. А «МК» обладает.

Светлана КОВАЛЕВА.

ПРОБЛЕМА
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Имя детского писателя Даниила Харм-
са, трагически погибшего в тюремной 
больнице легендарных «Крестов» в 1942 
году, звучало на днях в здании москов-
ской Фемиды. Суд решал вопрос о его 
творческом наследии — стихах, расска-
зах и дневниках. На них претендует сын 
его жены, гражданин США. До этого суд 
в американском штате Джорджия при-
знал его наследником вдовы Хармса, 
несмотря на то что Хармс кровным отцом 
этого мужчины не являлся и никогда его 
не видел (тот родился уже после смерти 
Даниила). 
Авторские права на творчество советско-
го писателя российские суды признали за 
американцем. А раз так — то печатать его 
в России нельзя без согласия иностранца 
до 2030 года. По нынешнему закону 70-
летний срок авторских прав посмертно 
реабилитированных писателей считается 
с момента реабилитации, а не их гибели. 
Это даже не драма, а настоящая трагедия. 
Из Интернета уже стали спешно удалять 
произведения Хармса. То, что стало в 
свое время народным достоянием, те-
перь может оказаться потерянным для 
свободного ознакомления. 
Обо всем этом в материале обозрева-
теля «МК». 

«Жил на свете стаpичок
Маленького pоста,
И смеялся стаpичок
Чpезвычайно пpосто:
«Ха-ха-ха
Да хе-хе-хе,
Хи-хи-хи
Да бyх-бyх!
Бy-бy-бy
Да бе-бе-бе,
Динь-динь-динь
Да тpюх-тpюх!»
Эти стихи знает не одно поколение. Дани-

ил Хармс (настоящая фамилия Ювачев-Хармс) 
много писал для детей, хотя говорил, что не 
любит их (это был его эпатаж). А дети обожали 
и его стихи, и его выступления, которые он 
сопровождал фокусами. Он сочинял для ма-
лышей и рассказы, головоломки, загадки. Пе-
чатался в самых известных детских журналах 
того времени (30-х годов). Собственно, свой 
первый тюремный срок он за это и получил. 
Цитирую обвинительное заключение от 31 
января 1932 года: «сочинял и протаскивал в 
детскую литературу политически враждебные 
идеи и установки... Культивировал и распро-
странял особую поэтическую форму «зауми» 

как способ зашифровки антисоветской аги-
тации...» В документах звучало, что его дет-
ские стихи были «безыдейные». Советская 
власть тогда считала, что все должно быть 
проникнуто высокой идеей борьбы за светлое 
будущее. Хармсу повезло — назначенные три 
года концлагерей заменили потом высылкой. 
Но второй арест уже стал для него роковым. 
В августе 1941 года он был арестован по до-
носу — обвинялся в пораженческих настрое-
ниях. Однако попал поэт в психиатрическое 
отделение больницы при тюрьме «Кресты»: 
на тот момент у него был подтвержденный 
диагноз. Забегая вперед, скажу, что Хармса 
реабилитировали в 1960-м. 

А вот как разворачивались события 
дальше. 

2 февраля 1942 года Хармс умер. Его 
жена Марина Малич узнала об этом, когда 
принесла ему передачу. Скромный паек у нее 
не приняли, сказав, что заключенного нет. 
Имелось в виду, что живого его нет. Смерть 
Хармса была одной из множества таких же 
страшных голодных смертей арестантов 
«Крестов» в блокадную зиму (несколько лет 
назад, когда легендарная тюрьма закрыва-
лась, ее сотрудники показывали мне морг, где 
лежали останки детского писателя). Малич 
не смогла попрощаться с мужем — поки-
нула Ленинград буквально через несколько 
дней, когда Союз писателей организовывал 
эвакуацию. В квартиру на улице Маяковско-
го, где они жили с мужем, она больше не 
вернулась.

— По нынешнему законодательству на-
следник должен заявить о желании принять 
наследство, то есть предпринять какие-то 
действия, — говорит член СПЧ, юрист Игорь 
Пастухов. — А тогда, в 1940-х годах, наслед-
ник считался принявшим наследство, если он 
не заявил об отказе в течение трех месяцев. 
В праве это называется «презумпция». Малич 
не заявляла об отказе, но у нее и возмож-
ности такой не было. Другой нюанс: по со-
ветскому закону она должна была проживать 
в месте открытия наследства, а она уехала. 
Но главное даже не это. В соответствии со 
ст. 15 Постановления ЦИК СССР, СНК СССР 
от 16.05.1928 «Основы авторского права», 
действовавшего на момент смерти Хармса, 
после смерти авторское право переходит 
к его наследникам на пятнадцать лет, счи-
тая с 1 января года смерти автора. То есть 
с 1 января 1958 года произведения Хармса 
стали общественным достоянием в связи с 
истечением сроков охраны.

К слову, Хармса в 60-х, после его реаби-
литации, печатали в СССР много и все кому 
не лень. Никакого согласия на это у Малич не 
спрашивали, договоры с ней не заключали, 
гонорары ей не выплачивали. Его творчество 
стало народным. И это никем не оспарива-
лось, включая братьев и сестер. Кстати, одна 

из сестер отдала все бумаги Хармса, которые 
у нее были, государству, то есть как бы рас-
порядилась его имуществом, что давало как 
раз ей право наследования. 

Малич скончалась в США в 2002 году, на 
91-м году жизни. Известный литературовед, 
доктор философии профессор Михаил Мей-
лах встречался с ней. И он предоставил суду 
письменное заявление. Его суть: в разговоре 
с ним Малич сообщила, что «никогда не ин-
тересовалась такими вещами [о правах на 
наследство] и ей известно, что произведения 
Хармса сейчас издаются во всем мире». 

Наследником Марии стал сын Дмитрий, 
который востребовал свои права на произ-
ведения Хармса. Если в России право на-
следование определяет нотариус, то в США 
— специальный суд. Но и тут нюансы: у России 
и США нет международного договора о при-
знании решений иностранных судов. Других 
документов, кроме решения американского 
суда, подтверждающих, что Малич — мать 
Дмитрия, нет. 

— Вообще, тут целый законодательный 
клубок, — говорит Игорь Пастухов. — Сегодня 
действует закон, который гласит, что срок 
авторского права для посмертно реабили-
тированных авторов устанавливается на 70 
лет с момента реабилитации. То есть Хармса, 
как считает истец, нельзя печатать до 2030 
года. Но снова нюанс: этот закон должен рас-
пространяться на тех, чье авторское право 
охранялось законом на начало 1993 года. А 
при всех подсчетах (и 15-летнего, и потом 
50-летнего срока охраны авторских прав, 
установленного при принятии нынешнего за-
кона) период истек задолго до этой даты. 

Арбитражный суд Москвы, а затем и апел-
ляционная инстанция посчитали, что все-таки 
права на произведения Хармса принадлежат 
сыну его жены. Согласился с ними 7 сентября 
2023 года и Суд по интеллектуальным правам. 
Теперь точку в этом деле поставит Верховный 
суд. И его решение может коснуться возмож-
ности свободно знакомиться с творчеством 
писателей, которые пострадали от репрес-
сии, умерли до 31 декабря 1942 года и были 
посмертно реабилитированы. 

Интересный момент. Внучатая племян-
ница Хармса с учетом такого поворота тоже 
заявила о себе, сказав, что она не претендует 
ни на какие выплаты. Право на наследство 
нужно ей для того, чтобы люди продолжали 
свободно знакомиться с произведениями 
ее деда. Ей в признании отказали, сослав-
шись на то, что у нее нет свидетельства о 
наследстве и она никогда не претендовала 
на него раньше. А за американским сыном 
вдовы Хармса права признали без такого 
свидетельства, и даже несмотря на то, что 
его мать никогда никому не заявляла права 
на творческое наследие первого мужа. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

СУД НАД ХАРМСОМ 
ОБЕРНУЛСЯ ФАРСОМ

Карен ШАХНАЗАРОВ: 
«Самое главное — 
попытаться быть 
искренним»

Авиакомпании «Уральские авиалинии» 
придется раскошелиться, чтобы возме-
стить убытки, нанесенные колхозу имени 
Ленина в Новосибирской области. Имен-
но на их пшеничное поле в минувший 
вторник аварийно приземлился самолет, 
выполнявший рейс из Сочи в Омск. 
«МК» узнал, что сейчас происходит с 
лайнером и почему сумма ущерба может 
вырасти.

Пшеничное поле, на которое совершил 
аварийную посадку аэробус, принадлежит 
колхозу имени Ленина. Местные журналисты 
рассказали, что в среду на место аварии 
приехали специалисты, чтобы приступить 
к разбору самолета. 

— Работа со вчерашнего дня в колхозе 
встала, комбайнов не видно, хотя по срокам 
уже идет уборочная, — рассказала одна из 
сотрудниц районной газеты. 

В самом колхозе так прокомментирова-
ли ситуацию: «Самолет до сих пор не уби-
рают с поля. Нет понимания, как его будут 
отсюда транспортировать. Никаких действий 
не ведется. Он просто стоит на месте. Его 

охраняют. Так как самолет приземлился на 
поле, которое является частной собствен-
ностью, естественно, колхоз предъявит 
претензии. У нас там было посеяно зерно, 
теперь урожай поврежден. Сейчас мы под-
считываем ущерб, который должна выпла-
тить авиакомпания. Пока точной суммы нет. 
Неизвестно, каким образом заберут самолет 
с поля — по частям или целиком. Посмотрим, 
как еще навредят земле. От этого будет за-
висеть окончательная сумма ущерба».  

Ирина БОБРОВА.

«САМОЛЕТ СТОИТ, И РАБОТА 
КОМБАЙНЕРОВ ВСТАЛА»
Колхоз потребует от 
«Уральских авиалиний» 
возместить ущерб 
за поврежденное поле

ЖИТЬ БЕЗ
«ДОЛБИ»
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Кинорежиссер 
и гендиректор 
киноконцерна 
«Мосфильм» Карен 
Шахназаров 
недавно побывал 
в редакции 
«МК» и ответил 
на вопросы, 
волнующие сегодня 
кинематографистов 
и зрителей. Что 
снимать в новой 
реальности? Стоит 
ли подождать, 
чтобы многое 
осмыслить, или же 
надо фиксировать 
происходящее. 

С сыном Иваном 
Шахназаровым.

Российская Фемида поддержала американского 
наследника поэта

c 1-й стр.
Дом 34 по Студенческой — ти-
пичная довоенная постройка: 
пять этажей, плоские посткон-
структивистские фасады, все 

довольно утилитарно. На улицу выходят две-
ри, похожие на подъезды (в сталинских домах 
бывали еще парадные выходы на улицу, в 
противовес черным, со двора). Но это лишь 
входы контор, располагающихся на первом 
этаже; было ли так всегда, или когда-то очень 
давно нежилые помещения первого этажа 
оттяпали когда-то существовавшие парад-
ные двери, уже никто не помнит, да и доку-
ментов — забежим вперед — найти не 
удалось. 

Так или иначе, входы в жилые подъезды 
сейчас — исключительно со двора. Тут все 
не только утилитарно, но еще и неаккурат-
но: в начале 80-х годов ставили лифты, и с 
архитектурно-эргономической точки зрения 
получилось не слишком радужно. Вот он, вто-
рой подъезд, возмутитель спокойствия: по 
центру шахта лифта, справа от нее входная 
дверь (ее-то и собрался отобрать у дома вла-
делец квартиры), слева — так называемый 
технический вход, который и предлагается 
жильцам в качестве альтернативы. 

Вход этот — три ступеньки под землю 
(асфальт за много десятилетий нарос), а 
за ними — без всякого козырька или еще 
чего-либо — узкая, сантиметров 60, дверка. 
Инвалидная и детская коляски, каталки и 
носилки, тяжелая мебель — сразу мимо. 

— Сейчас уже не помню, как было сорок 
лет назад, вполне возможно, что здесь дверь 
и была, а лифтовая шахта просто ее сузи-
ла раза в два, — рассказывает жительница 
подъезда Татьяна Ребельская, поселившаяся 
здесь в 1980 году. — А когда ставили лифт, 
квартиру на первом этаже, которую сейчас 
купил этот товарищ, отселили и на месте 
кухни сделали новый вход. 

По словам Ребельской, первый этаж у 
дома, построенного без подвала, вообще 
особый: коммуникации прямо в полу, сы-
рость, насекомые... В общем, «нормальных» 
квартир здесь не было. Эта, «нехорошая», 
номер 11, была служебной, здесь жили двор-
ники, как и в еще одной, в другом подъезде. 
В одной из квартир сделали библиотеку и 
так далее… Судьбы этих помещений сло-
жились по-разному: например, во второй 
из дворницких квартир до сих пор живут 
родственники приватизировавшего ее в 90-х 
работника ЖКХ. 

А квартиру номер 11 город в 2021 году 
продал с аукциона. И вот тут начинаются 
чудеса: планы БТИ, на которые и ориенти-
руется Росреестр, как выяснилось, не меня-
лись с советского времени (имеются в рас-
поряжении редакции). И на них — сюрприз! 

— подъездный холл площадью 10 кв. м зна-
чится частью квартиры. 

Евгений Василевский, собственник 11-й 
квартиры, указывает на это обстоятельство 
и заявляет, что имеет полное право «вос-
становить целостность» своей жилплощади. 
Главная «кафка» здесь заключается в том, что 
ни «Жилищник», ни БТИ, ни Росреестр, ни 
Мосжилинспекция не находят, чем париро-
вать вполне действительный, хоть и старый 
документ. Похоже, дело придется рассма-
тривать на более высоком — Департамент 
городского имущества или мэрия — уровне, 
прежде чем получится найти какой-либо 
компромисс. 

Пикантности сюжету, по словам жителей 
второго подъезда, добавляет то, что «го-
рячая фаза» истории началась с большого 
ремонта, затеянного Василевским после 
приобретения квартиры. Из имеющегося в 
распоряжении «МК» акта осмотра Мосжилин-
спекции следует, что речь идет о нормальном 
капитальном ремонте квартиры в старом 
доме с перепланировкой (выявлены пере-
носы ненесущих стен, обустройство новых 
санузлов в жилых комнатах — похоже, хотя и 
не наверняка, речь шла о переоборудовании 
единой квартиры в три студии, такое часто 
делается с большими старыми квартирами 
в Петербурге).

И — тут должна звучать барабанная 
дробь — вот как выглядит давнишнее обу-
стройство подъезда в официальном доку-
менте МЖИ: «По неустановленным причи-
нам помещение №7 используется как места 
общего пользования (вход в подъезд №2 осу-
ществляется через окно с открывающимся 

заполнением)». Вердикт инспектора: «при-
вести планировку в соответствие с докумен-
тами технического учета». 

Мосжилинспекцию в квартиру вызвали, 
добавим, соседи, которых не устраивали 
капитальные работы и которые, как они рас-
сказали «МК», также подозревают обустрой-
ство в доме хостела или нескольких студий. В 
итоге, когда инспекторы в квартире все-таки 
побывали, хозяин, похоже, решил: ах так?! 
восстановить в исходное состояние?! пре-
красно, тогда я забираю себе подъездный 
холл, ведь это по документам все еще моя 
кухня! 

Чем в данном случае «сердце успокоит-
ся» — пока совершенно не ясно. «Жилищник», 
Росреестр и БТИ официально отвечают в 
следующем ключе: да, произошла вот такая 
история, по документам хозяин квартиры 
действительно имеет право на кусок подъез-
да. Соседям обещают расширить и улучшить 
«альтернативный» вход — тот, что по левую 
сторону от лифта. Сами жители дома откро-
венно говорят: лучший вариант — вернуть ему 
деньги и больше никогда его не видеть. 

А ведь есть и компромиссное решение, 
лежащее на поверхности. Раз уж так вышло 
— проделать из квартиры №11 прямой выход 
на улицу (не во двор), тем более что когда-то 
такой выход там по проекту предусматривал-
ся, и в соседних подъездах он физически был. 
А дверь из квартиры в подъезд замуровать 
от греха подальше, чем и устранить все по-
тенциальные контакты и конфликты. Но для 
этого надо учиться договариваться, причем 
всем. Получится ли на этот раз? 

Антон РАЗМАХНИН.

КУПИЛ КВАРТИРУ — 
ПОДЪЕЗД В ПОДАРОК

Дверь, которую 
хочет замуровать 
новый владелец 
квартиры.
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Константин Крюков 
— Станиславский . 
Михаил Пореченков — 
Гиляровский . 
В фильме «Хитровка. 
Знак четырех».
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Сентябрь — время собирать урожай. 
Наверное, нет ни одного дачника, 
у которого на участке не росла бы 
слива. Причем каждый год это де-
рево плодоносит в таких масшта-
бах, что перед нами встает трудный 
вопрос, что делать со всем этим 
богатством? И выбрасывать жалко, 
и съесть невозможно. Сливовое ва-
ренье и компот — хорошо знакомые 
нам с детства десерты. Но это да-
леко не все, что можно приготовить 
из сливы. Прислушайтесь к советам 
наших читателей, они также рас-
скажут, как ухаживать за этим пло-
довым деревом, чтобы и на следую-
щий год оно радовало вас богатым 
урожаем.

Сначала несколько слов о полезных 
свойствах сливы для нашего здоровья. 
Большинство из нас знают, что этот плод 
богат клетчаткой, поэтому употребляют 
сливы, когда нужно активизировать работу 
кишечника. Но на этом польза чудо-плодов 
не заканчивается.

Ученые обнаружили в сливе изобилие 
витаминов (В, С, А, Р, Е), минералов (каль-
ций, калий, железо, фосфор, магний) и по-
лифенолов. Так что всем нам — и детям, 
и взрослым, — причем в любом виде (сыром, 
сушеном или в виде джемов, варенья или 
компота), полезно есть сливу. Это укре-
пит иммунитет, защитит от рака, особенно 
нужно есть сливы курильщикам, которые 
подвергают свой организм воздействию 
канцерогенов. Ее плоды очень благотворно 
влияют на работу сердца и системы кровет-
ворения, укрепляют костную ткань.

А теперь поговорим о том, как все эти 
полезные вещества лучше всего получить. 
Конечно, идеально было бы есть сливу в све-
жем виде, прямо с дерева. Но как бы она 
ни была вкусна и полезна, много ее не съешь 
— из-за обилия клетчатки и высокого содер-
жания фруктозы, а также сахарных спиртов. 
В противном случае можно заработать рас-
стройство пищеварения. По этой же при-
чине нужно с осторожностью употреблять 
ее людям с проблемами ЖКТ, аллергикам, 
а маленьким детям можно съедать не более 
2–3 слив в день.

Зато в переработанном виде сливу 
можно есть, не опасаясь за последствия. 
Кроме того, рецепты, предложенные на-
шими читателями, очень простые, а блюда 
получаются пальчики оближешь.

Слива с шоколадом

Традиционное сливовое варенье умеет 
варить любая хозяйка, но попробуйте до-
бавить в этот привычный рецепт необыч-
ные ингредиенты — уверяем вас, что ваши 
близкие и друзья будут вам за это очень 
признательны.

На 2 кг слив понадобится около 0,7–
0,8 кг сахарного песка и 200 г черного 70-
процентного шоколада. Сливы помыть, вы-
нуть косточки и пропустить через мясорубку. 
Пюре выложить в кастрюлю с толстым дном 
и на маленьком огне, постоянно помешивая, 
варить около часа; затем добавьте сахар 
и готовьте еще полчаса. К этому времени 
варенье должно загустеть, в противном 
случае поварите еще несколько минут. В го-
рячую смесь нужно добавить измельченный 
шоколад и тщательно перемешать, чтобы 
он полностью растаял. После этого нужно 
еще раз довести до кипения смесь, а в конце 
прямо горячей переложить в стерилизо-
ванные банки.

Курица, тушенная 
со сливами

В восточной кухне повара очень широко 
используют сливу для приготовления раз-
личных подлив к мясным и рыбным блюдам. 
Например, тушенную со сливами курицу 
готовить очень легко — с этим рецептом 
справится даже ребенок или мужчина.

Возьмите куриное филе или мясо голе-
ни, а сливу лучше выбрать покрепче, чтобы 
она не превратилась в кашу. На 600 г курицы 
потребуется 200 г слив — это примерно 10 
штук. Также нужна одна головка репчато-
го лука, 2 столовые ложки растительного 

масла, зелень петрушки, соль и перец 
по вкусу.

Куриное филе или мясо голени помыть 
и порезать на кусочки, сливу тоже вымыть, 
разрезать на половинки и вынуть косточки. 
Луковицу почистить и нарезать полуколь-
цами, петрушку порубить. В растительном 
масле слегка обжарить лук, добавить мясо 
и жарить вместе еще 10 минут, потом до-
бавить сливы, петрушку, соль и перец, все 
хорошенько перемешать и тушить на мед-
ленном огне около 15 минут.

Соус ткемали

Этот пряный кисло-сладкий соус иде-
ально подходит для любых вторых блюд, 
будь то овощи, мясо, рыба или морепро-
дукты. На килограмм слив потребуется 4 
зубчика чеснока, 1 стручок острого перца, 
5 ст.л. кинзы, 3 ст.л. укропа, 1 ст.л. эстра-
гона, 2 ч.л. мяты, 2 ч.л. зерен кориандра, 2 
ч.л. хмели-сунели, 2 ч.л. соли, 1 ст.л. саха-
ра, 1 ч.л. молотого черного перца, 3 ст.л. 
гранатового сока, 100 мл воды, оливковое 
масло по вкусу.

Прежде всего сливы нужно помыть, 
удалить косточки и разрезать на четвер-
тинки. Затем поместите их в кастрюлю, 
залив водой. Доведя до кипения, их нужно 
тушить, помешивая на среднем огне, 15 
минут. Затем отбросьте на дуршлаг, а когда 
жидкость сольется, сливы следует проте-
реть через сито.

Полученное пюре снова поместите в ка-
стрюлю, добавьте измельченный острый 
перец и остальные ингредиенты и поварите 
на медленном огне еще 5 минут.

Готовый соус остудите, разложите 
по стерилизованным банкам, сверху залей-
те оливковым маслом и поставьте на хра-
нение в прохладное место.

Сливовый кетчуп

Если слив на участке очень много, 
не спешите выбрасывать их в компост, 
из них получится отличный домашний кет-
чуп, пряный и ароматный, ничуть не хуже 
томатного.

На 1 килограмм слив потребуется 2 
головки чеснока, 2 ст.л. сушеного укропа, 
2 ч.л. сушеной мяты, 3 ч.л. молотого кори-
андра, 0,5 ч.л. молотого красного перца, 
солить можно по вкусу.

Сливы нужно 
разрезать на по-
ловинки, предва-
рительно удалив 
косточки, поместить 
в кастрюлю и залить 
водой. Варите, пока 
масса не размякнет, 
затем слейте жидкость 
в другую кастрюлю, а сливу 
протрите через сито и вновь 
соедините с жидкостью. Теперь 
опять ставьте на огонь и варите, пока пюре 
не загустеет до нужной консистенции. 
За пару минут до окончания варки добавь-
те измельченный чеснок, сушеную зелень, 
специи и соль. Готовый кетчуп храните в гер-
метичной посуде в холодильнике.

Сливовая пастила

Это лакомство любят и взрослые, 
и дети. Единственная проблема — пастила 
очень долго готовится, а еще можно по-
правиться, если есть без меры. Но наша 
читательница, Марина из Серпухова, пред-
лагает рецепт без добавления сахара, так 
что за фигуру можно не бояться.

Теперь о том, как готовить. Берем сливу, 
моем, вынимаем косточки, измельчаем ее 
и тушим примерно 15–25 минут на медлен-
ном огне, а после снимаем смесь с огня 
и превращаем в пюре любым удобным для 
вас способом. Если пюре получилось слиш-
ком жидкое, тогда тушим еще немного. До-
ведя до нужной консистенции, выливаем 
заготовку тонким слоем на застеленный 
пергаментом противень и ставим в духовку 
на 4–6 часов при 100 градусах.

Для улучшения вкуса можно использо-
вать любые добавки — например, корицу, 
молотый грецкий орех или тертую цедру 
лимона.

Сливянка

Некоторые дачники научились делать 
отличное сливовое вино, но дело это тонкое, 
требует особых навыков и знаний, а вот на-
ливку из слив может сделать даже новичок. 
Попробуйте классический рецепт сливян-
ки — он самый простой в производстве, 
поэтому и самый популярный.

Сначала несколько советов. Первое — 
лучше выбирать спелые, даже перезревшие 
сливы, отлично подойдет для этих целей 
падалица, но внимательно следите, что-
бы не попали сливы с гнилью и плесенью. 
Второе — некоторые виноделы предпочи-
тают использовать сливы с косточками, они 
придают вкусу сливянки дополнительные 
миндальные оттенки, но тут есть опасность 
— в ваш напиток могут попасть червивые 
плоды, а также синильная кислота, которая 
образуется в сливовых косточках.

И, наконец, третье — настаивается сли-
вянка долго, от 1 до 2 месяцев; обычно для 
этих целей используется темное помещение 
с комнатной температурой, но опытные 
виноделы советуют время от времени пере-
мещать бутыль с настойкой из тепла в более 
прохладное помещение, например подвал. 
Готовый напиток хранят при температуре 
около 12 градусов, но не выше 18.

Итак, приступим. В чистую трехли-
тровую банку положите 2 кило вымытой 
и разрезанной на дольки сливы, залейте ее 
водкой, чтобы полностью закрыть плоды, 
закройте герметичной крышкой и оставь-
те настаиваться на месяц при комнатной 
температуре в темном помещении. Для 
верности, чтобы на нее не попадал свет, 
банку можно завернуть в плотную ткань.

Чем больше вы добавите водки, тем 
крепче будет сливянка. Некоторые исполь-
зуют разбавленный до 40 градусов спирт 
или самогон, но имейте в виду, что раз-
бавлять спирт нужно чистой некипяченой 

водой, иначе настойка будет мутной. 
Стандартная пропорция: на 2 кг 

сливы требуется 1–1,5 литра 
водки.

Через месяц слей-
те настойку и про-

цедите ее через 
кофейный фильтр 
или ватный диск. 
Полученный рас-
твор поместите 
в чистую бутыл-
к у, зак упорь-
те и поместите 

в прохладное ме-
сто. Оставшуюся 

в банке сливу за-
сыпьте 0,5 кг сахара 

и оставьте еще на не-
делю. Полученный сироп 

слейте, процедите и соеди-
ните с настойкой, которую от-

делили неделей ранее. Теперь уберите 
полученный напиток еще на месяц в про-
хладное место. После этого он будет готов 
к употреблению.

Это классический рецепт, но знатоки 
добавляют к нему разные ингредиенты: 
одни — мед, другие — мяту, можно сделать 
пряную сливянку с корицей и гвоздикой.

■ ■ ■
После сбора урожая позаботьтесь 

о том, чтобы и на следующий год деревья 
порадовали вас обильными плодами.
✔  Никогда не оставляйте под деревом па-

далицу сливы, это приводит к возникно-
вению грибковых заболеваний. Многие 
дачники бросают сливу в компост, уверяя, 
что бактерии и грибки вымерзнут за зиму. 
Другие предпочитают сжечь или закопать 
падалицу.

✔  В сентябре стоит обработать деревья 
раствором бордоской смеси от грибко-
вых заболеваний, очистить стволы от ли-
шайников, замазать садовым варом все 
трещины на стволах, обрезать сухие или 
больные ветки.

✔  Окопайте и удобрите почву вокруг сливы, 
но копайте не слишком близко к стволу, 
чтобы не повредить корни. В качестве 
удобрений хорошо использовать пере-
гной, золу, можно добавить небольшое 
количество мочевины, примерно 20 г 
на 1 кв.м. А перед самыми заморозками 
хорошенько пролейте ваш сад, чтобы 
деревья не страдали зимой от жажды. 
Так они легче перенесут температурные 
перепады.

Евгения ВОКАЧ.

СОЦСЕТИ

Железную выдержку и титановое 
терпение приобрели за долгие годы 
ожидания лучшей жизни много-
детные семьи из Бронниц. Борьба 
за дорогу к поселку, который стро-
ился специально для них, многих 
лишила последней надежды. Но не-
которые семьи все еще не сдают-
ся. Они полны решимости отстоять 
свое право на цивилизованную ин-
фраструктуру вокруг своего жилья.

История с многострадальной доро-
гой в 2,5 километра к поселку многодет-
ных в городском округе Бронницы тянется 
не один год. Получив от властей заветные 
сотки, многие семьи, воодушевленные 

перспективой обрести в скором времени 
большой, просторный дом, начали стро-
иться. Все бы хорошо, только до их участ-
ков благополучно добраться может только 
спецтехника. Абсолютное бездорожье!

— Ситуация с обустройством подъ-
ездных и внутриквартальных дорог в ми-
крорайоне Солнечный городского округа 
Бронницы оставляет, мягко говоря, желать 
лучшего уже много лет, — рассказывают 
местные активисты. — Здесь по действую-
щему законодательству многодетные се-
мьи получили земельные участки, но по-
строились единицы. За одиннадцать лет 
к участкам так и не подвели дорогу. Все эти 
годы многодетные ведут неравную борьбу 

с чиновниками за выполнение указа пре-
зидента об обеспечении таких поселков 
необходимой инфраструктурой.

Лед тронулся, казалось бы, 1 июня 
этого года, когда руководитель инициа-
тивной группы многодетных Константин 
Юрченко оказался на личном приеме 
в Администрации Президента РФ. Там 
его выслушали, и после этого Констан-
тин получил приглашение от министра 
транспорта Подмосковья Алексея Гержи-
ка. Руководитель ведомства заверил, что 
до конца июля направит ответ с резуль-
татом по вопросу строительства дороги 
к участкам и пообещал, что этот результат 
будет положительным. 

Однако 14 июля стало известно, что 
в Московской области была упразднена 
должность министра транспорта региона. 
Администрация Бронниц при этом, похо-
же, сохраняет хорошую мину при плохой 
игре: публикует официальную информацию 
о том, что строительство дороги Велино 
— Сельвачево к участкам многодетных 
предусмотрено схемой территориального 
планирования транспортного обслуживания 
Московской области.

Соответствующая документация 
по планировке территории для строитель-
ства не только разработана, но и утверж-
дена. Также есть проектно-сметная доку-
ментация с положительным заключением 
государственной экспертизы. Но так как 
в действующую госпрограмму области 
«Развитие и функционирование дорожно-
транспортного комплекса на 2023–2027 
годы» строительство этой дороги не входит, 
то подготовлены предложения о том, как 
это строительство должно осуществиться 
силами муниципалитета.

Из этой бюрократической суеты много-
детные ясно поняли только то, что до 2027 
года дороги не будет.

Пожалуй, одна надежда на то, что во-
прос опять вернется к бывшему министру 
транспорта, который по статусу курирует 
все транспортные вопросы уже в должно-
сти заместителя председателя областного 
правительства, считают просители.

Продолжение следует?
Светлана РЕПИНА.

11 лет многодетные семьи не могут добиться, 
чтобы к их поселку проложили асфальт

КИЛОМЕТРА ТЕРПЕНИЯ
В конце прошлой недели «МК» опу-
бликовал критический материал 
про то, что в подмосковной Кубинке 
не могут должным образом обустро-
ить остановку для школьного автобу-
са на улице Генерала Вотинцева. Под 
заголовком «На безопасность школь-
ников в Кубинке не нашли денег».

Но уже через два дня редакция получила 
сообщение от наших читателей, что оста-
новку сделали. Буквально за сутки! Такой 
молниеносной реакции на нашу публикацию 
мы не припомним.

«Огромное спасибо за помощь, — напи-
сала нам председатель местного ТОС Дарья 
Шевяхова. — Сразу после публикации в «МК» 
к нам приехали рабочие и поставили автобус-
ный павильон, повесили знак, оповещающий, 
что здесь останавливается школьный автобус, 

поэтому другим машинам парковаться запре-
щено, и сделали соответствующую разметку. 
Всё как просили родители. Теперь жители 
нашего городка спокойны за безопасность 
своих детей, они смогут беспрепятственно 
доезжать до конечной остановки».

Редакция «МК» тоже очень рада, что 
школьникам не придется идти несколько сотен 
метров по проезжей части, лавируя между 
проезжающими и припаркованными машина-
ми. Надеемся, что чиновники из Одинцовской 
администрации и дальше будут заботить-
ся о комфорте жителей бывшего военного 
городка на улице Генерала Вотинцева, где 
по-прежнему живут семьи действующих во-
енных, и не забудут направлять зимой туда 
уборочную технику для расчистки дороги.

Елена БЕРЕЗИНА.

МОЛНИЕНОСНАЯ РЕАКЦИЯ!

Остановку 
для школьного 

автобуса 
оборудовали 

буквально 
за сутки

2,5

МНОГО 
НЕ БЫВАЕТ

СЛИВЫ

ТРАВМУ МЛАДЕНЦА 
СЛИШКОМ ПОЗДНО 

ПРИЗНАЛИ СМЕРТЕЛЬНО 
ОПАСНОЙ

Тяжелая травма головы, которую врачи 
не заметили вовремя, стала причиной 
смерти пятимесячного малыша из под-
московного Щелкова. Ребенок впал 
в кому после того, как медики не нашли 
в его состоянии ничего патологического 
и отпустили домой.

Как стало известно «МК», фатальная 
неприятность произошла еще 23 авгу-
ста. Мама положила маленького сына 
на свою кровать, собираясь подмыть, 
и отвлеклась буквально на несколько 
секунд, чтобы добавить в воду каплю 
марганцовки. В это время шустрый маль-
чик перевернулся на живот, оказался 
на самом краю и упал вниз. Мама быстро 
подняла кричащего малыша и вызвала 
«скорую», которая доставила ее с ребен-
ком в больницу. В стационаре малыш 
побыл недолго. Осмотрев младенца, 
нейрохирург сказал, что с ним все в по-
рядке. Мама с сыном вернулись домой. 
Мальчик действительно уже не плакал, 
был активен и весел, однако на следую-
щее утро женщина не смогла его раз-
будить. Оказалось, что ребенок впал 
в кому. На «скорой» маму с ребенком 
снова доставили в больницу, а оттуда 
направили в Москву в НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии. Од-
нако спасти пациента врачи не смогли — 
время было упущено, диагноз оказался 
слишком тяжелым: черепно-мозговая 
травма, линейный перелом правой те-
менной кости и диффузный отек голов-
ного мозга. Младенец скончался от оста-
новки сердца. 

БОРЕЦ НАКАЗАЛ 
КЛИНИКУ РУБЛЕМ 

ЗА ОПЕРАЦИЮ 
НА ЗДОРОВОМ ПОЗВОНКЕ

Почти два миллиона рублей должен 
выплатить клинический госпиталь 
на Яузе неоднократному призеру 
чемпионатов Европы по бразильско-
му джиу-джитсу Михаилу Шишуку. 
Ногинский городской суд пришел 
к выводу, что госпиталь сделал спор-
тсмену ненужную операцию на по-
звоночнике.

Как стало известно «МК», Шишук 
подал иск в декабре 2021 года. Он 
указал, что обратился в лечебное 
учреждение с жалобой на сильные 
боли в спине. Такое было с ним и рань-
ше: борьбой он занимается с 6 лет, что 
закономерно сказалось на здоровье 
спортсмена. В 2017 году в больнице 
имени Сеченова ему удалили гры-
жу позвонка в поясничном отделе. 
В этот раз он также обратился туда, 
но ответом доктора был разочаро-
ван: восстановительный период по-
сле очередной операции требовался 
полгода, а участвовать в соревно-
ваниях он смог бы только через год. 
Борца это не устраивало: лечь под 
нож значило отказаться от участия 
в ближайшем чемпионате Европы. 
Поэтому спортсмен решил искать 
альтернативу.

Врач из госпиталя на Яузе заверил, 
что к тренировкам он сможет вернуть-
ся уже через три дня после операции, 
а через две недели восстановится 
полностью. Услуги частной клиники 
обошлись Шишуку в 624 100 рублей, 
но операция не помогла: уже в ско-
ром времени боли усилились, к тому 
же начала неметь стопа. Обследова-
ние показало, что врач сделал опе-
рацию не на том позвонке. А позво-
ночная грыжа, которую нужно было 
оперировать, только увеличилась.

Семья спортсмена потребовала 
у клиники вернуть деньги, но безу-
спешно. Тогда Шишук обратился в суд. 
Он потребовал взыскать с ответчика 
все уплаченные клинике деньги, та-
кую же сумму в качестве неустойки, 
3 миллиона в качестве компенсации 
морального вреда, штраф в размере 
половины от удовлетворенных ис-
ковых требований, а также 70 тысяч 
рублей, чтобы компенсировать рас-
ходы на обследования, которые при-
шлось сделать из-за некачественно 
проведенной операции.

Привлеченные судом эксперты 
пришли к выводу, что операция была 
проведена нормально, и осложне-
ний после нее не было. Правда, спор-
тсмену она была не нужна, а та, в ко-
торой он действительно нуждался, 
проведена не была. В результате суд 
удовлетворил требования частично, 
обязав госпиталь вернуть истцу 624 
100 рублей, уплатить такую же неу-
стойку, компенсировать моральный 
вред — 10 тысяч рублей, а также за-
платить штраф — 50% от присужден-
ной суммы. В общей сложности — 1 
887 300 рублей. Впрочем, лечебное 
учреждение пытается обжаловать 
решение суда.

ШКОЛЬНИЦЕ 
ЗАЛЕПИЛИ УХО 
ПЛАСТИЛИНОМ 
ВО ВРЕМЯ ИГРЫ

Едва не оглохла 9-летняя жительница 
подмосковной Коломны, после того как 
ей залепили ухо пластилином. 

Как стало известно «МК», неприятный 
инцидент произошел в первых числах 
сентября. Младшая сестра девочки 
получила на свое четырехлетие «набор 
доктора», в который входил пластилин. 
Юный медик тут же стала «лечить» род-
ственников и залепила старшей сестре 
ухо пластилином. Пострадавшая не ста-
ла рассказывать о случившемся маме, 
побоявшись, что сестренку будут ругать. 
А на следующее утро девочка перестала 
слышать. Родителям пришлось поехать 
вместе с ней за медицинской помощью. 
Врачи промыли ухо и извлекли кусочек 
пластилина, который к этому времени 
уже успел разбухнуть. Девочка чувствует 

себя хорошо.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может прине-

сти вам 5000 рублей! Этот гонорар ждет 
любого, чья новость будет опубликована 
на страницах «Московского комсомоль-
ца». Сообщайте нам все самое интерес-
ное, сенсационное и необычное — и вы 
не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: 
mknews@mk.ru

Неожиданные способы 
ее переработки
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 В экспозиции МВК «Волоколам-
ский кремль» представлена еще 
одна древняя реликвия — вислая 
печать новгородского Совета 
господ. Вислые печати исполь-

зовались в Древней Руси для скрепления 
официальных документов — писем, посла-
ний, указов, жалованных грамот, 
договоров.

Экспозицию музейно-выставочного 
комплекса «Волоколамский кремль», 
где находится одна из лучших в Под-
московье коллекций предметов сред-
невековой Руси, пополнил еще один 
уникальный экспонат — печать князя 
Мстислава Удатного, дедушки Алек-
сандра Невского. Историки утвержда-
ют, что ей более 800 лет!

Уникальную находку обнаружили совер-
шенно случайно недалеко от Волоколамска на 
берегу реки Ламы весной этого года. Предмет 
имел округлую форму и очень походил на ста-
ринную монету, поэтому его передали в мест-
ный музей. Но случайная находка оказалась не 
монетой, а древней печатью, и принадлежала 
она князю Мстиславу Удатному.

Печатями в Древней Руси имели право 
пользоваться только представители высшей 
государственной и церковной власти: князья, 
посадники, управлявшие от имени киевского 
князя, а также митрополиты. Княжеские печати 
бытовали на Руси еще в языческое время, до 
принятия христианства. А в XI в. они стали рас-
пространены повсеместно, являясь одним из 
обязательных атрибутов княжеской власти.

Мстислав Мстиславич был дедушкой 
(отцом матери) одного из самых знаменитых 
персонажей древнерусской истории — Алек-
сандра Невского. Кстати, дед героя тоже про-
славился ратными подвигами, получив про-
звище Удатный — значит, удачливый. Он был 
храбрым воином и одаренным полководцем.

Мстислав первым из русских князей ока-
зал сопротивление монголам. К сожалению, 
русское войско под главенством трех князей: 
Мстислава Романовича Киевского, Мстислава 
Удатного и Мстислава Святославича Черни-
говского потерпело поражение, и многие из 
воинов погибли или были казнены монголами. 
Это сражение вошло в историю под названием 
Битва на Калке.

По словам сотрудников музея, печать кня-
зя Мстислава могла попасть в Волоколамск во 
время его княжеского правления в Новгороде 
Великом (1209–1215 гг.). То есть возраст арте-
факта более 800 лет. Научным сотрудникам 
музея еще предстоит ее обследовать, после 
чего ее смогут увидеть посетители.

Елена НИКИТИНА.

ДЕД АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО 
ПОТЕРЯЛ ПЕЧАТЬ
Ее нашли спустя 800 лет 
на берегу реки Ламы
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Суховатая «сестра» 
нерки и чавычи. 4. Еврейская холодная закуска 
из рубленой сельди. 10. «Болванки», которые 
бьет лентяй. 11. Набитый купюрами трофей 
карманника. 13. Банка тушенки и кусок хлеба 
вместо обеда. 14. Адриатика, омывающая 
берега Хорватии. 15. Линза, мутнеющая при 
катаракте. 16. Щитовидная «бабочка» на шее 
человека. 18. «Допросный» лист переписчика 
населения. 20. Зверополис в мегаполисе. 22. 
Запаска, наполненная на автозаправке. 23. 
Скандалист, перекричавший толпу. 24. Ис-
ходная аксиома в основе теории. 27. Губошлеп 
с торчащими во все стороны вихрами. 30. 
Облегченная версия реверанса. 32. Белый 
«парус» в небе голубом. 34. Зона для значка 
на пиджаке. 35. Приятель, болтающий много, 
но ни о чем. 36. Доходное дело частного де-
тектива. 38. Товарищ, помогающий и словом, 
и делом. 39. Ступеньки под навесом перед 
входом в терем. 40. Фанфарон, занимающийся 
саморекламой. 41. Противоблошиный «гал-
стук» для любимого кота. 42. Наука главного 
героя фильма «Большая перемена».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обращение камеристки 
к своей хозяйке. 2. Слово, которым хорошее 
дело не назовут. 3. Луковые отходы для окра-
ски яиц. 5. Срыв выстрела, спасший дуэлян-
та. 6. «Лукошко» байкера, нашедшего грибы. 
7. Одиночная камера в крепостной тюрьме. 
8. Клан земляков в чужой стране. 9. Ранец 
с баллонами на плечах дайвера. 10. Зимняя 
опочивальня медведя. 12. Копченая свинина 
«от подпольного миллионера». 17. Желчный 
сосед, сохнущий от чужого успеха. 19. Гор-
дая девица, к которой не подступиться. 20. 
Почесываемое в раздумьях место на голове. 
21. Горючее, на котором работал примус. 25. 
Гранитный столб в мемориале. 26. Многобо-
рье с забегом, заплывом и велогонкой. 27. И 
хищница из куньих, и герой Хью Джекмана. 28. 
Хрустящий мусор на полу кинозала. 29. Факт, 
подтвержденный анализом ДНК. 31. Титул 
Лизы Болконской из романа Льва Толстого. 
33. Древесная перинка в клетке хомяка. 34. 
Курьезная оговорка докладчика. 37. Место 
рискованных прогулок у пропасти. 38. Каждая 
«ноздря» двустволки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Барбекю. 4. Особняк. 10. Равиоли. 11. Рецидив. 13. Сват. 14. Цент. 
15. Капустник. 16. Ведьма. 18. Свитер. 20. Логотип. 22. Булочная. 23. Подсечка. 24. Им-
портер. 27. Стропило. 30. Козырек. 32. Вранье. 34. Долото. 35. Хранилище. 36. Ящик. 38. 
Соты. 39. Нокдаун. 40. Бильярд. 41. Арсенал. 42. Нирвана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бегство. 2. Блат. 3. Книжка. 5. Сфинкс. 6. Блиц. 7. Контора. 8. Хирур-
гия. 9. Прототип. 10. Рандеву. 12. Вестник. 17. Молодость. 19. Ватерполо. 20. Лунатик. 21. 
Подарок. 25. Магазин. 26. Резонанс. 27. Стрельба. 28. Ледоход. 29. Овсянка. 31. Косынка. 
33. Ехидна. 34. Деньги. 37. Кофе. 38. Срыв.
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куплю
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куплю
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С этого громкого дела и началась 
борьба с суррогатным материнством 
в России, на данный момент закон-
чившаяся введением полного запрета 
на проведение данной процедуры для 
иностранных граждан.

На днях в российских СМИ появилась 
информация о том, что Верховный суд РФ 
рассмотрел кассационную жалобу семейной 
пары из Филиппин — Фредениля и Джейн 
Кастро, которые требуют вернуть им детей, 
появившихся на свет в Москве в 2019 году при 
помощи репродуктивных технологий. 

Неужели уже почти четырехлетние Аугу-
сто и Анита Кастро (имена детей изменены), 
с момента своего рождения остававшиеся в 
России, все-таки уезжают на Филиппины? Что 
за жизнь их там ждет с отцом — известным фи-
липпинским политиком, экс-заместителем 
спикера палаты представителей и лиде-
ром партийного большинства Фредениле 
Кастро?

Они были рождены в России 
матерью-украинкой для мамы и папы, 
которые никогда их не видели. Но 
которые наверняка очень их любят. 
Именно об этом господин Кастро го-
ворил в своем послании Путину, он 
умолял вернуть ему двойняшек, с ко-
торыми был разлучен невзгодами и 
обстоятельствами.

Проданы до рождения
«Мы ничего не знаем об 

их состоянии, их здоровье, 
мы даже не знаем, живы ли 
они», — писал политик.

Это ведь так естествен-
но — любить своих детей. Но 
почему же потомство Кастро 
до сих пор находилось в Рос-
сии? Дело в том, что двойняшки 
Аугусто и Анита являются по-
терпевшими по громкому делу 
о торговле людьми, приговор в 
отношении основных обвиняе-
мых по которому до сих пор не 
вынесен. Самих этих детишек 
продали еще до их рождения.

29 октября 2019 г. родилась эта двойня — 
Аугусто Мария Акила Тан и Анита Анн Мария 
Тан Кастро. Яйцеклетка была взята от донора, 
выносила детей суррогатная мать, последняя 
же дала согласие на запись супругов Кастро в 
качестве родителей, соответствующие сведе-
ния были внесены в свидетельства о рождении 
малышей в декабре 2019 года. 

По данным следствия, граждане Филип-
пин Джейн Тан и Фредениль Эрнаес Кастро 
обратились в один из российских центров 
репродуктивной медицины, чтобы провести 
процедуру экстракорпорального оплодотворе-
ния. Однако, судя по всему, они не проходили 
на территории РФ медицинское обследова-
ние, предусмотренное приказом Минздрава 
от 30.08.2012 года, и диагноз бесплодие был 
выставлен в их отсутствие. Ввоз мужских по-
ловых клеток от имени Кастро в Россию также 
проводился без разрешительных документов 
Росздравнадзора, что дало основание перво-
начально полагать, что клетки были вообще 
не его.

Следственные органы нашли маленьких 
Аниту и Аугусто при очень странных обстоя-
тельствах, зимой 2020 года в поселке под 
Одинцовом, в компании с другими суррогатны-
ми младенцами, один из которых был мертвый. 
Груднички находились в съемной квартире, и 
за ними приглядывали совершенно посторон-
ние люди. Родителей рядом не было.

Потом были попытки объяснить, дескать, 
родители сбились с ног, чтобы оформить доку-
менты для вывоза новорожденных, и поэтому 
не вылетели в Россию вовремя.

Но Анита и Аугусто родились 29 октября 
2019 года, а обнаружили их полицейские 14 
января 2020 года. На тот момент младенцам 
было уже 2,5 месяца. Вполне достаточный 
срок, чтобы успеть подготовить все нужные бу-
маги. Не думаю, что для представителя филип-
пинской политической элиты было настолько 
сложно завершить все формальности.

Коронавируса, которым вскоре стали 
объяснять повальное закрытие границ и на 
который ссылается Кастро в письме Путину, 
на Филиппинах тоже еще не было — первый 
случай выявили только 30 января 2020 года. 

Так что же мешало вовремя явить-
ся за своими детьми, тем более столь 
долгожданными? 

Сам вице-спикер палаты представителей 
Филиппин Фредениль Кастро объяснял это 
тем, что был занят выполнением должностных 
обязанностей. В декабре 2019 года он, кстати, 
ненадолго прилетал в Москву, лично обратился 
в загс с заявлением о регистрации детей, но 
затем снова улетел. А дети так и остались.

Семеро по лавкам
Фредениль Кастро характеризуется как 

чадолюбивый представитель филиппинского 
истеблишмента и частый клиент российских 
репродуктологов. 

Это уже не первые его русские дети от 
суррогатных матерей, Анита — шестая, Аугу-
сто — седьмой. Защитники Кастро количество 
детей и не скрывают, действительно, что может 
характеризовать человека лучше, чем дружная 
многодетная семья?

Предыдущие пятеро, по открытым пу-
бликациям СМИ, также были зачаты методом 
экстракорпорального оплодотворения. Честно 
говоря, я сперва не поверила, что детей семе-
ро и что все они «сделаны в России», подумала, 
что это какая-то ошибка, но именно об этом 
пишет Константин Свитнев, эксперт в области 

репродуктивного 
права, также яв-
ляющийся фи-
гурантом этого 
уголовного дела. 
Он и руководил 
процессом соз-
дания детей для 
господина Кастро.

«Фредениль Ка-
стро в любви и согласии 
прожил со своей женой в за-
конном браке уже 40 лет. В 
России родились семеро его детей, пятеро 
уже находятся в семье с родителями, а двое 
— Анита и Аугусто, незаконно удерживаются 
в РФ», — объясняет Свитнев.

Не так давно супруги отметили рубиновую 
свадьбу. Джейн Кастро уже 65, и она является 
депутатом парламента. 

При этом, как следует из определения 
Верховного суда РФ от 22 августа 2023 года, 
она не является матерью двум остающимся 
в России детям Кастро.

Согласно результатам генетической экс-
пертизы, проведенной СК РФ 20 ноября 2020 
года, есть заключение о том, что биологиче-
ской матерью Аниты и Аугусто с вероятностью 
не менее 99,999% может быть некая Ю.К., 
донор яйцеклетки, россиянка.

А суррогатной матерью этих малышей 
выступила еще одна женщина — Л.М., граж-
данка Украины. Джейн Кастро же — офици-
альная мать, записанная в их документах с 
согласия Л.М.

Да, такой вот получается генетический 
международный конструктор. Яйцеклетки от 
одной, выносила другая, будет растить третья. 
Что с того? Кто любит, та и истинная мать, разве 
не так? Главное — это любовь.

При этом сам филиппинский политик 
действительно настоящий отец двойняшек. 
Согласно заключению генетической экспер-
тизы, которую также в рамках уголовного дела 
проводил СК РФ, лицо, чьи образцы биоло-
гического материала были представлены в 
пробирках с маркировкой «Фредениль Эрнаес 
Кастро», может быть биологическим родите-
лем новорожденных детей Аниты и Аугусто 
Кастро с вероятностью не менее 99,999%.

И вот тут начинаются некоторые стран-
ности. Ладно бы, если малыши являлись ге-
нетически родными для обоих супругов, но 
ведь выходит, что Джейн Кастро им вообще не 
мать. Следовательно, не было никакой необ-
ходимости лететь так далеко, чтобы получить 
родное потомство одному лишь отцу. У муж-
чин с этим все проще. Филиппины — страна 
бедная, предполагаю, нашлось бы немало 
нуждающихся женщин, готовых выносить и 
родить ребенка известному и обеспеченному 
человеку. Хоть даже и через процедуру ЭКО.

Что могло заставить пару филиппинских 
политиков раз за разом мотаться в заснежен-
ную Россию за все новыми и новыми сурро-
гатными детьми? У меня нет ответа на этот 
вопрос. При этом настолько чадолюбивым 
филиппинец стал уже в возрасте глубоко за 
шестьдесят.

По материалам следствия, пять предыду-
щих детей Кастро были перемещены через 
государственную границу Российской Фе-
дерации приблизительно в период с 2017 по 
2019 годы. Последние, получается, незадолго 
до рождения Аниты и Аугусто?

Насколько нам известно, МИД Филиппин 
отказался предоставлять информацию о на-
хождении этих младенцев.

Да, я бы не стала гадать и высказывать 
предположения, в конце концов каждый 
имеет право на личную жизнь, если бы речь 
не шла о возможной будущей угрозе для 
здоровья двух оставшихся детей Кастро, за 
которых Россия все еще несет ответствен-
ность. Раз уж предоставила возможность 
появиться им на белый свет. 

Но в ближайшем будущем, как на-
писали многие СМИ, эти дети долж-
ны быть переданы отцу по решению 
Верховного суда от 22 августа 2023 
года. Об этом заявил журналистам 
сам Константин Свитнев: «Начиная с 

сегодняшнего дня супруги Кастро 
опять считаются законными роди-

телями Аниты и Аугусто со всеми 
вытекающими отсюда правами 
и обязанностями. Сразу после 
оглашения решения Верхов-
ного суда супруги Кастро об-
ратились к уполномоченному 
при президенте РФ по правам 

ребенка Львовой-Беловой и в 
органы опеки с требованием 

немедленно вернуть Аниту и 
Аугусто в их семью».

Так ли это? 

Продажа детей 
на репутации не сказалась
После того как в январе 2020-го выживших 

найденышей забрали из одинцовской кварти-
ры, их поместили сперва в больницу, а затем в 
специализированный дом ребенка для детей 
с органическим поражением центральной 
нервной системы и с нарушением психики. 
Так как у грудных младенцев сложно опреде-
лить нарушения психики, вероятно, речь шла 
о проблемах с физическим здоровьем. Дом 
ребенка расположен в Видном, от Видного до 
Одинцова больше 40 км, то есть случайностью 
и первым попавшимся учреждением это быть 
не могло.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 127.1 («Про-
дажа несовершеннолетних с перемещением 
их через государственную границу России, 
с использованием поддельных документов 
и в составе организованной группы») и ч. 3 
ст. 30, ч. 3 ст. 127.1 УК РФ (покушение на это 
преступление) возбудили тогда же, в январе 
2020 года. По данному уголовному делу по-
терпевшими были признаны сами малолетние 
дети Кастро.

Фигурантами стали порядка десяти 
человек — сотрудники компании, которая 
занималась юридическим сопровождени-
ем программ суррогатного материнства, 
врачи и сами две суррогатные матери. 
Репродуктолог Константин Свитнев, тот 
самый ньюсмейкер, который и поведал о 
семи детях четы Кастро, в данный момент 
находится в международном розыске и аре-
стован заочно. 

Со временем эта история разделилась 
на две ветки: гражданскую и уголовную.

Согласно уголовной дело расследова-
лось, подсудимые оказались в зале суда, 
часть из них заключила сделку со след-
ствием, признав свою вину, и даже успела 
получить относительно небольшие сроки. 

Одновременно рассматривается граж-
данский вопрос о будущем детей, которые до 
сих пор остаются в доме ребенка под опекой 
российского государства. Чьи они?

Согласно свидетельствам о рождении, 
родителями Аниты и Аугусто являлись супру-
ги Кастро. В условиях отсутствия родитель-
ского надзора в интересах детей действо-
вало управление опеки и попечительства 
министерства образования Московской об-
ласти Ленинского городского округа. Опека 
отдавать детей неизвестно кому не хотела 
и требовала аннулировать информацию о 
родителях в документах. Кастро, наоборот, 
мечтали заполучить двойняшек обратно.

В ноябре 2021 года Видновский город-
ской суд Московской области постановил 
передать супругам Кастро детей, но уже 
весной 2022 года Московский областной суд 
данное решение отменил. «В иске о пере-
даче детей отказано, сведения о родителях 
из свидетельства о рождении детей исклю-
чены», — сообщил адвокат, представляющий 

интересы филиппинцев. Он подчеркнул, что 
считает решение суда незаконным.

Супруги Кастро подали иск о возвраще-
нии им детей, но Первый кассационный суд 
общей юрисдикции в Саратове в декабре 
2022 года в удовлетворении требований им 
опять отказал и подтвердил аннулирование 
актовых записей о родителях в свидетель-
ствах о рождении двойни. Супруги решили 
обжаловать это решение уже в Верховном 
суде. После чего Константин Свитнев дал 
везде интервью, что детей якобы возвраща-
ют. На самом деле это не совсем так.

В конце августа дело из Верховного суда 
было направлено на новое рассмотрение в 
суд апелляционной инстанции, потому что 
«сам по себе факт наличия уголовных дел в 
отношении третьих лиц не может быть осно-
ванием для отказа в иске о возврате детей 
родителям». Супруги Кастро к уголовной 
ответственности действительно не привле-
кались, подозреваемыми или обвиняемыми 
по уголовному делу не являются, «приговор 
в отношении их не выносился».

То есть уголовное дело о продаже фи-
липпинцам Аниты и Аугусто само по себе, а 
возврат им этих же купленных детей — сам 
по себе.

Теперь никому
История проданных новорожденных бра-

та и сестры из Филиппин стала отправной 
точкой в законопроекте о запрете суррогат-
ного материнства для граждан других стран 
в России вообще.

После найденных в Одинцове кучи сур-
рогатных младенцев, один из которых во-
обще умер в ожидании своих мамы и папы, 
продолжительных дискуссий на эту тему не 
было. Кран перекрыли всем.

С декабря 2022 года этой услугой могут 
воспользоваться только россияне — мужчина 
и женщина в браке или одинокая женщина,— 
которые по медицинским показаниям не спо-
собны самостоятельно родить ребенка. Также 
не могут быть родителями таких детей, если 
в паре кто-то генетически бесплоден и был 
использован донорский биоматериал — как 
в случае с детьми Кастро, где генетически 
родным Аните и Аугусто, судя по всему, яв-
ляется только отец.

В этой истории действительно много 
странного. Я разговаривала с врачом, которая 
какое-то время работала на Филиппинах. Она 
рассказала мне о нищих детях, которые никому 
там не нужны, которые просят подаяние у ев-
ропейских правозащитников, приезжающих в 
страну. Только в столице Филиппин без крыши 
над головой проживают несколько миллионов 
человек. Бездомные буквально везде: в пере-
ходах, в подворотнях, на крышах зданий и 
даже на кладбищах. Некоторые филиппинки 
рожают детей прямо на улицах. И те никому 
особо не интересны. Живут — умирают. Кроме 
разве что трансплантологов.

«До 2008 и даже до 2011 года на Фи-
липпинах можно было спокойно купить за 
1500 долларов детскую почку, за 2000–4000 
долларов почку молодого взрослого. Затем 
гайки закрутились, и «бизнес» переместился 
в сторону биг-фармы: детей стали отдавать 
на исследования вакцин, разных препара-
тов, практиковались и хирургические ма-
нипуляции. В стране более 100 миллионов 
беднейшего населения, рядом еще более 
нищая Бангладеш, недостатка в материале 
не было», — поведала мне эксперт. Но как 
в любой стране с гигантским имуществен-
ным расслоением, есть здесь и своя элита, 
которой доступно многое. Местная элита 
оздоравливается в том же Израиле. Там же 
проводятся все манипуляции со стволовыми 
клетками, подсадки-пересадки органов. 
Лучше всего приживаются материалы от 
родственных доноров, конечно, от детей к 
престарелым родителям например.

Время от времени у израильских над-
зорных органов возникают вопросы к медуч-
реждениям, но по документам все в полном 
порядке — дети же родные. 

Мне не хочется верить, что Аугусто и Аниту 
могло ожидать что-то подобное…

И одновременно я не очень верю в лю-
бовь господина Кастро к абстрактным де-
тям, которых он толком и не видел, но уже 
успел полюбить всей душой, настолько, что 
писал о них Путину. Особенно когда запахло 
паленым.

Что касается любви к детям вообще, 
то у себя на родине Кастро был соавтором 
законопроекта о том, чтобы уголовная от-
ветственность для несовершеннолетних 
наступала с… 9 лет.

Сам Кастро объяснял свою позицию 
тем, что малолетние правонарушители «со-
вершают преступления, зная, что им это 
сойдет с рук», и что взрослые преступники 
«сознательно и преднамеренно используют 
молодежь младше 15 лет для совершения 
преступлений… осознавая, что они не могут 
быть привлечены к уголовной ответственно-
сти». Поэтому чем раньше малыш попадет в 
тюрьму, тем лучше для него и окружающих, 
видимо.

Вот тебе и любовь к детям. Законопро-
ект Кастро казался настолько жестоким, что 
подвергся критике со стороны защитников 
прав ребенка, Комиссии по правам человека 
(CHR), Конференции католических еписко-
пов Филиппин (CBCP) и оппозиции. 

Так что не все так однозначно. Но пре-
жде чем возвращать Аниту и Аугусто ува-
жаемой чете Кастро, может быть, все-таки 
следует прояснить, куда делись предыдущие 
пятеро его детей из России, если те все-
таки были?

Екатерина САЖНЕВА.

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
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16
+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 152, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, стр.16, 
у г-цы «Измайлово»
15 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
р-н Бескудниково, Бескудниковский бул., д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
16 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
18 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, 
у супермаркета EUROSPAR
19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, 
д. 11, к. 1, у медицинской лаборатории «Инвитро»
20 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, 
д. 41, с. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
21 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, 
у м-на «Столплит»
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
16 сентября с 10.00 до 14.00
ШАТУРА, сквер Олимпийский
16 сентября с 10.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4
23 сентября с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, парк «Питомник»
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ПОДПИСКА

2024

ДЕТИДЕТИСудьба суррогатных 
двойняшек, 
заказанных в РФ 
филиппинским 
политиком, 
висит на волоске

WIKIPEDIA

Об этом можно было бы гово-
рить, если бы на первый план 
не вышло, а точнее вылезло, 
другое.

Речь о главном тренере команды Валерии 
Карпине. Который, по совместительству, еще 
и «Ростов» тренирует.

После игры с Катаром, которая завер-
шилась со счетом 1:1 вечером 12 сентября, 
Валерий Георгиевич сделал, мягко скажем, 
неожиданное заявление.

«Все говорят, что уровень чемпионата 
упал, для этого не надо сборную смотреть. 
Проблема с мотивацией тоже присутствует, но 
она не основная. Надо продолжать работать с 
этими игроками, надо мотивировать как тре-
неру. Можно критиковать сборную. Уезжать 
из РПЛ? Кто может уехать — уезжайте, даю 

совет», — цитирует Карпина РИА Новости.
Вот тут надо остановиться. Вздохнуть 

поглубже и повторить сказанное Карпиным 
про себя еще раз. Потому что в голове волей-
неволей всплывает эпизод из знаменитого 
фильма «Властелин колец», когда Гендальф 
кричал хоббитам и другим персонажам: «Бе-
гите, глупцы!». Только мы-то не в волшебном 
Средиземье живем. А во вполне реальном 
мире. И когда главный тренер главной сборной 
по футболу советует молодым футболистам бе-
жать из России, то выводы о его соответствии 
занимаемой должности должны уже принимать 
уполномоченные на то органы.

Да, уровень нашего футбола и уровень на-
шей сборной многие критикуют. Заслуженно и 
незаслуженно. Но разве не задача тренерского 
штаба находить эту самую мотивацию и вселять 

эту самую уверенность в игроков сборной, за-
щищающих честь нашей страны. Потому что 
проходных матчей у главной сборной быть не 
может. Иначе доменная печь нашего футбола 
погаснет.

А ведь это не первое подобное высказыва-
ние Карпина. Он и раньше уже говорил, что за 
свое место в сборной не держится. Простили. 
Поняли. Дружески пожурили и похлопали по 
плечу. В этот раз тоже улыбнемся: «Ну, сказал 
лишнего, с кем не бывает?»

Абы с кем, может, и бывает. Только не с 
главным тренером главной сборной.

Нельзя отрицать очевидные факты. Рос-
сийский спорт, как и некоторые другие сферы 
нашей жизни, в очень сложном положении. 
Незаконные тотальные санкции, исключение из 
международных турниров, совершенно дикие 
требования отказываться от всего, что связы-
вает спортсменов с их страной, — это только 
вершина огромного айсберга русофобии, 

захлестнувшей многие международные спор-
тивные федерации и организации во главе с 
Международным олимпийским комитетом.

Тем ценнее каждый турнир, каждое со-
ревнование, в котором принимают участие 
наши сборные и на которые приезжают зару-
бежные атлеты и команды. Каждая победа дает 
силы продолжать работать, дарит надежду, что 
рано или поздно это русофобское мракобесие 
закончится.

Зачем повторять эти простые истины? 
Затем, что именно на изломе истории видно, 
кто чего стоит и кто как относится к своему 
делу и оказанной ему чести возглавлять наши 
сборные команды. Именно чести, поскольку 
этим людям недостаточно быть выдающимися 
спортсменами и специалистами, им нужно быть 
еще и патриотами. Примером для молодого 
поколения наших спортсменов. Пафосно? 
Отнюдь.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ВРЕДНЫЕ СОВЕТЫ КАРПИНА
c 1-й стр.

СЕКОНД-ХЕНД

Аугусто и Анита пока 
еще остаются в России.

Дети 
в Филиппинах 

живут 
в нищете.

Господин 
Кастро.
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На днях исполнилось 50 лет со дня рож-
дения Юрия Шатунова. С момента вне-
запной смерти солиста «Ласкового мая» 
прошло больше года, но ряды его фанатов 
не редеют. И в памятные даты на могиле 
артиста собираются сотни почитателей. А 
музыковеды и критики по-прежнему без 
устали рассказывают журналистам о фе-
номене «мальчика из детдома», от которого 
сходила с ума вся огромная страна.
Бывший участник «Ласкового мая» Андрей 
Гуров не воспитывался в приюте, как мно-
гие другие музыканты коллектива. Он стал 
исключением из правил: в 12 лет родители 
отпустили его в первый звездный эшелон 
группы. О последствиях этого шага, дружбе 
с ушедшим кумиром 90-х, а также о вред-
ных привычках участников детской группы 
Гуров подробно рассказал «МК».

— На днях на могиле Шатунова открыли 
двухметровый памятник певцу из бронзы. 
Вас на открытие пригласили?

— Нет, конечно. А я бы и не поехал. Я и 
на похороны его не ездил. Хочу, чтобы в моей 
памяти Шатунов остался живым. И опять же — 
так много разговоров о том, что на самом деле 
его жена Светлана забрала прах в Германию, а 
в могиле на Троекуровском кладбище просто 
ничего нет. Это однажды рассказал один из 
охранников кладбища.

— Как вы познакомились с Юрой 
Шатуновым?

— В Москве в 1989 году на своем первом 
концерте в группе «Ласковый май». К тому 
времени большая часть коллектива вместе с 
Сергеем Кузнецовым покинула группу, у них 
наступил дефицит инструменталистов и ис-
полнителей. Андрей Разин пригласил меня 
в состав группы. Наше знакомство с Юрой 
случилось в «Олимпийском», на концерте Ла 
Тойи Джексон. Американская певица не могла 
собрать 35-тысячный зал. Организаторы ее 
концерта пригласили нашу группу, чтобы как-то 
продать на нее билеты. В итоге все места на 
стадионный концерт сестры Майкла Джексона 
были распроданы за три дня (в прессе участие 
в концерте «Ласкового мая» представили как 
выступление «на разогреве» концерта певи-
цы из-за океана. — Прим. авт.). После этого 
концерта я записал две песни, с которыми и 
дебютировал как солист в сочинском концерт-
ном зале «Фестивальный». Весь тот период, 
с 89-го по 91-й, мы очень много выступали 
вместе. Двухчасовая концертная программа в 
основном была построена на песнях, которые 
исполнял Шатунов, иногда в концерт добавляли 
и другие группы для разогрева.

— Шатунов реально хорошо пел?
— Он не был Робертино Лоретти, конечно, 

нет. Но Юра пел своеобразно, интересно, и на 
тот момент его голос и внешность настолько 
поражали девичьи сердца, что фанатки про-
несли свою любовь к нему до наших дней. Юра 
пел проникновенные песни, которые зацепили 
всю страну на тот момент, да и на последующие 
годы. Великим певцом Шатунов не был, он был 
великим артистом.

— В отличие от большинства участни-
ков группы у вас были родители?

— Да, были. В 12 лет они отпустили меня 
в первый звездный состав группы «Ласковый 
май» под присмотром старшего брата — в 
группе он уже был барабанщиком, а потом 
тоже записал несколько песен и выступал как 
солист. К сожалению, Юра Гуров разбился в 
автоаварии. В «Ласковом мае» вообще было 
много смертей. Убийство клавишника, кого-то 
зарезали, кто-то выбросился из окна.

— «Ласковый май» бил все рекорды 
по концертам в стране благодаря своим 
клонам?

— Не сказал бы. «Ласковый май» был и 
остается коллективом №1. Эта группа всколых-
нула не только Россию. Ее знают и в Польше, и 
в Германии, и в Италии, по всему миру. Из 2000 
концертов группы более 1000 проходили с моим 
участием. Мы, конечно, очень нервничали, когда 
кто-то пел под чужую фонограмму.

— А как Шатунов относился к двойни-
кам своей группы?

— Юра по этому поводу больше всех нерв-
ничал. В конце 80-х так зарабатывали деньги, 
на этом был построен начальный шоу-бизнес. 
Но сейчас такое уже раздражает, когда несо-
гласованно используют наши песни, мотиви-
руя тем, что они народные. Ну это, конечно, 
полный бред!

Даже сейчас используют не то что двой-
ников, а людей, которые пытаются как-то за-
цепиться за «Ласковый май», за Юру Шатунова, 
— делают концерты, не приглашают ни род-
ственников Шатунова, ни участников группы. 
Это настолько мерзко!

— Шатунов решил покинуть группу, 
когда стал совершеннолетним?

— Он ушел гораздо раньше 18 лет. По мне-
нию директора группы, самому Шатунову уже 
не имело смысла иметь связь с «Ласковым 
маем». На каких-то больших концертных пло-
щадках — на стадионах в Минске или Одессе, 
когда давали по 5–6 концертов в день, — Ша-
тунова приглашали на выступление группы. А 
по дворцам спорта таких городов, как Самара, 
Саратов, Волгоград, Юра выступал сам и со-
бирал залы без группы. И он очень долго откре-
щивался от «Ласкового мая». На этих концертах 
Шатунов исполнял свои новые песни.

— Но на бис публика все равно просила 
его «Белые розы»?

— Ну конечно! «Розы» и «Розовый вечер» 
были маркой Шатунова. И сколько бы он ни 
выпускал новых альбомов, все равно они воз-
вращались к тому, что пели песни «Ласкового 
мая».

Я открою вам маленькую тайну. Песни 
«Розовый вечер», «Глупые снежинки» и еще ряд 
композиций были позаимствованы у Сергея 

Кузнецова. Автор написал их тогда для ис-
полнителя своей новой группы «Мама». А так 
как фонограммы обеих групп записывались 
на одной студии «Рекордс», директор группы 
вместе с Шатуновым забрали эти песни себе 
и стали их исполнять.

Авторы коллектива то расходились, то 
сходились. Все время ситуация менялась. 
Директор группы «Ласковый май» и Шатунов 
дружили против Разина. Потом, наоборот, дру-
жили с Разиным против Кузнецова. Была по-
стоянная ругань трех столпов. Сергей Кузнецов, 
Юрий Шатунов и Андрей Разин все время друг 
с другом ругались.

— В чем причина конфликтов и раздо-
ров между коллективом Юрия Шатунова и 
участниками группы «Ласковый май»?

— В хамском отношении к людям дирек-
тора коллектива. Я до сих пор не понимаю, как 
на протяжении многих лет Юрий с ним рабо-
тал. Этот человек до сих пор вызывает у меня 
полное отвращение. Он применял чрезмерную 
силу к фанаткам, иногда в ход пускал кулаки, 
ощущение, что у него была какая-то ревность к 
поклонницам, которые хотели прикоснуться к 
своему кумиру. Прикрываясь охраной, дирек-
тор оскорблял людей, используя нецензурную 
речь. Ну, в принципе, что можно было ожидать 
от необразованного человека?

— Но сами вы все же давали 
автографы?

— Естественно, давал. У меня фанатки 
жили в подъезде дома в Крылатском: ночева-
ли, дежурили постоянно. Я не мог понять, как 
девчонок 13–14 лет отпускали на ночь родители. 
Они исписывали все стены подъезда. И не 
только у меня — абсолютно у всех участников 
группы такая ситуация была. На самом деле 
это был просто кошмар. Невозможно было по 
телефону поговорить, потому что он все время 
звенел. А выключать его было нельзя — мог 
быть внезапный выезд в аэропорт. Нужно было 
ждать звонка от администратора, куда нам вы-
езжать. За год в Москве мы жили пару недель, 
остальное — в гастролях. Это был сущий ад. Не 
популярность, а просто какой-то бред.

— И вы школьниками ездили на 
гастроли…

— Конечно, в интернате №24 на Кахов-
ке в Москве мы числились. Приезжали туда, 
честно говоря, отметиться. Ну, может, пару 
дней посидеть на уроках, показать, что мы там 
присутствовали. А так, в принципе, мы в школе 
и не появлялись.

— А что делали выездные препода-
ватели, которых отправляли с группой на 
гастроли?

— Поначалу они с нами ездили, но потом 
уже стало понятно, что смысла в них никакого 
— с нашим графиком и переездами никакие 
уроки не усваивались. Ночные переезды не 
выдерживали сами учителя. Кроме того, было 
сложно билеты на всех учителей достать. Наши 
администраторы доставали билеты с помощью 
фальшивых писем «о похоронках» — таким об-
разом и работали. А преподаватели эти были 
номинальные — один раз отсняли их с нами 
для ТВ, будто они с нами ездят, и все. На самом 
деле на образование у нас просто реально не 
было времени.

— Как вы и Юра Шатунов окончили 
школу?

— К тому времени я уже ушел из «Ласково-
го мая» и 11-й класс заканчивал в своем селе 
Привольное Ставропольского края. Закан-
чивал, конечно, с большим трудом — многое 
было пропущено, мне делали большую скидку. 
Где-то подтягивали, что-то подсказывали. Тем 
не менее я окончил школу. Юра был меня на год 
старше, и аттестат ему дали в Москве.

— То есть Шатунову просто выдали 
аттестат?

— Не просто. Аттестат ему дали заслу-
женно, пусть Юра и не блистал в знаниях. За 
ту помощь, что Шатунов оказывал школе-
интернату №24, ему можно было выдать и 
золотую медаль.

— Каким же был Шатунов?
— Юра не хотел никому и ни о чем расска-

зывать. Свою биографию он держал «под колпа-
ком». Все семейные отношения Юры Шатунова 
оставались в тайне. Никто из участников не знал 
даже, кто его мама. Во всем, что касалось его 
семьи, Юра был очень закрытым человеком. 
А в остальном он был рубахой-парнем, очень 
добрым. Хотя в некоторых моментах он мог 
быть и злым человеком.

— Что могло вывести из себя 
Шатунова?

— Ну, например, когда ему не давали по-
кататься на мотоцикле — его постоянно обе-
регали, куча охраны за ним бегала, а ему просто 
хотелось пожить человеческой жизнью — не 
звездной.

— На каких мотоциклах катался Юрий 
и вообще, какой техникой увлекался?

— У него были мотоцикл «Ява» и моторол-
лер «Ямаха». Иногда он прилетал ко мне на вер-
толете в мое село Привольное, мы брали мото-
циклы и вместе катались по всей деревне.

Это было в сентябре, у многих из груп-
пы в этом месяце был день рождения — и у 
Андрея Разина, и у Юры Шатунова. На моей 
родине ни аэродромов нет, ни площадок для 
вертолета. А они взяли и прилетели. Это, ко-
нечно, был нонсенс. Все село сбежалось по-
смотреть на вертолет, на Юру Шатунова, на 
Андрея Разина.

— И как проходил этот праздник?
— Прекрасно! Во дворе мы расставили 

столы. Были раки, было пиво и все остальное 
спиртное. Было весело и дружно. Ели шашлыки 
всем селом у меня на дворе.

— Шатунов любил выпивать?
— Нет, ему была интереснее рыбалка. А 

по поводу выпивки он был не любителем. Юра 
очень много курил.

— А наркотиками Шатунов не 
увлекался?

— Нет-нет. В наши времена не было нарко-
тиков — поэтому все были любителями спирт-
ного. В то время мы были маленькими, и нам 
даже спиртное особо было неинтересно.

— Как вы переносили ограничения на 
гастролях, вам же запрещали пускать в 
номера поклонниц?

— Конечно, мы же были детьми. Каждый 
артист засыпал в своем номере. Напомню, 
у нас были очень большие штрафы за табак, 
спиртное, не говоря уже о девочках — за это 
сразу грозило увольнение. Штрафы по стан-
дартному тарифу: за курение иностранных 
сигарет — 25 рублей. А если отечественных, 
то 50 рублей — они воняли, и Разин на дух не 
переносил отечественный табак. За алкоголь 
от 100 рублей, вплоть до увольнения, потому 
что мы несовершеннолетние были. И тем не 
менее все прикладывались иногда к спиртным 
напиткам.

— После концерта?
— После и до. Когда — нам вообще было 

пофигу, но, в принципе, это каралось штраф-
ной санкцией. У нас, например, клавишник 
Женя Бычков был в этих штрафах вперед на 
полгода. Он отрабатывал их и долгое время 
работал бесплатно.

— Как штрафовали Шатунова? В до-
кументальной хронике он часто даже ре-
петировал с сигаретой в зубах.

— Юру никто не штрафовал. На него пы-
тались повлиять, чтобы он не пил и не курил, 
но никто не мог этого сделать. Там были дру-
гие заботы. В Ставрополе у него были собы-
тия интересные: ему после концерта купили 
«Москвич», и они отправились на нем в город 
Светлоград, а по пути перевернулись на этой 
машине, не успев ее откатать даже. После этого 
случая Шатунова стали ограничивать в его по-
желаниях. Купить машину и тут же ее разбить 
было не совсем рационально даже в то время, 
когда зарабатывали по нескольку машин за 
один концерт.

— С вами как-то даже «КамАЗом» за 
концерт рассчитались?

— Это был не один «КамАЗ», а два. Ша-
тунов тогда выступал в Набережных Челнах, 
где с ним расплатились машинами. Так же мы 
выступали на «Автовазе», где гонорар мы ма-
шинами забирали, потом и Минский автозавод 
специально для нас делал «МАЗ», который 
был переоборудован для концертных поездок, 
чтобы всему коллективу можно было ездить 
и грузить в машину аппаратуру. Если брать 
города Кузбасса, там вместо денег нам давали 
видеоплееры и телевизоры японские.

— О чем вы жалеете?
— Я возмущен тем, что Министерство 

культуры до сих пор никак не отреагировало 
на уход Шатунова — не сделало его ни на-
родным артистом, ни заслуженным, хотя че-
ловек столько лет проработал, сделал столько 
концертов. «Ласковый май» много занимался 
благотворительностью. Для ряда детдомов за-
купали все оборудование, некоторые из них мы 
полностью реконструировали, за наши деньги 
были построены новые корпуса. Мы много лет 
закупали в разные учреждения мебель, книги. 
И Министерство культуры даже не обратило 
на это внимания. Я не о себе говорю, но Юре 
Шатунову можно было присвоить звание за-
служенного или даже народного, потому что 
он реально был народным артистом.

— С членами коллектива поддержи-
ваете связь?

— Да, я общаюсь с некоторыми ребятами 
из «Ласкового мая». Обсуждаем и сегодняш-
нюю обстановку, все происходящее. Многие из 
нашего коллектива — с Украины. Наш солист 
Олег Крестовский коренной киевлянин, и всю 
ситуацию с СВО мы не раз с ним разбирали 
очень досконально. В последнее время я очень 
часто езжу на СВО, делаю гастроли, с артиста-
ми мы возим гуманитарную помощь. Но у всех 
участников «Ласкового мая» разное мнение по 
этому поводу. Кто-то поддерживает, кто-то не 
понимает, говорит «СВО — это не наше, мы же 
музыканты». Ну как не наше? Мы же граждане 
своей страны! Мы волей-неволей попали на 
передовую.

Анатолий САЛУНОВ.

Открытие театрального сезона в «Лен-
коме» принесло сенсацию. Как уже со-
общал «МК», в знаменитый театр пришла 
популярная актриса Татьяна Василье-
ва. Об этой сцене она мечтала не одно 
десятилетие. Все лето актриса учила 
роли и вот теперь готова блеснуть. О 
своем страхе перед легендарной сценой 
Татьяна Васильева рассказала «МК» в 
эксклюзивном интервью.

— В «Ленком» вас позвали на по-
стоянную основу или на разовые 
спектакли?

— Скорее всего, постоянно. Я просто 
сама еще раздумываю: пока не сыграю, не 
приму окончательного решения. Я не хочу 
никого подводить.

— Страшно ли выходить на сцену 
«Ленкома»? 

— Конечно, страшновато. Мне вообще 
боязно выходить на сцену, я очень много лет 
не работала в театре. Надеюсь, что театр, с 
которого я начинала, вернется ко мне. Хочу 
попробовать. Я вообще многое пробую в 
своей жизни.

— В каких отношениях вы были с при-
мой «Ленкома» Инной Чуриковой?

— Ни в каких. Я просто ее боготворила и 
боготворю. Она самая лучшая наша актриса 
была, есть и будет. Ее уход — огромная не-
восполнимая и досадная потеря.

— Директор «Ленкома» Марк Вар-
шавер предложил вам пока две роли в 
спектаклях Марка Захарова — «Женить-
бе» и «Шуте Балакиреве»?

— Мне дали целую стопку пьес, в ко-
торые я должна вводиться. Но постепенно, 
конечно. Поскольку ввод актера в старые 
спектакли смерти подобно для любого ар-
тиста. Когда актеры уже сыгрались в со-
ставе, другой элемент, который начнет там 
возникать, конечно, будет раздражать. Я 
видела этот спектакль очень давно, в первом 
составе — с Янковским, Абдуловым. Из этого 
состава остался только Збруев.

— Как восприняли роль свахи?
— Сначала удивилась. Мне всегда ин-

тересно делать то, чего я еще никогда не 
делала. Все лето я сижу с текстом, скоро 
начинаются репетиции.

— В «Женитьбе» много лет сваху Фе-
клу Ивановну играла Инна Чурикова, 
сейчас роль свахи исполняет актриса 
трупы «Ленкома» Татьяна Кравченко. Вы 
будете вместе с ней играть?

— Наверное, мы будем в паре в разных 
составах играть. Я не очень знаю ситуацию с 
этой ролью, но я в нее вложилась и 10 октября 
должна ее сыграть.

— Как актеры «Ленкома» восприняли 
ваш приход в труппу театра?

— Я не в курсе. Не интересовалась и ни с 
кем на эту тему не говорила, тем более, почти 
ни с кем там не знакома.

— Сейчас право первой ночи вы отдали 
театру. Но вы же не за зарплату в «Ленком» 
идете работать?

— Нет, абсолютно! Пока не сыграла, я этой 
темы не касаюсь. Мне как-то странно входить 
в труппу без каких-то серьезных оснований. 
Я этого больше всего боюсь — вдруг не по-
лучится или они будут недовольны мной, а я 
уже буду к ним привязана по закону. Хотя я 
понимаю, что провалить роль я не могу, но я 
решила перестраховаться. Я сыграю, тогда 
будем говорить, что они будут мне платить, 
когда и будут ли платить вообще. Для меня 
важен этот театр.

— И вы еще не заключили с «Ленко-
мом» договор?

— Пока нет. Они хотели, но я пока не гото-
ва сама. Тем более у меня есть много всяких 
обязательств системе, в которой сейчас рабо-
таю. Сейчас гастроли только начинаются.

Мне еще хочется успеть сыграть в пре-
мьерном спектакле одного модного в столице 
режиссера. По мотивам пьесы Горького «На 
дне» я играю другую Настю, не обитатель-
ницу ночлежки. Ни болезненно кашлять, ни 
умирать в этой пьесе я не буду, и муж у меня 
будет совсем молодой — как сейчас модно 
в столице. Это практически про московскую 
жизнь, и действие пьесы разворачивается не 
в ночлежке, а в клубе.

— По словам ваших партнеров, за вы-
ход в антрепризе вы получали 100 000 
рублей. Сколько будет стоить ваш выход 
на спектакль в «Ленкоме»?

— Я еще не обговаривала свои гонорары. 
Ну чего я буду заявлять театру о своей стои-
мости, ничего для него еще не сделав? Как-то 
это неприлично.

— У вас нет близких контактов с веду-
щими актерами «Ленкома»?

— Нет. Я давно жила сама по себе, вне 
коллектива, вне театра. Хотя за 13 лет в Сатире 

и 10 лет в Маяковке коллективы этих театров 
не стали моей семьей. Я не люблю эти по-
сиделки, разговоры — мне всегда некогда. Я 
всегда тороплюсь либо на поезд и самолет, 
либо в семью.

Я не знаю ситуации в «Ленкоме», но судя 
по первому дню открытия сезона, я поняла, 
что там очень дружный коллектив, как-то они 
настроены на общение друг с другом. Я не 
знаю, вольюсь ли я в коллектив и надо ли мне 
это делать, я просто хочу играть в театре, и в 
«Ленкоме» в частности, — очень хочу. «Ленком» 
был интересен мне всегда, особенно когда 
был жив Марк Захаров.

— И с Захаровым вы говорили о 
сотрудничестве?

— Да, конечно. Мы же с ним одновре-
менно пришли в Театр сатиры (в 1965 году. 
— Прим. ред.). Когда он уходил в «Ленком» 
(в 1973 году. — Прим. ред.), то приглашал 
меня играть в своих новых спектаклях, но я 
не посмела уходить из Театра сатиры, и мне 
тогда не удалось с ним поработать, хотя мне 
очень этого хотелось. Второй раз Захаров звал 
меня, когда в Германии ему на сердце делали 
операцию. Он прямо из больницы позвонил 
мне и спрашивал: «Ты все еще ходишь без 
всякой крыши над головой? Давай приходи!». 
Я тогда как-то занервничала, потому что эти 
перемены вызвали бы большой переполох в 
моей жизни. Но больше со мной на эту тему 
уже никто не говорил, потому что там начались 
какие-то подводные течения. И третий раз 
мне предложил Варшавер. И на этот раз это 
получилось — он очень милый человек, мне 
приятно с ним общаться.

— Ваша регулярная смена имиджа — 
это самоцель или желание удивить?

— Да нет! Ну что вы, господи? Что под 
руку попало, то и надела. Мне уже давно не 
интересно производить на кого-то впечатле-
ние. И это меня не волнует. Меньше всего мне 
интересно кого-то удивлять. Мне интересно 
самой удивляться.

— Почему коллеги называют вас Леди 
Гагой в театральном и киномире?

— В первый раз слышу. По-моему, ничего 
общего с ней. Вообще, кто ее знает? Какой у 
нее характер и в чем ее талант? Мне все равно, 
как назовут — не леди, так еще похуже.

Анатолий САЛУНОВ.

ПЕРСОНА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 14.09.2023
1 USD — 95,9794; 
1 EURO — 103,1066.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

1808 г. — Русско-шведская война: битва 
при Оравайсе закончилась победой рус-
ских войск
2008 г. — катастрофа Boeing-737 в Перми. 
Все находившиеся на борту 88 человек 
погибли — это одна из самых крупных 
авиакатастроф в России

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Дмитрий Медведев (1965) — замести-
тель председателя Совета безопасности 
РФ
Татьяна Полякова (1959) — писатель-
ница, сценаристка, автор произведений 
в жанре авантюрный детектив
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ТАТЬЯНА ВАСИЛЬЕВА: «О ГОНОРАРАХ ГОВОРИТЬ РАНО»
Популярная киноактриса рассказала о своих 
планах в составе труппы «Ленкома»

Коллега Юрия 
Шатунова рассказал 
неизвестные 
факты звездного 
периода артиста

Муж в отпуске отжигает. Придет в ресто-
ран и орет:
— Всем шампанского за мой счет!
Хорошо, что тут никто по-русски не 
понимает.

Двое договариваются о первом 
свидании.
Мужчина: «А как я вас узнаю?»
Женщина: «Вам навстречу будет идти 
женщина, и вы подумаете: О боже! Только 
бы не она!». Так вот это буду я!»

Мой муж поддерживает меня в любых на-
чинаниях. Он говорит: «Делай что хочешь, 
только отвяжись!».

На экзамене студент берет один билет — не 
знает. Берет другой — тоже. Третий — та же 
беда... Так четвертый, пятый... Профессор 
берет зачетку, ставит ему «3». Другие сту-
денты возмущаются:
— За что?
— Как за что? — отвечает преподаватель. — 
Если что-то ищет, значит, что-то знает.

— Дорогой, осень наступила, надо изба-
виться от хлама.
— Я не уйду!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В Центре искусств «Артефакт», что на-
против Российской академии художеств, 
открылась знаковая выставка — «100+1. 
Нашей Родине посвящается!». В экспо-
зиции — более ста художественных работ, 
созданных в советское время. Проект 
задумывался к 100-летию образования 
СССР, но реализовался только сейчас — 
спустя год после круглой даты. Отсрочка 
даже пошла на пользу: когда формальные 
мероприятия отгремели, намного лучше 
смотрится то, что сделано от души. Кура-
тор выставки, коллекционер, член Союза 
художников РФ Елена Зенина хотела пока-
зать произведения вне политического кон-
текста, пропитанные трогательной верой 
в светлое будущее, ощущением ценности 
и важности настоящего момента для его 
осуществления. Тот импульс искренности, 
что был в советском искусстве. 

На входе в центр искусств публику встре-
чает витрина с уникальной керамикой. На вы-
ставке советского искусства далеко не только 
живопись, здесь и плакаты, и фарфор, и брон-
зовая скульптура, предметы декоративно-
прикладного искусства. Центральное место 
заняла инсталляция с советским интерьером. 
В центре — стол, на котором стоят раритетный 
радиоприемник, зеленая лампа, несколько 
фронтовых фотографий отца Елены Зениной 
и флагов-вымпелов.

— Вымпелы — из Рязанского музея 
дальней авиации, с которым мы дружим уже 
много лет, — рассказывает галеристка. — 
Наши отношения сложились случайно и как-то 
очень трогательно. Однажды командующий 
дальней авиацией Герой России Сергей Ива-
нович Кобылаш шел по Арбату и увидел па-
мятную доску, посвященную моему 
отцу — летчику-
штурмовику 
Александру 
Ивановичу Зе-
нину. Потом 
он нашел мою 
галерею, и мы 
познакомились. 
Сергей Ивано-
вич тоже начинал 
службу как летчик- 
штурмовик. Это 
нас и подружило. 
Музей дальней 
авиации предо-
ставил для нашей 
выставки знамена, 
которые мы исполь-
зовали для создания 
атмосферы.

Помимо предметов из Рязанского музея 
дальней авиации в экспозицию вошли экспо-
наты из Музея космонавтики в Москве, Музея 
воинских частей Солецкого гарнизона и част-
ных коллекций. Однако, несмотря на флаги, 
знамена и плакаты, выставка создавалась 
независимо от политического контекста и 
исторических оценок. Для куратора было важ-
но показать силу советского искусства.

— Это выставка-ностальгия и выставка-
надежда, — говорит Елена. — Во времена 
моей юности люди жили, трудились, любили, 
чаще встречались, верили в 

светлое будущее. По 
искусству можно по-
чувствовать, что эта 
вера и ощущение 
света были особенно 
сильны в послево-
енные годы. Посмо-
трите, сколько здесь 
свободных работ, 
например, в стиле 
импрессионизма. 
А есть и неожидан-
ные вещи, как, на-
пример, у Сергея 
Пичугина.

Купальщики 
Пичугина — рас-
слабленные и 
жизнерадост-
ные, как и боль-
шинство героев 

живописных холстов. Перед нами красивые 
люди, которые радуются отдыху и труду, в 
которых есть луч света. Некоторые работы 
очень личные. Например, картина Аркадия 
Пластова, изображающая двух мальчиков, 
сидящих под деревом. Один из них сын ху-
дожника — Александр. Идентифицировать его 
удалось благодаря внуку Николаю, который 
узнал в ребенке отца, а вместе с тем и уточнил 
датировку работы: думали, что она написана 
в 1950-х, оказалось, что в 1930-х. 

В экспозиции немало произведений при-
знанных мастеров советской эпохи: Алек-
сандра Дейнеки, Юрия Пименова, Аркадия 
Пластова, Николая Горлова, — и немало работ 
прекрасных художников, которые остались 
нераскрытыми. Как тот же Сергей Пичугин. У 
каждого своя судьба, но вместе работы этих 
авторов отражают дух времени. Об этом гово-
рил на открытии главный редактор «МК».

— Это не просто дух времени и истории, 
а дух той страны, которую не надо забывать, 
— сказал Павел Гусев. — Советский Союз 
оставил невероятное наследство. В середине 
1990-х, в разгар приватизации, мне предла-
гали сменить название «Московский комсо-
молец», и я сказал: «Хорошо, давайте назовем 
«Новое поколение», но надо понимать, что 
тогда газету будут читать сто человек, а не 
миллион, как сейчас». Историю надо сохранять 
и ценить. Эта выставка хороша тем, что она 
вне политического контекста и рассказывает 
историю СССР через лица, глаза и краски.

Мария МОСКВИЧЕВА.

СВЕТЛАЯ НОСТАЛЬГИЯ

ГРУБАЯ 
ПРАВДА
«ЛАСКОВОГО МАЯ»

Группа «Ласковый май». 
Крайний справа — 
Андрей Гуров.

Андрей Гуров в зоне СВО.

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 20…22°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер южный, 5–10 м/c.

Восход Солнца — 5.58, заход Солнца — 18.50, 
долгота дня — 12.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

Уголок 
дальней 

авиации.

На выставке искусства эпохи СССР показывают 
более 100 уникальных работ

На фото (слева направо): коллекционер Елена Зенина, директор Музея 
космонавтики (Москва) Наталья Артюхина, председатель Общественного 
совета при Минобороны, главред «МК» Павел Гусев.
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